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TRIPLE TESTIMONIO DIVINO
(1)

EL TESTIMONIO DIVINO
EN EL ATRIO

A LA LUZ DE LA NATURALEZA

REVELACION GENERAL Y TEOLOGÍA NATURAL

La gracia y la paz del Señor sea con todos. 

 ORACIÓN. Querido Padre, gracias una vez más 
a Ti Señor por este día de alegría que es alegría por 
causa de Ti Señor, porque te tenemos a Ti, porque 
nos amaste primero; nos creaste, nos salvaste, 
nos buscaste Señor, nos has ayudado hasta aquí 
y tu amor es fiel y permanente. Tú eres el motivo 
de nuestra alegría, Señor, eres nuestro descanso. 
Una vez más Señor con tu socorro elevamos a Ti 
nuestros ojos, nuestro corazón, nuestra esperanza, 
nuestras peticiones Señor; entregamos en tus 
manos absolutamente todo lo que atañe a nosotros, 
te pedimos que nos rodees, nos guardes para Ti, nos 
guardes primero de nosotros mismos, de nuestras 
debilidades y pecados, de nuestra maldad y del 
enemigo. Dejamos todas las circunstancias visibles 
e invisibles, conocidas y desconocidas en tus 
manos. Descansamos en Ti. Concédenos la gracia 
de poderte seguir en el espíritu, estar atentos a Ti 
en  nuestro  hombre interior, ser fortalecidos Padre 
en el hombre interior para seguirte en espíritu. 
Ayuda también nuestra debilidad. Señor, fortalece 
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nuestro entendimiento, incluso nuestro cerebro, 
Señor, porque  ya algunos tenemos ciertos años que 
pasan rápido y necesitamos de tu ayuda a nuestra 
memoria, a nuestro entendimiento. Dejamos en 
tus  manos nuestra condición. Háblanos Tú, Señor, 
Tú eres el que estás entre nosotros, que nuestro 
espíritu discierna tu presencia, tu bondad, tu buena 
voluntad, tu fidelidad, tu Santidad. Límpianos 
de nuestros pecados y  fortalécenos en tu gracia. 
Afírmanos en Ti. Señor, como le dijiste a Pablo, Tu 
gracia nos basta. Conquístanos con tu Espíritu, 
tu naturaleza, tu persona, tu personalidad, la 
tuya, Señor. Déjanos conocerte  y permanecer 
aferrados a Ti, unidos a Ti para caminar contigo. 
Ayuda a cada uno de los presentes, Señor, en todas 
nuestras necesidades y situaciones y condiciones. 
Descansamos en Ti con alegría y recibimos de Ti 
confiadamente en el nombre del Señor Jesús. Amén.

Título.- 
 
 Estaremos con la ayuda del Señor dando 
continuidad a  las cosas que en  estos días hemos 
estado viendo y hoy necesitamos volver a la Epístola 
de Pablo a los Romanos, y vamos hacia el primer 
capítulo de nuevo. La última vez vimos lo relativo al 
Lavacro y al  Altar de bronce en el Atrio de Romanos 
y todavía  necesitamos seguir en el Atrio; todavía 
necesitamos seguir en el Atrio porque estábamos 
viendo un panorama y se hace necesario volver sobre 
él y descender del vuelo de águila e ir poniendo los 
pies en la tierra de a poquito, ir bajando. 
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 Volvamos a la Epístola de Pablo a los Romanos. 
Vamos a comenzar todavía examinando ese Atrio. 
Del Atrio el Señor nos va llevando de la mano, Él 
nos encuentra y Él nos da testimonio de Sí y el 
testimonio del Señor comienza a llegarnos en el 
Atrio, en el puro Atrio. Digamos que el testimonio 
del Señor en el Atrio, es a la luz de la naturaleza; 
la naturaleza que Él ha creado en medio de la cual 
nosotros estamos. Ya después en el Lugar Santo el 
testimonio de Dios es a la luz del Candelero y en el 
Lugar Santísimo el testimonio de Dios es a la luz 
de la propia gloria de la Shekiná o Shekina, como lo 
quieran pronunciar. Él  nos va dando un  testimonio 
cada vez más cercano, más nítido, más profundo, 
pero necesitamos comenzar por el testimonio de 
Dios en el Atrio, comprender esto, comprender que 
esto tiene lugar en la Palabra del Señor. 

 Entonces vamos a examinar con la ayuda del 
Señor ese primer Testimonio de Dios en el atrio 
a la luz de la naturaleza, ese sería el título: El 
testimonio divino en el Atrio a la luz de la naturaleza. 
Dios comienza a acercarse a nosotros y a revelarse 
y a  darnos pistas  de Él para despertar nuestra 
búsqueda, como que vamos sospechando que detrás 
de lo que disfrutamos hay Alguien que nos ama, 
que preparó las cosas y por ahí hay que empezar.  
Primero es en el Atrio, luego en el Lugar Santo y 
luego en el Lugar Santísimo. Hoy es El Testimonio 
Divino en el Atrio a la luz de la Naturaleza; vamos 
a decir, a la luz del sol, de la luna, de las estrellas, 
incluso de la conciencia humana, pero todavía no  la 
revelación proposicional en la Palabra, que es más 
adentro.  Por ahora vamos a ver cómo Dios ha dado 
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lugar a todos los hombres para comenzar a conocer 
algo de Él, no todo, pero algo verdadero y por eso 
es necesario que veamos cómo el mismo  Espíritu 
Santo nos enseña el lugar del testimonio de Dios a 
través de la naturaleza creada por Él . Él empieza a 
acercarse a todos los seres humanos a través de la 
condición de cada ser humano allí donde está. 

 Estábamos viendo anteriormente en el Atrio, el 
trabajo del Espíritu Santo  de convencer al hombre, 
al  mundo; Él hace un trabajo con la Iglesia pero 
también el Espíritu Santo hace primero un trabajo 
con el mundo para tomarnos desde afuera del 
Tabernáculo hacia dentro del Atrio. El Espíritu 
Santo convence al mundo de pecado, de justicia y 
de juicio. Entonces vamos a detenernos un poquito 
en ese primer aspecto. Ayer pasamos volando, hoy 
vamos a ir descendiendo al testimonio de Dios. 

Arar.-
 
 Vamos a ver esto en Romanos capítulo 1 y 
quisiera empezar a leer desde el verso 18. No leamos 
rápido sino que al leer captemos ciertas frases y 
si usted las quiere subrayar ya sea con lápiz, lo 
importante es dar lugar al Espíritu delante de quien 
estamos, que Él pueda resaltar esto y escribirlo en 
nuestro corazón de tal manera que siempre que sea 
necesario lo tengamos presente y especialmente 
cuando debemos dar testimonio a las personas en el 
mundo. En el verso 17 había hablado del evangelio, 
o sea el evangelio ya anunciado, ya predicado, que 
corresponde a algo más interior; pero antes de eso, 
antes de sembrar hay un trabajo que se llama de 
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arar y a veces lo realizan también los siervos de Dios, 
pero ciertamente lo realiza siempre el Espíritu Santo; 
arar no es todavía sembrar. Ustedes recuerdan en 
aquella parábola del deber del siervo, donde el Señor 
habla de un siervo que trabaja arando o sembrando 
o apacentando las ovejas o  los vacunos y luego 
llega donde su señor y primero antes de comer él, 
le prepara a su  señor la comida, verdad? Y le sirve. 
Esos son distintos trabajos de los siervos. Servir 
al Señor es un trabajo de adoración, de comunión 
íntima con Él que no se trata solamente de estar 
afuera en actividades sino como los hijos de Sadoc, 
estar en privado ministrando al Señor mismo; y 
también hay el  trabajo de apacentar que es un 
trabajo pastoral y hay un trabajo de sembrar que es 
un trabajo evangelístico. Uno pensaría que el trabajo 
evangelístico sería el primero, pero realmente hay 
un trabajo anterior al trabajo evangelístico que es 
el que el Señor utiliza con esa palabra arar, todo 
siervo que ara; antes de sembrar hay que arar;  arar 
es preparar la tierra para sembrar después, voltear 
la tierra patas arriba, como decimos en Colombia 
y aquí también, sacar las piedras, las raíces todo 
lo que va a estorbar. Porque antes de que las 
personas puedan recibir el evangelio, están llenas 
de piedras y de raíces y de otras cosas y Dios tiene 
que hacer un trabajo preparatorio al trabajo de la 
siembra; unos siembran, otros riegan, pero otros 
aran; algunos trabajan en esa área y ciertamente 
Dios mismo  y el Espíritu están trabajando en esa 
área convenciendo al mundo de pecado, de justicia 
y de juicio, y después con el Evangelio; pero no nos 
olvidemos que  hay un trabajo que el Espíritu Santo 
siempre está haciendo con el ser humano. Ustedes 
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recuerdan cuando el Señor se puso al nivel de Jacob  
y de varón a varón luchó con él? Así es Dios, Dios 
se pone en el nivel en el que las personas están y 
trabaja con nosotros tal como nosotros somos. Él 
nos amó primero, y Él es el que vino a buscar lo 
que estaba perdido, y Él se pone en el nivel nuestro 
y comienza a pelear; son peleas de amor, pero son 
peleas y Él dice: no contenderá mi Espíritu para 
siempre con el hombre; eso fue lo que dijo de los 
ante-diluvianos. ¿Qué estaba haciendo Dios antes 
de que viniera el Diluvio? Estaba contendiendo con 
el hombre. Dios que es Dios, se pone al nivel de 
cada uno y según lo que cada uno entiende, según 
lo que cada uno ha percibido, según lo que cada 
uno ha recorrido, según la condición de tantos que 
somos tan distintos y a la vez tan parecidos, las 
dos cosas son verdaderas y con cada uno como con 
Jacob, de varón a varón, con cada uno Dios trata 
en su nivel, en su situación y está contendiendo 
con nosotros; por eso le decía a Pablo: dura cosa 
te es dar coces contra el aguijón; el aguijón es el 
trabajo convictivo del Espíritu Santo llevándonos a 
la luz, corrigiendo nuestros pensamientos, nuestras 
insensateces, nuestras amarguras y venganzas; 
Dios está trabajando con nosotros y eso era lo que 
hacía durante el tiempo del Diluvio. Fíjate que 
también hubo un período en el Diluvio que es como 
si fuese ese lavacro; y dos mil años después vino 
la crucifixión que es el Altar de Bronce y fíjate que 
antes, mientras llegaba el Diluvio en el período pre- 
diluviano, el Señor estaba haciendo ese trabajo 
de contender con el hombre así como cuando nos 
miramos en el lavacro hecho con  los espejos para 
comenzar a reconocernos y a descubrir que somos 
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inexcusables, y ser trasladados a la gracia que es 
la única salida, la Gracia del Señor; entonces Él 
comienza a convencernos y dice: No contenderá mi 
espíritu para siempre. Hay un momento en que el 
Señor insiste, insiste, insiste, insiste pero mire lo 
que dijo de los ante-diluvianos: todo el tiempo el 
pensamiento de ellos era solamente el mal, ¡todo 
el tiempo solamente el mal!  imagínense, no había 
ni un pequeño espacio, porque si hay un pequeño 
agujerito por ahí entra la luz, pero estaba tan 
cerrado y el Señor ya sabe cuándo ya no va a haber 
ninguna oportunidad. Entonces  Él dice: como no 
aprobaron tener en cuenta a Dios, Él lo dice en este 
primer capítulo acá, entonces Dios los entregó y Él 
dice, esto es lo que ellos saben, esto es lo que ellos 
quieren, sé que ya no hay espacio. Muchas veces 
el Señor ha perdonado a personas duras porque 
Él sabe que en algún momento habrá un espacio; 
pero cuando Él ya sabe, ya paró de contender, 
al menos Él ya hizo lo que tenía que hacer aún a 
sabiendas de que sería rechazado, pero como Él 
mismo le dijo a Ezequiel: al menos sabrán que hubo 
profeta en Israel, al menos sabrán que Dios intentó, 
Dios intentó; porque Dios es soberano pero no es 
dictador, Él es todo poderoso, soberano, pero no 
fuerza a nadie,  la gracia siempre está ahí pero la 
gracia no es irresistible como dice el Calvinismo o el 
hipercalvinismo especialmente en los Cánones de 
Dort (después volveremos a esto un poquito más). 
La Biblia dice vosotros resistís siempre al Espíritu y 
hacemos afrenta al Espíritu de gracia, dice también 
en Hebreos y  Jesús dice: Yo quise pero tú no quisiste; 
o sea que el Señor aunque Él es Todopoderoso y Él 
quiere, Él quiere que tú quieras, pero si tú no quieres 
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Él no te va a violar porque Dios no es violador. Lo 
primero que Él dice a Su pueblo es que de todo 
corazón espontáneamente  le hagan un santuario y 
Él va a estar entre nosotros como  Padre entre hijos 
e hijas, eso es lo que está en su corazón y la gracia 
viene y toca nuestro corazón no para forzarlo sino 
para capacitarlo a ser responsable. Con la caída, el 
hombre ya no puede, pero con la gracia el hombre 
puede, pero Dios no lo obliga, la gracia no obliga, la 
gracia dice estoy aquí para sostenerte y ayudarte, 
cuenta conmigo, pero no te fuerza: Yo quiero, si tú 
sabes lo que yo quiero y tú quisieras querer lo que 
yo quiero, no es más  sino que me lo pidas y lo 
tienes, pero Él no fuerza, se dan cuenta? Y por eso 
aunque Él quiere que todos sean salvos y no quiere 
que ninguno perezca, sin embargo muchos no son 
salvos y  muchos perecen, no porque Dios no quiera 
y no pueda salvarlos, sino porque Dios nos hizo 
personas y no cosas, nos hizo seres humanos y no 
títeres, entonces Él solo va a realizar lo que quiere 
realizar con toda la humanidad, con aquellos de la 
humanidad que consientan con Él y sean afines 
con su Espíritu; entonces Él nos propone, por eso 
nos dio espíritu, alma y cuerpo. El espíritu capta 
la dirección de Él, el mover de Él y la invitación de 
Él pero el alma es la que decide si lo quiere, si se 
ajusta con Él, si es afín con Él o no. Entonces ese 
trabajo de Dios comienza afuera en el Atrio. 

 Dios comienza a darnos testimonio de sí mismo, 
a despertar una sospecha y también una invitación 
a buscarlo y eso comienza aquí en estos capítulos 
de Pablo a los Romanos en el primero, segundo y 
tercer capítulos en donde encontramos en esos tres 
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primeros capítulos, el lavacro donde nos miramos en 
el espejo y descubrimos que necesitamos la gracia 
y somos invitados a poner nuestros pecados sobre 
el Cordero y a morir con Él y a vivir con Él; antes 
de eso está ese trabajo de convicción al mundo de 
parte del Espíritu, de contender con nosotros como 
contendía con Jacob, como contendía con Balaam, 
como Dios contiende con nosotros porque nos ama, 
contiende porque resiste pero sin matarnos, resiste 
lo desviado de nuestra condición humana para 
llevarnos a la gracia. 

 Empecemos a ver aquí ese trabajo y empecemos 
a leer desde el 17 que pertenece al Evangelio, a algo 
posterior, el evangelio ya es la siembra, pero antes 
de la siembra es arar, el trabajo de contienda y por 
eso mire cómo empieza aquí: 

Revelación General.-
 
 “Porque la ira de Dios..”, hubiera podido decir 
solamente Dios, pero empezó el Espíritu Santo a 
mostrar que somos pecadores y que delante de Dios 
no estamos haciendo las cosas bien y que necesita-
mos ser perdonados, arreglados y tratados por Dios; 
entonces por eso empieza “la ira de Dios” pero ya 
va Dios ahí, pero primero parece que conocemos el 
lado que nos asusta de Dios. La ira de Dios no es 
pecado, la ira de Dios no es injusta, la ira de Dios 
es una indignación justa contra nuestros pecados, 
contra nuestra participación con el enemigo y no 
con Él y ahora dice “se revela” y por eso vamos a 
usar la palabra “revelación”, pero Revelación Gene-
ral. Hay una Revelación General de Dios a través de 
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la naturaleza para con todos los hombres y hay una 
Revelación especial para con Su pueblo que le reci-
be; la Revelación especial es la revelación que que-
dó inspiradamente registrada por Dios en la Biblia, 
pero todavía en la Biblia no la encontramos en el 
Atrio, la encontramos más adelante. El testimonio 
del candelero es en el Lugar Santo y el testimonio 
del Arca, y del Sefer ha’Azaráh, o sea el “Rollo del re-
cinto” que es la Palabra al lado del Arca, eso es más 
adentro. Pero Dios antes de que la gente conozca 
la Biblia, puede ser un indígena del Amazonas que 
nunca oyó ni radio y que piensa que los aviones son 
pájaros truenos, sin embargó ahí ya está el Espíritu 
Santo, como con los ante-diluvianos, contendiendo 
con nosotros por amor. 

 Dice aquí: “la ira de Dios”; o sea que ahí 
ya está algo de Dios, que Dios en algo no nos 
aprueba, que algo de lo nuestro le molesta y está 
dispuesto a ayudarnos, a sacar eso de nosotros si 
es que nosotros quisiéramos descubrir por qué esa 
molestia, porque tenemos conciencia. Entonces 
dice: “la ira de Dios se revela” y aquí revela con 
v, no de rebelión sino de revelación. O sea que hay 
algo de Dios, no todo, pero hay algo de Dios que se 
revela en el Atrio, a la luz de la naturaleza, y una de 
esas cosas es ese desagrado de Dios, ese desagrado, 
esa ira de Dios y aquí se explica por qué. ¿Qué es 
lo que hace que Dios se enoje? Por eso es que en 
Tesalonicenses dice que Él va a retribuir no solo a los 
que desobedecieron sino a los que no le conocieron 
también porque podrían haberlo conocido aunque 
no haya ido ningún misionero, ni le hayan enviado 
una Biblia en inglés desde un helicóptero o desde 
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una avioneta. Eso es lo que vamos a ver en el Atrio. 
“la ira de Dios se revela desde el cielo”; o sea que 
hay una revelación celestial a todos los hombres, es 
esa Revelación general, parcial pero verdadera de 
Dios a todo ser humano aunque nunca haya oído 
el evangelio ni haya leído la Biblia ni conocido, hay 
algo que sí se conoce de Dios, por la naturaleza, por 
el solo hecho de existir, por el solo hecho de respirar, 
pensar, desayunar, almorzar, tener hijos, disfrutar 
de la lluvia, de las plantas, de los alimentos, de la 
cacería, de los ríos, de la conciencia, de la condición  
humana. Hay algo de Dios que se revela, entonces 
lo que de Dios se revela a través de la naturaleza, 
constituye lo que se ha dado en llamar en la historia 
de la Iglesia y de la teología y hasta de la filosofía, 
Teología natural.

Teología natural.-

 Teología natural es lo que se conoce de Dios por 
medio de la naturaleza. Hay una teología bíblica que 
es lo que se conoce de Dios por la Biblia, pero no 
estamos hablando todavía de la Biblia, aquí estamos 
apenas pasando del mundo al Atrio. Entonces 
podríamos llamarle a esto, lo que de Dios se conoce 
por medio de la naturaleza, tanto la externa como 
la propia humana, le estamos llamando a esa parte 
de la verdad de Dios, no es todo pero es una parte, 
podemos llamarlo Teología natural, que es una 
revelación general verdadera. En cuanto depende 
de Dios para con nosotros, todos los seres humanos 
sin excepción, es Revelación general, todavía no la 
especial de la Biblia, pero lo que de Él se conoce por 
la naturaleza es una Revelación general, entonces 
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de parte de Dios para nosotros, vamos a llamarle 
así, Revelación general como dice aquí “se revela”, 
de ahí viene Revelación; y Teología natural ya es 
de parte de nosotros, lo que nosotros captamos de 
Dios cuando Él se revela, en parte, a través de la 
naturaleza. Lo que nosotros captamos de parte de 
Dios, del discurso de Dios sin palabras como dice 
aquel Salmo, que los cielos cuentan la gloria de Dios, 
y sin palabras sale un mensaje de Dios a través 
de la naturaleza, entonces esa Revelación general 
es  captada por nosotros y esa verdad, cuando la 
estructuramos, cuando vamos sumando lo que de 
Dios se conoce por la naturaleza, todavía no por la 
Biblia, no por la Iglesia, no por Israel, sino solamente 
por estar existiendo aquí en la tierra, hay algo que 
de Dios se conoce y  vamos a ver esa frase: “lo que 
de Dios se conoce les es manifiesto”, pero no lo 
que se conoce a través de la Biblia todavía, sino lo 
que se conoce a través de las huellas de Dios en la 
naturaleza. 

 Entonces ese conocimiento nuestro de la 
Revelación general es lo que se ha dado en llamar 
Teología natural, o sea la palabra acerca de Dios, el 
discurso acerca de Dios pero desde la naturaleza, 
por eso se llama natural y eso lo vamos a ver acá. 
Pongamos mucha atención a esas frases claves para 
que  veamos los capítulos que la misma palabra de 
Dios dice que están incluidos en la Teología natural 
o sea, la Revelación general de Dios para nosotros, 
de nosotros para con Dios, Teología natural.

 Lo que Dios revela es revelación, lo que revela 
por la naturaleza es Revelación general, pero lo 
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que nosotros entendemos de esa revelación ya 
es nuestra Teología, pero no la bíblica, todavía 
no estamos hablando de la bíblica. Estamos 
hablando que hay algo de Dios, hay un discurso 
de Dios que la naturaleza nos da o que Dios nos 
revela a través de la naturaleza, entonces esa parte 
nuestra es Teología natural. O sea que nosotros 
podemos equivocarnos, a veces entendemos mal a 
Dios, nuestra Teología natural a veces puede estar 
correcta y a veces incorrecta y por eso es que este 
capítulo del Atrio donde el Espíritu Santo convence 
al mundo de pecado, justicia y juicio, tiene ciertos 
capítulos. La Teología Natural tiene sus capítulos, 
sus contenidos,  aquí estamos en una escuela de la 
obra, por eso hablamos de esto más detenidamente. 
Lea conmigo su Biblia para que captemos en la 
medida que Dios nos vaya mostrando: “la ira de 
Dios se revela”, o sea que hay una revelación de 
Dios de un aspecto de Dios primero, aquí el primero 
que mencionó fue la ira, gracias a Dios que no es 
solo la ira, pero la ira se revela; “la ira de Dios 
se revela desde el cielo contra toda impiedad e 
injusticia”. Note, aún sin conocer la Biblia, por el 
solo hecho del testimonio de Dios en la naturaleza, 
debemos ser piadosos y justos para con Dios. O 
sea que Dios muestra que el hombre es injusto e 
impío con Él y por lo tanto con los demás y con la 
naturaleza; la injusticia y la impiedad se revelan a  
través de la naturaleza. Por qué? Porque a todos 
nosotros nos molesta cuando se hace injusticia 
contra nosotros, por lo tanto deberíamos entender 
que cuando hacemos nosotros lo mismo a otro, 
no está bien. Estábamos diciendo que muchas 
personas cuando adulteran se sienten muy bien y 
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dicen, pero ¿qué hay de malo en el adulterio si para 
mí fue muy sabroso?, hasta que adulteran contra 
él. Cuando se le llevan la esposa de él, o el marido 
de ella, ahí se da cuenta que el adulterio está mal. 
Porque mientras soy yo el que lo cometo contra otro 
puedo pensar que no pero yo sé  adentro que está 
mal. No necesita haber nacido Moisés para que yo 
sepa esto, porque a mí no me habría gustado que 
se llevaran la mía, entonces yo entiendo que no me 
debo llevar la del otro. No solo la mujer, puede ser 
cualquier cosa que le roben; si a mí no me gusta 
que me roben, debo entender que yo mismo no 
debo robar aunque nunca haya leído el Decálogo 
ni el Código de Hammurabi anterior al Decálogo 
donde también la naturaleza humana y la obra de 
la ley escrita en nuestros corazones se manifiesta 
en esos códigos humanos anteriores. Como dice: 
mostrando la obra de la ley escrita en los corazones, 
así sea rudimentariamente; pero por lo menos las 
sociedades han tratado de gobernarse por algunos 
códigos que no son perfectos pero que nos dicen que 
hay injusticia en el hombre y que hay impiedad en 
el hombre, y que con justicia la ira de Dios se revela 
contra esa impiedad y esa injusticia. Entonces 
dice: “injusticia de los hombres que detienen 
con injusticia...”, dos veces la palabra injusticia. 
Detienen qué? La verdad. O sea que hay una 
porción de la verdad que se conoce por el solo hecho 
de ser hombre y vivir la humanidad en la tierra, no 
importa si no es en un país cristiano, no importa si 
es por allá en la quinta porra, en el Amazonas, o en 
la Antártida o en el Ártico, un lugar lejano, no sé 
cuáles sean las antípodas de Chile, la de Bogotá es 
Yakarta en Indonesia, al otro lado.
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 Entonces ya nos estamos dando cuenta que sí 
existe un contenido de Revelación general divina a 
través de la naturaleza, que nos habla de Dios mismo 
y de la ira de Dios contra la impiedad humana, y 
la injusticia humana contra cierto nivel de verdad, 
que se revela; por eso dice: “Porque la ira de Dios 
se revela desde el cielo contra toda impiedad 
e injusticia de los hombres que detienen...”, no 
solamente que no reconocen, sino que se oponen 
al aguijoncito de cierta parte de la verdad; no es 
toda la verdad pero sí es la verdad. Verdad de Dios 
que no solamente está en la Biblia, todavía no está 
hablando de la Biblia, pero está hablando de detener 
con injusticia la verdad. O sea que hay cierta verdad 
de Dios que se conoce en la naturaleza y se conoce 
lo que es impiedad y se conoce lo que es injusticia, 
y se conoce que Dios se opone, se opone y se enoja 
por nuestra injusticia y por nuestra impiedad y por 
detener la verdad. Detener la verdad es injusticia y 
por eso la inexcusabilidad del hombre va apareciendo 
y el Espíritu Santo va convenciendo al mundo de 
pecado primero y por eso aquí comienza con esto.

 Después va a explicar por qué le llama verdad, por 
qué le llama revelación, por qué le llama injusticia 
humana, por qué le llama impiedad humana, y al 
haber revelación divina así sea de la ira que revela al 
mismo tiempo Su rectitud, porque es una ira contra 
lo que es impío y lo que es injusto, por lo tanto Dios 
no es impío porque se revela. Se revela la ira contra 
la impiedad; o sea que Él no es impío, Dios es pío, es 
piadoso y es justo. Mire todo lo que se ha revelado 
de Dios a la luz de la naturaleza en el Atrio. Luego 
empieza Pablo a explicar; dice las cosas  y luego las 
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explica, ese es el estilo de él, él da el paquete y luego 
comienza a explicar los porqués de la conclusión. 
Parece que él empieza dando la conclusión y luego la 
demostración. Es como las novelas que comienzan 
por el último capítulo y luego regresan para volverte 
a llevar a esa conclusión. Acá está lo que había que 
subrayar: “porque lo que de Dios se conoce”, lo 
que de Dios se conoce, o sea que hay algo de Dios 
que se conoce a través de la naturaleza, “lo que 
de Dios se conoce les es manifiesto”, esto es a 
todos los hombres, hay algo, no todo, claro, pero 
algo mínimo y verdadero, la verdad de Dios que es 
manifiesta por medio de lo creado y va a explicar: 
“lo que de Dios se conoce” ese es el contenido 
de la Teología Natural, “les es manifiesto” y de la 
Revelación general, y dice por qué les es manifiesto: 
“pues Dios se lo manifestó”; o sea que Dios 
manifestó algo de la verdad acerca de Él, por medio 
de la creación, y lo va a explicar con otro “porque” 
y podríamos ponerle el título a este capítulo de la 
Teología Natural: “las cosas invisibles de él”, o 
sea, lo que de Dios se conoce, no solo las cosas 
visibles, se conocen por medio de la naturaleza; las 
cosas invisibles de Dios, no todo, pero hay cosas 
invisibles que son verdad y se conocen y abre el 
corchete y pone algunas principales, por ejemplo: 
“su eterno poder” y vamos a hacer explícito lo que 
está tácito, “y su eterna deidad”. Entonces entre 
las cosas invisibles de Dios que se pueden conocer a 
través de la naturaleza, por la Revelación general de 
Dios, que llega a ser nuestra Teología Natural, están 
su eterno poder y su eterna deidad. Estas dos cosas 
que vienen a ser tres porque ese poder y esa deidad 
son eternos, o sea se conoce la eternidad de Dios, 
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el poder eterno de Dios y la deidad eterna de Dios, 
son parte de la Teología natural por ser parte de la 
Revelación general. Estas tres cosas, la eternidad 
de Dios, su poder y deidad “se hacen claramente 
visibles”, no desde que se comenzó a escribir la 
Biblia, no, “desde la creación del mundo”. Desde 
la creación del mundo se hacen claramente visibles, 
claramente visibles! Vamos a ver un ejemplo hacia 
el final de Proverbios y volvemos. 
 Esta parte no es de Salomón pero fue incluida en 
la colección de sus Proverbios. 

 Proverbios 30: “Palabras de Agur”, no es 
Salomón, “hijo de Jaqué; la profecía”, note una 
profecía, “que dijo el varón a Itiel, a Itiel” otro 
Itiel  “y a Ucal”.  El profetizó esto a tres personas y 
eso quedó registrado. Miren qué interesante, esto es 
como un ejemplo de esto que estamos hablando, del 
testimonio de Dios a través de la naturaleza porque 
mire cómo llegó él a la conclusión de que existe un 
Dios y no solo eso, sino que ese Dios tiene un Hijo. 
¡Qué cosas vio este Agur! 

 “Ciertamente más rudo soy yo que ninguno, ni 
tengo entendimiento de hombre”.  Como diciendo, 
yo soy el último de esa especie humana, soy el más 
rudo de todos, él no pensaba ser un gran sabio, 
él se daba cuenta que era muy rudo, seguro que 
era un campesino, no sabemos. Ellos dicen cosas 
y yo no tengo entendimiento pero había algo que 
él entendía mejor que los entendidos del mundo. 
Mire lo que este rudo que no entiende dice: “Yo ni 
aprendí sabiduría”, a lo mejor era analfabeto, 
quién sabe? No aprendió sabiduría del mundo. 
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“Ni conozco la ciencia del Santo”. Al Santo sí 
pero su ciencia, no alcanza a entender a Dios, pero 
algo entiendo y dice: “¿Quién subió al cielo, y 
descendió?” Y esa es la misma palabra que utiliza 
Pablo en una de sus epístolas.  Y empieza a decir: 
“¿Quién encerró los vientos en sus puños?” El 
ve que algo pasa con los vientos, pero ve que los 
vientos están encerrados por una mano invisible y 
él dice, y de quién es esa mano? ¿Quién es el que 
está dirigiendo, manejando los vientos? Así como le 
pasó a Pachacútec quien fue un gran Inca antes 
de la llegada de los españoles, fue el responsable de 
la construcción de Machu Picchu cerca de Cuzco, 
y este Pachacútec comenzó a darse cuenta de algo 
y convocó un concilio de sacerdotes del sol (porque 
los Incas adoraban al sol y le llamaban Inti) y 
Pachacútec los convocó en un lugar que se llama 
Coricancha y los reunió allí y empezó a decirles: 
saben una cosa? Inti, o sea el sol, no es el verdadero 
Dios, aunque la palabra que usaban no era Dios, 
pero significaba eso, la palabra era Viracocha pero 
se refería a la deidad en general, y les dijo: Inti, 
el sol, no es el verdadero Dios, (estoy traduciendo 
a nuestro lenguaje más cercano el sentido de las 
palabras de él en el Concilio de Coricancha) porque 
si Inti fuera Dios, no tendría por qué salir siempre 
por el oriente y recorrer el mismo camino todo el 
tiempo y ponerse en occidente, si él fuera Dios un 
día podría no salir, o salir por el occidente o por 
el norte o por el sur, así que Inti que sale siempre 
por el mismo camino, él está obedeciendo una ley 
que le pusieron a él por lo tanto ése que le puso la 
ley a Inti, ése sí es el verdadero Dios. Pachacútec 
pensando en eso, que el sol es apenas una criatura 
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que estaba siguiendo una ley pero el que le puso 
esa ley, ése sí es Dios. Esto fue Pachacútec.

 Entonces volvemos a Proverbios: “¿Quién encerró 
los vientos en sus puños?” El no estaba leyendo 
el libro de Proverbios, él estaba viendo los vientos 
y veía que los vientos seguían una ley, estaban 
encerrados como dice Salomón, sale por el norte, da 
la vuelta por allá y vuelve por acá, así como después 
hizo Torricelli, aquel hombre que calculó el peso de 
los vientos, Salomón ya hablaba de eso. Entonces 
mire de dónde él estaba deduciendo que detrás 
del  movimiento de los vientos había un Quién, que 
aquí está con mayúscula. ¿Quién hizo esto? Y eso  
que este era uno de los más rudos que no entendía 
nada! Pero note, entendía más que muchos sabios, 
más que muchos ateos que se pretenden sabios. 

 Y dice: “Quién ató las aguas en un paño?” 
Se dio cuenta que  las aguas llegaban hasta aquí, 
como dice el Señor, hasta aquí llegarás y de aquí 
no pasarás, de vez en cuando un tsunami, un 
maremoto, pero de vez en cuando para mostrar 
que la normalidad no es terremoto por la mañana y 
maremoto por la tarde; qué tal que fuera maremoto 
por la mañana y maremoto por la tarde, podría ser, 
verdad? Qué tal que fuera maremoto por la mañana 
y todos los días maremoto? Pero hermano, tú vas  
a la playa y llegan las olas hasta tus pies, justo 
para masajearte la espalda, todo preparado para 
ti. Los bananos dan una vueltita así para comerlos 
justo; a Quién se le ocurrió semejante maravilla? 
Hay un montón de maravillas que uno está tan 
acostumbrado que no las ve, pero cuando empieza a 
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ver, hay que preguntar y Quién fue el que hizo esto? 
No el cómo porque el cómo es escaparse del Quién 
porque detrás del cómo hay otro cómo y también 
Aristóteles llegó a hablar de Dios, usó esa palabra 
Teos. El escribió primero un libro que se llama La 
Física, y hablaba de las cosas físicas pero de pronto 
descubrió, bueno, esto se mueve porque lo mueve 
este otro, o sea que hay un motor anterior a éste 
que es el que produce el movimiento de este otro. 
Y de este otro? Pero y a éste quién lo movió? Otro. 
Y a éste? Otro y otro y de cómo en cómo llega a la 
conclusión en otro libro que ya no le llamó La Física 
sino La Metafísica, más allá de la física, que hay 
un primer motor que nadie lo mueve a él, mas él 
es el que mueve todas las demás cosas y le llamó 
Teos, o sea Dios. Aristóteles no estaba leyendo la 
Biblia, se daba cuenta por su entendimiento, lo que 
dice aquí: por medio de las cosas hechas el eterno 
poder y deidad se hacen claramente visibles y el 
hecho es que Aristóteles lo vio y se refirió a Dios 
en el libro de La Metafísica cuando descubrió que 
detrás de todo motor hay otro hasta que tiene que 
haber un primero que nadie lo mueve a él y que 
es eterno y que es el que mueve todos los demás; 
solo deduciendo de la naturaleza, como Pachacútec 
aquí entre los Incas, igual Aristóteles entre los 
griegos. No era menos Pachacútec, se dio cuenta 
de lo mismo que se dio cuenta Aristóteles. Quién 
le mostró esta verdad? Es el testimonio de Dios, la 
Revelación general, pero el que no la ve es porque 
detiene con injusticia esa verdad, verdad de Dios. 
Por eso es que me devolví y ahora volvemos acá con 
Agur, como Pachacútec, como Aristóteles, ahora 
llegamos a este Agur. “Quién ató las aguas en 
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un paño?” Quién? Al principio queremos saber el 
cómo. Los hombres quieren saber el cómo, el cómo 
para escaparse del Quién. Como decir vamos a 
comer del árbol de la ciencia para no tener que darle 
cuentas al de la vida. Me entienden que ese es el 
hombre escondiéndose? “Quién afirmó todos los 
términos de la tierra?” Se dio cuenta que había 
un Quién y ahora dice “Cuál es su nombre”, quizá 
nos hubiéramos quedado hasta ahí, pero dice “y el 
nombre de Su Hijo”; este hombre se dio cuenta no 
solo que Dios existe sino que tiene un hijo, porque 
Dios todo lo hizo por medio de su Hijo y él descubrió 
esto mirando los vientos, mirando el mar, mirando 
la tierra; que hay un Dios que es un Quién, que 
tiene un nombre y que no está solo, que tiene un 
Hijo. Eso sí es mucha luz de este rudo. Este que no 
entiende nada entiende más que Darwin, más que 
Spencer, más que Dawkins hoy en día. Este rudo 
entiende más. “¿Cuál es su nombre, y el nombre 
de su hijo, si sabes?”

 Volvemos a Romanos. Para qué hicimos esa 
disgresión? Para resaltar y confirmar este verso 20. 
“Porque las cosas invisibles de él, su eterno 
poder”, a esa conclusión llegó Aristóteles, un primer 
motor eterno que nadie lo movió pero que es el que 
puso en movimiento todo lo demás, o sea lo que es 
la esencia de lo que se ha dado en llamar en la 
filosofía y en la teología, el argumento cosmológico. 
O sea, quién creó las cosas, quién las hizo, el asunto 
de causa y efecto, o sea de causa eficiente, tiene que 
ser una causa que sea capaz de producir el efecto 
de lo que encontramos en la vida: el universo, 
infinitamente altísimo, nosotros mismos tan 
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complejos, etc., los bienes que recibimos, como dice 
Dios que Él no se quedó sin testimonio dándonos 
lluvias a su tiempo y llenando nuestro corazón de 
alegría como Pablo se los recuerda a los de Licaonia 
registrado en Hechos de los Apóstoles. Entonces 
aquí está hablando de eterno poder y deidad 
claramente visibles desde la creación del mundo. 
Ahora dice: “siendo entendidas” qué? Las cosas 
invisibles de la deidad se pueden entender, cómo? 
Por medio, no solo de la Biblia, eso también es otro 
testimonio más profundo todavía ya a nivel del 
Santo y luego del Santísimo pero por ahora estamos 
apenas en el Atrio. Pero estas cosas de Dios no solo 
se entienden por la Biblia. Dice: “siendo entendidas 
por medio de las cosas hechas”. Entonces “las 
cosas invisibles de Dios”, su eternidad, “su eterno 
poder” y también lo otro que dice allí, “su eterna 
deidad”, o sea la divinidad “se hacen claramente 
visibles”, esa es la verdad de Dios que Dios 
manifestó a todos los hombres, la Revelación general 
que constituye nuestra Teología natural que tenemos 
que saber que existe y cuáles son sus contenidos 
porque la Iglesia también tiene que hacer uso de 
ella como Pablo está haciendo uso aquí y está 
haciendo uso en el Atrio. Como el Espíritu Santo 
convence al mundo de pecado. Por eso dice “la ira 
de Dios se revela”, Dios enojado se revela contra la 
injusticia, o sea que se revela también justo y se 
revela vivo y santo. Dice: “siendo entendidas por 
medio de las cosas hechas”, o sea a la luz de la 
naturaleza. Es el testimonio de Dios a la luz de la 
naturaleza. “siendo entendidas por medio de las 
cosas hechas, de modo que no tienen excusa”. O 
sea convencidos de pecado, no tienen excusa. 
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“Pues” y vuelve y explica; este pues es lo mismo 
que porque. “Pues habiendo conocido a Dios”, 
Oh, o sea que hay algo que de Dios se conoce, lo que 
de Dios se conoce por medio de la Revelación general, 
a la luz de la naturaleza, “habiendo conocido a 
Dios”, no todo pero algo, lo que de Él se conoce por 
la naturaleza, “no le glorificaron como a Dios”. 
Si conocemos a Dios, conocemos también por 
naturaleza, como dice Pablo: los gentiles por 
naturaleza hacen lo que es de la ley sin conocer a 
Moisés, por la naturaleza humana, por la naturaleza 
humana conocemos a Dios en parte. No todo, no 
todos los detalles de Daniel 11 y de Ezequiel cuarenta 
y tanto, no, nada de eso, pero sí, algo: su eterno 
poder y deidad, justicia y su enojo justo, su piedad 
y su derecho a ser glorificado porque dice “habiendo 
conocido a Dios no le glorificaron”, había que 
glorificarle. “habiendo conocido a Dios no le 
glorificaron ni le dieron gracias”, era suficiente 
ya para glorificarle y darle gracias con Su testimonio 
a la luz de la naturaleza. Pero dice: “sino que se 
envanecieron en sus razonamientos” o sea que 
en vez de razonar bien, se envanecieron y la vanidad 
y la soberbia les nubló el entendimiento. Dice: “Y 
su necio corazón”, mientras no era necio, por qué 
dice Pablo necio? porque el Salmo dice: dice el necio 
en su corazón, no hay Dios, eso es porque se puso 
necio, se le empezaron a aflojar las tuercas. Dios 
nos conceda cordura y no locura hermanos, amén. 
La cordura es el temor de Dios. Dice: “se 
envanecieron en sus razonamientos y su necio 
corazón fue entenebrecido”; o sea que no estaba 
entenebrecido sino que se entenebreció cuando se 
envaneció y no quiso reconocer a Dios y con 
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injusticia se opuso a la verdad de Dios. Todavía sin 
ser oyente del cristianismo, ni siquiera del judaísmo, 
basta con ser humano en cualquier rincón del 
mundo, ya era para glorificar y agradecer a Dios. 
Pero dice: “Profesando ser sabios, se hicieron 
necios”, no eran necios. Como dice Salomón, Dios 
hizo al hombre bueno pero ellos se buscaron muchas 
perversiones. O sea que como dice el dicho por acá: 
no hay peor ciego que el que no quiere ver. Por no 
querer ver, le toca no ver nada. Tinieblas.  Dice: “y 
cambiaron”. La gloria de Dios era manifiesta a 
través de la naturaleza, pero el pecado del hombre 
cambió esa gloria y en vez de adorar al Creador se 
empezaron a adorar a sí mismos y a los sapos  y a 
las culebras y como los egipcios que adoraban las 
moscas y después les tocó un montón de moscas, 
adoraban las pulgas y les tocó un montón de pulgas; 
o sea que los que tenían por dioses se volvieron sus 
torturadores, como la gente que en vez de adorar a 
Dios, adora a Satanás, creen que Satanás los va a 
cuidar, les va a ayudar y Satanás cobra muy caro 
los favores que hace. Tener por dios a los demonios 
es una locura y rechazar a Dios y hacer pacto con 
los otros, a dónde te lleva! Con justicia, sufre lo que 
adoró porque no adoró a Dios. Entonces dice: “Se 
hicieron necios”. Note el problema, su necio 
corazón fue entenebrecido, se envanecieron, no 
glorificaron, no dieron gracias, profesaron sabiduría 
siendo necios, cambiaron la gloria del Dios 
incorruptible, ese Quién que está detrás de todo 
que preguntaba Agur, la cambiaron “en semejanza 
de imagen de hombre corruptible”; empezaron a 
adorar a los hombres y a sí mismos y a otros seres 
humanos. Como en Corea adoran a este gordito que 
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casi va a producir una hecatombe nuclear. Dizque 
él y su papá eran dios y se inclinan y les adoran. 
Será que ellos no saben la bobera que están 
cometiendo? Sí saben pero se hacen los tontos, será 
que el régimen es tan estricto que el temor del 
hombre por él hace que los traten de dios y mientras 
sigan teniendo como dios a quienes son tan mortales 
como ellos, a dónde van a ir? Van a caer presa de 
sus dioses. “en semejanza de imagen de hombre 
corruptible”. No solo adoran al hombre corruptible 
sino su imagen. “de aves, de cuadrúpedos y de 
reptiles”. Note lo que los hombres adoran en vez de 
adorar a Dios, adoran criaturas inferiores y al 
hombre mismo. Dice: “Por lo cual”, aquí está la 
razón de Dios. “también Dios los entregó” o sea 
los soltó. Él combatía y combatía todo el tiempo y el 
hombre no quiere y con injusticia detiene la verdad, 
entonces Dios lo suelta a lo que quiere. Como le dijo 
a Balaam: no vayas, pero él quería. No vayas, pero 
él quería. Ve pues. Pero cuando iba, el ángel se le 
puso en el camino y él no lo veía pero la burra veía 
más que el vidente. Qué cosa! Y dice: “Por lo cual 
también Dios los entregó a la inmundicia”; o sea 
que si hubieran tenido en cuenta a Dios se hubieran 
guardado en algo más sensato, más moral, así sea 
una moral natural. “los entregó a la inmundicia, 
en las concupiscencias de sus corazones, de 
modo que deshonraron entre sí sus propios 
cuerpos”. Ahí  fue que entró el bestialismo, el 
homosexualismo, ya sea masculino o femenino, y a 
veces hasta con demonios. “ya que cambiaron la 
verdad de Dios”, esa parte de la verdad estaba ahí, 
la verdad de Dios la cambiaron “por la mentira, 
honrando y dando culto a las criaturas antes 
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que al Creador, el cual es bendito por los siglos. 
Amén. Por esto”, vuelve y explica, “Dios los 
entregó a pasiones vergonzosas”; ya estaba 
incluido pero ahora lo explica más, “pues aun sus 
mujeres cambiaron el uso natural por el que es 
contra naturaleza”; hay un uso natural, lo 
cambiaron por el que es contra naturaleza. No es 
esto lo que ha pasado con el mundo? Y ahora en vez 
de tener vergüenza de ser gay tienen un orgullo gay. 
Debería ser vergüenza, tener vergüenza, 
sinvergüenzas. “cambiaron el uso natural por el 
que es contra naturaleza, y de igual modo 
también los hombres, dejando el uso natural de 
la mujer, se encendieron en su lascivia unos 
con otros, cometiendo hechos vergonzosos 
hombres con hombres, y recibiendo en sí 
mismos”, pongan atención a esta palabra: “la 
retribución debida a su extravío”. Cada extravío 
tiene una retribución. Los hombres quieren hacer 
lo que en su juventud quería hacer Nietzsche, 
trasmutar los valores decía él y poner los valores 
que se le diera la gana, pero luego tuvo que escribir 
ya al final de su vida, antes de irse al manicomio, 
tuvo que escribir otro libro: El eterno retorno. El 
quería poner los valores que se le diera la gana pero 
se dio cuenta que tenía que comérselos, que si él 
establecía el orgullo, tenía que soportar el fruto del 
orgullo, si establecía la soberbia en vez de la 
humildad tenía que aguantarse la consecuencia de 
lo que escoge. El hombre no puede escoger lo que le 
da la gana, hay un Dios que es la verdad; nos 
ajustamos a Él o nos desintegramos y eso se llama 
“debida retribución al extravío”. La gente quiere 
decir,  vamos a hacer las cosas a nuestra manera y 
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no sabe que se van a tener que comer las 
consecuencias y cuando se las estén comiendo ahí 
van a  ver que Dios tenía razón, ojalá no sea tarde. 

 Entonces dice el versículo 28: “Y como ellos 
no aprobaron tener en cuenta a Dios”, note 
que el orden de todo, la realización de todo, la 
normalidad, el bienestar de todo, depende de tener 
en cuenta a Dios, “Y como ellos no aprobaron 
tener en cuenta a Dios”, por tercera vez, “Dios 
los entregó a una mente reprobada”, o sea 
un paradigma loco, insensato, absurdo, “una 
mente reprobada para hacer cosas que no 
convienen”, no convienen. “estando atestados 
de toda injusticia, fornicación, perversidad, 
avaricia, maldad; llenos de envida, homicidios, 
contiendas, engaños y malignidades; 
murmuradores, detractores, aborrecedores de 
Dios, injuriosos, soberbios, altivos, inventores 
de males, desobedientes a los padres, necios, 
desleales, sin afecto natural”; oiga, por lo menos 
hay un afecto natural pero se pierde, “implacables, 
sin misericordia”, ahora noten esto, “quienes 
habiendo entendido el juicio de Dios”, no es 
que no sabían,  ellos saben y entienden el juicio de 
Dios porque el Espíritu Santo convence de pecado, 
de justicia y de  juicio; dice: habiendo entendido el 
juicio, ellos saben. 

 Miren, yo he oído hablar a una antropóloga, a 
una profesora universitaria hablando entre ellos, 
decir medio en broma: “como nosotros nos vamos a 
ir para el infierno…”. Ellos saben que se van para el 
infierno, lo dicen así, no creen en  Dios pero creen 
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que se van para el infierno, creen que se merecen 
el infierno; “habiendo entendido el juicio” porque 
ellos no son gallinas, son seres humanos y tienen 
conciencia y saben que están haciendo mal y quieren 
decir que no, pero ellos saben adentro y si aquí ya 
lo saben imagínese cómo será el tormento en su 
conciencia y su remordimiento cuando sepan que 
están allá a merced de sí mismos, de sus locuras 
y de sus dioses porque ellos rechazaron a Dios. A 
la Iglesia le toca hablar estas cosas que ellos las 
entienden, las entienden! Hay que comenzar por el 
Atrio, después conducirlos más adentro. Dios habla 
esto para conducirnos al Atrio. El testimonio de 
Dios a la luz de la naturaleza. 

 Entonces dice aquí: “quienes habiendo 
entendido el juicio de Dios, que los que practican 
tales cosas son dignos de muerte”; note, 
inclusive este tipo de derecho, el derecho digamos 
natural,  incluye la pena de muerte para estas 
cosas y entienden la pena de muerte y de hecho 
se las aplican a algunos en sus regímenes ateos. 
“quienes habiendo entendido el juicio de Dios, 
que los que practican tales cosas son dignos de 
muerte, no solo las hacen, sino que también se 
complacen con los que las practican”. O sea que 
el juicio de Dios es justo.Después ya pasa a hablar 
un poco de los que conocen la ley,  pero ese ya es 
otro aspecto. 

 Por ahora sigamos en el caso del paganismo 
porque ahora la religión es el neo-paganismo; la 
nueva era es la vieja era de nuevo.
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Dios no se dejó sin testimonio.- 

 Vamos a Hechos de los apóstoles 14. 

 Aquí Pablo está hablando a los Gálatas de aquella 
parte de Galacia que era Licaonia, que era parte de la 
Galacia del sur; Listra, Derbe, Iconio, aquellas eran 
las iglesias de Galacia del sur. Aquí aparece Pablo 
hablando y dice desde el 14:14 “Cuando lo oyeron 
los apóstoles Bernabé y Pablo”,  los estaban 
adorando a ellos y ellos no aceptaron, “rasgaron 
sus ropas, y se lanzaron entre la multitud, 
dando voces y diciendo: Varones, ¿por qué 
hacéis esto? Nosotros también somos hombres 
semejantes a vosotros, que os anunciamos que 
de estas vanidades”, lo que los hombres tienen 
por sabiduría y se jactan de eso, de su humanismo 
o humanoidismo, se rebajan de hombres a 
humanoides, “de estas vanidades os convirtáis 
al Dios vivo, que hizo el cielo y la tierra, el mar y 
todo lo que en ellos hay”. Note cómo los apóstoles 
apelan al testimonio de Dios en la naturaleza que 
hay que dejar primero hablar al Espíritu Santo a 
aquellos que no conocen la Palabra. No se dieron 
cuenta? Acaso ustedes hicieron este cielo? Hicieron 
esta tierra, se hicieron ustedes mismos? Se dieron 
la calidad de seres humanos pensantes, filósofos 
y todo eso? Quién los hizo a ustedes? Esa es la 
pregunta: Quién? “Quién encerró los vientos en 
su puño?” Quién le puso al mar su estatuto? Quién 
te dio la conciencia y el pensamiento y la capacidad 
de filosofar? Quién fue? Entonces Pablo los lleva 
hacia allá. Dice: “En las edades pasadas él ha 
dejado a todas las gentes andar en sus propios 
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caminos”, como para ver qué descubren por sí solos; 
lo que descubrieron es que son dignos de muerte, 
eso es lo que hace el lavacro, que necesitamos la 
gracia. Pongan atención a este verso 17  utilizando 
esta expresión: el testimonio de Dios o divino a la 
luz de la naturaleza en el Atrio. En el Atrio la luz es 
la del sol, la de la luna, la de las estrellas. Entonces 
dice:  “si bien” Dios “no se dejó a sí mismo sin 
testimonio”, o sea que sí ha dado un testimonio, 
por eso hablamos del testimonio de Dios, lo que de 
Dios se conoce que Dios  manifestó. Dice: “ no se 
dejó a sí mismo sin testimonio, haciendo bien” 
como diciendo, no se han dado cuenta que hemos 
disfrutado muchos bienes, vamos a ser tan ingratos 
de no agradecer todo lo que hemos disfrutado? Qué 
tal esa playa, usted la hizo? Y las frutas, usted las 
inventó? Y su esposita o su esposo, sus hijitos, y 
esas montañas y esos bosques? Dice: Dios “no se 
dejó a sí mismo sin testimonio, haciendo bien, 
dándonos lluvias del cielo y tiempos fructíferos, 
llenando de sustento y de alegría nuestros 
corazones. Y diciendo estas cosas, difícilmente 
lograron impedir que la multitud les ofreciese 
sacrificio”. Entonces note esas palabras aquí: 
“el testimonio de Dios” haciéndonos bienes, 
dándonos todos los beneficios; eso quiere decir que 
el Espíritu Santo está reconociendo el lugar de la 
Revelación general a toda la humanidad a través 
de la naturaleza, y eso que de Dios conocemos que 
lo vamos estructurando, sería nuestra Teología 
natural, basada en la Revelación general que es sin 
error y note que la Teología natural puede ser errada, 
algunos en lugar de ser Teístas son Deístas. Teístas 
quiere decir que creen en un Dios trascendente 
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diferente de la creación y que está sustentándola 
y que mete la mano en ella, y se revela, ese es el 
Teísmo. Pero el Deísmo que hay que tenerlo muy 
en cuenta porque es la filosofía de la nueva era que 
es la vieja era de nuevo, es aquella filosofía que dice, 
debe haber un Dios que creó el universo pero ya lo 
creó y ya lo dejó funcionando solito y Él ya no se 
mete en él ni nada, ahora el universo funciona solo, 
ese es el Deísmo. El Panteísmo dice que todo lo 
que existe es Dios y dice que el maíz es dios, el agua 
es dios, el aire es dios y entonces el Politeísmo 
dice que hay que adorar las criaturas y el diablo 
diciendo que es dios, como tiene un poquito más 
de fuerza que los otros principados porque él es un 
querubín, empieza a engañar, empieza a llevar el 
agua para su molino contra Dios. Todo esto es parte 
de la guerra que la Iglesia que es  la edificación de 
Dios tiene que pelear. Hoy en día tenemos que saber 
que la edificación de la casa de Dios, del cuerpo 
de Cristo, se realiza en medio de la guerra. Por eso 
en el tiempo de Nehemías, cuando se reedificaba 
la ciudad, en una mano tenían el palustre y en la 
otra la espada; el palustre para edificar y la espada 
para guerrear y esto, el contenido de la Revelación 
general, todavía no la especial sino la general, que 
también es el contenido de la Teología natural, es 
parte de las herramientas de guerra que necesitamos 
tener presentes hoy para adorar a Dios y no a las 
criaturas. Ahora están blasfemando contra Dios y 
están adorando a las criaturas, incluso a los ángeles 
caídos, los Nefilim, que ellos llaman Anunnakis 
que ahora quieren decir que fueron ellos quienes 
crearon la humanidad y que ahora es mejor adorar 
y ser reptilianos que ser creyentes de Yahvé o de 
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Jehová y lo dicen abiertamente y en internet hay 
una guerra. Ellos no quieren adorar a Dios y están 
blasfemando contra el Dios de la Biblia, contra 
Cristo, diciendo que no existe Cristo pero están 
queriendo justificar la situación caída del hombre 
como normal y esos son los primeros grados de 
la masonería. La masonería regular tiene treinta 
y tres grados en tres grupos de once, porque ese 
número once viene de la Cábala, ellos hablan de 
un vacío, de un Ensof que fue emanando y a esas 
emanaciones les llaman Sefirot, o sea que es una 
sustancia que existe y que evoluciona, es lo mismo 
que hay en el evolucionismo; niegan a Dios y  eso que 
se mueve y existe es dios, y adoran la creación en 
lugar de al Creador. Y eso está en parte ahí en la lucha 
que esta generación nuestra tiene que enfrentar. En 
esto nos ayuda Pablo, nos ayuda Juan, nos ayudan 
incluso los hermanos de la iglesia primitiva. Yo les 
recomiendo leer por lo menos algunos de los llamados 
apologetas de la iglesia cristiana primitiva que les tocó 
luchar contra el politeísmo de su época, y derrotar 
el imperio romano. Hermanos como Cuadrato, 
Aristides, Justino, Taciano, Atenágoras, Teófilo 
Antioqueño, Hermias, si ustedes leen sus Apologías, 
cómo iba refutando todos los dioses paganos, esa es 
una riqueza que todavía de vez en cuando podemos 
tener, hermanos que por la luz de Dios pelearon la 
guerra contra el paganismo y ese paganismo antiguo 
es el mismo neo-paganismo de la nueva era que es 
la vieja era de nuevo. Son los mismos demonios con 
las mismas idolatrías y necedades. Están adorando 
demonios en las grandes capitales los grandes líderes. 
Si dijera nombres propios ustedes me dirían que de 
dónde estoy sacando eso y yo les diría de dónde. Pero 
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no es mi interés hablar mal de nadie pero sí decir que 
la gran ciudad es otra vez adicta de Babilonia, la vieja 
Babilonia. Entonces hermanos, aquí la palabra de 
Dios nos muestra el lugar de la Revelación general y 
de la Teología natural, que es parte de nuestra guerra 
y que nosotros necesitamos pelear esta guerra con la 
luz de Dios. Que Dios nos de la luz, a través de la 
naturaleza y también después viene lo otro.
 
 Ustedes recuerdan cuando en el libro de Job, 
Dios le dice unas cosas a Job, también le hace unas 
preguntas, recuerdan? Dónde estabas tú y  quién hizo 
esto y cómo fue esto y luego dice Dios: pregúntale, 
pregúntale a las bestias, pregúntale a la naturaleza, 
como quien dice, y ella, la naturaleza, te enseñará. 
Eso le dice Dios a Job: pregúntale, o sea empiezan 
las gentes a analizar la naturaleza y tienen que darse 
cuenta que hay un Dios, porque dice: dónde estabas 
tú cuando yo hice esto? En verdad ni Adán estaba 
aquí, ni Matusalén, menos yo va a decir Job, y quién 
fue el que hizo esto? Y quién ordenó sus medidas, 
no te das cuenta de las medidas, no te das cuenta 
que si estuviéramos más cerquita del sol estaríamos 
achicharrados y un  poquito más lejitos estaríamos 
congelados? Entonces quién nos trazó con cordel las 
medidas exactas aquí para la vuelta exacta, quién? 
Quién? Y la gente no quiere saber quién, no quiere 
saber quién, ahora  en vez de decir Yahvé Elohim 
entonces dicen cualquier ángel caído de esos Nefilim 
que ahora llaman Anunnakis como los Sumerios 
y están diciendo que esos son los creadores del 
hombre. Las serpientes, los ángeles caídos contando 
la historia para robarle la gloria a Dios, y en esa 
guerra estamos nosotros hermanos y no podemos 
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ser indefinidos sino muy claros; que Dios nos de 
claridad para pelear esta guerra hoy y ver cómo la 
ha peleado el  Señor con  la Iglesia desde que era 
primitiva y nuevita porque nosotros llevamos lo que 
ellos consiguieron del Espíritu, nosotros estamos 
sobre los hombros de ellos y debemos pelear esa 
guerra hoy y esto necesitamos verlo. 

Creación.- 
 
 Permítanme hermanos para terminar ir al 
Apocalipsis y llamar su atención al capítulo 4 donde 
se adora a Dios por la creación y vamos a fijarnos en 
unas expresiones claves que debemos tener claras 
porque son parte de las herramientas de guerra; 
porque ellos en vez de ser teístas y darle la gloria a  
un Dios  distinto de la creación, que estaba antes de 
ella y que la sostiene y que de Él es todo pero que 
Él no es la creación, ahora ellos le llaman dioses 
a las cosas creadas para llamarse ellos mismos 
dioses y creerse dioses. Para ver esa diferencia 
entre el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo 
que es el único Dios verdadero, con Su Hijo y con 
Su Espíritu, distinto de los espíritus rebeldes que  
tienen doctrina de demonios que confunden a 
los filósofos que no son cristianos, entonces dice 
en el capítulo 4 las palabras de la adoración del 
cielo; dice desde el 8 hasta el 11: “Y los cuatro 
seres vivientes”, el número 4 de la creación, 
como representantes de la creación  dirigiendo la 
adoración de la creación a Dios, “tenían cada uno 
seis alas, y alrededor y por dentro estaban llenos 
de ojos”, qué diferencia, los que giran alrededor de 
Dios tienen ojos por todas partes para ver tanto por 
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dentro como por fuera, pero los que no tienen en 
cuenta a Dios están ciegos; “y no cesaban día y 
noche de decir: Santo, Santo, Santo, es el Señor 
Dios Todopoderoso, el que era, el que es, y el 
que ha de venir. Y siempre que aquellos seres 
vivientes dan gloria y honra y eucaristía” que 
es la palabra para acción de gracias “al que está 
sentado en el Trono, al que vive por los siglos de 
los siglos, los veinticuatro ancianos se postran 
delante del que está sentado en el trono”, ni 
siquiera viendo a Dios, con solo ver la adoración 
de los serafines, “y adoran al que vive por los 
siglos de los siglos, y echan sus coronas delante 
del trono”; note, cuando la gente ve a Dios sale 
del trono y pone todo lo suyo a los pies del Señor,  
“diciendo”. Ahora note lo que dicen aquí  estos 
veinticuatro ancianos: “Señor”, estos son los  más 
antiguos seres creados, los veinticuatro ancianos, 
“digno eres de recibir la gloria”, qué distinto, 
qué contraste, verdad? “De recibir la gloria  y la 
honra y el poder”; por eso nosotros debemos adorar 
a Dios,  “porque tú creaste todas las cosas”, o 
sea las cosas son creadas por Dios, no son dios y 
ninguna creatura es Dios, solo Dios es Dios; claro 
que Jesús se hizo creatura siendo primero Dios, se 
hizo como un hombre; “porque tú creaste todas 
las cosas”, por eso eres digno, porque creaste, “y 
por tu voluntad existen y fueron creadas”. Esta 
frase es demasiado importante, “por tu voluntad 
existen y fueron creadas”, esa es la verdad de 
todo lo que existe incluyendo esos ángeles, los que 
no cayeron y los que cayeron. Todo lo que existe 
fue creado, no existía, y miren esto, subrayo esto: 
“por tu voluntad existen”. Por qué existen por 
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su voluntad y no por el conocimiento anticipado? 
Porque algunas personas dicen: bueno, si Dios 
conocía todas las cosas con su conocimiento, 
entonces las cosas son parte de la mente de Dios, 
son Dios con Dios, esa es la trampa de la serpiente; 
porque que Dios conozca lo que va a hacer no quiere 
decir que sea, porque no es por la mente de Dios 
que las cosas existen sino por la voluntad.  Si Dios 
no le da el ser, no tienen ser aunque Dios sepa lo 
que ellas van a ser cuando empiecen a ser, no son 
hasta que Dios quiera; aunque Dios las conozca, no 
es por el conocimiento anticipado de Dios que las 
cosas existen, las cosas existen no por el ejercicio 
de la mente divina sino de la voluntad divina. Dios 
tiene que decir quiero que exista,  sea! y ahí es, 
pero a veces Dios dice: podría haber sido esto. 
Usted se va a encontrar con versículos así pero no 
va a ser, Dios hubiera permitido que pasaran por 
acá o por este lado las cosas, por allá, Dios puede 
saber las posibilidades, si el mundo no hubiera sido 
así, hubiera sido asá o de esta manera, pero eso no 
quiere decir que sea, esos son pensamientos internos 
de Dios que le pertenecen a Dios pero que no son 
las cosas, son los pensamientos de Dios; las cosas 
solo llegan a ser existentes cuando Dios quiere por 
su voluntad, no cuando piensa, sino cuando dice, 
esto que pienso sí va a ser y esto otro no va a ser, 
hubiera hecho esto así pero mejor no lo hago, se 
da cuenta? Entonces tenemos que tener claro que 
la existencia  de lo creado es porque Dios quiso, no 
porque Él pensaba y sabía, eso es para cortarle el 
fundamento al panteísmo. Decir que todo es Dios? 
No,  todo no es Dios, no había nada, solo estaba 
Dios pero  Él quiso que sea y cuando Él dijo: sea, 
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recién ahí comenzó a ser y le debe su ser a Dios y su 
ser no es parte de Dios, no existía, es contingente, 
lo debe a Dios pero Dios lo quiso crear y lo quiso  
sostener y mantener en la existencia hasta que 
Él quiera. Entonces hermanos no somos nosotros 
de nosotros mismos ni tampoco somos parte de 
Dios, solo Dios es Dios; nosotros somos creación 
de Dios, nosotros no somos la manifestación de 
Dios, Dios es Dios Él solo, en sí mismo; otra cosa 
es que nos haya creado a su imagen pero creado; 
somos creados, no existíamos,  y aunque Él nos 
conocía era un conocimiento de Él pero no era 
una existencia nuestra. La existencia viene de la 
voluntad  de Dios, y creados de la nada, ex-nihilo, 
de la nada, por  la palabra de Dios, o sea que nosotros 
somos creacionistas, no somos dualistas pensando 
que existe el bien y el mal como principios eternos, 
no somos monistas como si solo existiera uno, mono, 
mono de  uno, una sustancia que es Dios y que todo 
el universo es Dios, nada de eso; nada  existía sino 
solo Dios, y aunque Él sabía todo, ese era el saber de 
Él, no la realidad de las cosas. Estos ancianos que 
son los más antiguos creados en el mundo invisible, 
mucho antes de crear la tierra y al hombre, estos que 
seguramente saben cuándo creó los demás ángeles 
y los demás órdenes, estos están confesando: a Ti te 
corresponde la gloria, la honra “porque tú creaste 
todas las cosas, y por tu voluntad existen y 
fueron creadas”. Esa es la gran verdad, la primera 
gran verdad, la creación; luego Dios reveló otra gran 
verdad, la revelación;  luego redimió, otra gran verdad, 
la redención, pero empieza por esta parte: la creación. 
Que conocida?  Sí, que planeada? sí, que amada? sí,  
querida? Sí, pero que existía? No. Que era parte de 
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Dios? No. Que Dios sostiene todo? Sí, que Dios está 
en todo? sí, pero que Dios es  las cosas? No. Eso es 
lo que quiere decir la trascendencia de Dios; quiere 
decir que Dios no es la creación aunque la sostiene 
y  ella es en Dios pero ella no es Dios, Dios es en sí 
mismo pero nosotros le debemos el ser a la voluntad 
de Dios y al poder de Dios y al amor de Dios. Somos 
deudores a Dios, el diablo quiere cambiar el teísmo 
por el panteísmo para meterse ahí en el nombre de 
Dios llamándole Dios a toda la creación y poniendo 
lo bueno y lo malo en la misma masa y ahí adorando 
a la creación y adorando a cada maíz y a cada pulga 
y sobre todo a él que es lo que más quiere el diablo. 
Amén hermanos. 
 
 Vamos a parar acá, que el Señor nos conceda 
claridad en las cosas en el nombre del Señor Jesús. 

 ORACIÓN. Querido Padre, te agradecemos que 
nos diste todas las cosas, nos diste también este 
día, nos diste tu Palabra Señor, lo que has revelado 
por tu Espíritu a tus hijos. Qué precioso es tu Santo 
Libro, y cómo nos has venido ayudando a verlo  y 
queremos seguir entendiendo, queremos Señor 
seguir conociéndote en espíritu y siendo liberados de 
toda mentira astuta y escondida que quiera robarte 
la gloria y apartarnos de Ti, para hacernos locos y 
no cuerdos. Concédenos tu santa cordura Señor, 
de reconocerte, amarte y adorarte. Descansamos en 
Ti,  escribe tu Palabra en nosotros, abre nuestros 
ojos, que te veamos en todas partes y te adoremos, 
aunque las cosas no eres Tú, pero Tú estás detrás de 
todo. Te adoramos a Ti oh Padre; nos alegramos en 
conocerte, porque te revelaste a tu pueblo amado. Y 
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sobre todo por tu Hijo Jesucristo, por el Espíritu y 
ahora estás en la Iglesia, te formas en la iglesia para 
que nosotros conozcamos y demos tu testimonio, a 
través de Ti. En el nombre del Señor Jesús. Amén y 
Amén. Gracias hermanos. Gloria a Dios. q

__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 2 de mayo 2013. Comuna Estación Central, Santiago de 
Chile. Transcripción de María Mercedes Lozano Martínez, revisada por el autor.
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TRIPLE TESTIMONIO DIVINO
(2)

EL TESTIMONIO DIVINO
EN EL LUGAR SANTO

A LA LUZ DEL CANDELERO

REVELACION ESPECIAL Y EXÉGESIS

Buenas Noches Hermanos: La gracia y la paz del 
Señor Jesús sea con todos. Oremos otro minuto por 
favor.
 
 Querido Padre, en el nombre del Señor Jesús 
venimos ante Ti, delante de Ti estamos porque 
Tú nos amaste primero Señor, nos creaste y 
también viniste a rescatarnos y nos alcanzaste 
por medio de tu Hijo que es tu encarnación 
y por medio de tu Santo Espíritu. Te damos 
las gracias Señor por lo que eres y por lo que 
has hecho por nosotros, en nosotros y con 
nosotros hasta aquí. Te agradecemos lo que 
nos has preparado de antemano y te pedimos 
Señor que nos ayudes con tu Santo Espíritu. 
Tú prometiste estar con nosotros todos los 
días hasta el fin del mundo. No confiamos en 
nosotros Señor sino en Ti. Entregamos lo que 
somos a través de Jesucristo tu Hijo y rogamos 
que operes con tu Santo Espíritu entre nosotros, 
que permanezcamos Señor trasladados de la 
potestad de las tinieblas al reino de tu amado 
Hijo. Concédenos permanecer en el Espíritu y 
en la nueva creación, en Cristo Jesús. Amén.
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Un paso del Atrio al Lugar Santo.- 
 
 Con la ayuda del Señor en esta noche estaremos 
dando continuidad a lo que en estos días hemos 
venido viendo por partes, y hoy vamos a continuar 
con la parte de ayer que a su vez fue continuación 
de la de anteayer. Lo que estuvimos viendo ayer 
podemos resumirlo en esa frase: Testimonio divino 
en el Atrio a la luz de la naturaleza, y veíamos los 
pasajes especialmente en Romanos 1:18 hasta 
terminar; veíamos también otros pasajes en Hechos 
de los apóstoles, recordábamos a Job, y uno que otro 
pasaje que nos habla de este aspecto que tiene que 
ver con lo que se ha dado en llamar en la Historia 
de la Iglesia como Revelación General. De parte de 
Dios para con todos los hombres es una Revelación 
General de algo verdadero, aunque no todo pero 
mucho, verdadero acerca de Dios a través de la 
naturaleza, siendo conocido por medio de las cosas 
hechas. Tenemos que dar ahora un paso desde el 
Atrio en dirección al Lugar Santo. Si ayer veíamos el 
Testimonio divino en el Atrio a la luz de la naturaleza, 
hoy tenemos que ver el Testimonio divino en el Lugar 
Santo, a la luz del candelero. Notemos la diferencia. 
Antes, de afuera para adentro, el testimonio de Dios 
pero en el Atrio y a la luz de la naturaleza. La luz que 
da en el Atrio es la del sol o de la luna o las estrellas, 
o sea la luz de la naturaleza. La Biblia dice que las 
cosas invisibles de Dios se hacen claramente visibles 
por medio de las cosas hechas, a esto le estamos 
llamando la naturaleza. Dios no se dejó a sí mismo 
sin testimonio como leíamos en Hechos las palabras 
de Pablo, bendiciéndonos, haciéndonos bien, etc. y 
ese es el testimonio divino a nivel del Atrio y a la luz 
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de la naturaleza. Pero vamos a ver que la palabra 
nos habla también de otro aspecto más profundo, 
y todavía no es el más profundo de todos, pero es 
un poco más profundo que el nivel del Atrio, ahora 
es el testimonio divino ya no en el Atrio sino en el 
Lugar Santo y ya no a la luz de la naturaleza sino a 
la luz del candelero. La luz que alumbra en el Lugar 
Santo, es la luz del Espíritu en las siete lámparas 
del candelero. Entonces también es un testimonio 
divino y ya no es en el Atrio sino en el Lugar Santo.

 Vamos a ver primeramente los versos que nos 
muestran el avance del Atrio al Lugar Santo, del 
testimonio de Dios, algunos por lo menos. 
Inicialmente vamos al Nuevo Testamento al libro de 
los Hechos de los apóstoles, capítulo 17. Vamos a ir 
leyendo para tener el primer contexto, desde el verso 
15: “Y los que se habían encargado de conducir 
a Pablo le llevaron a Atenas; y habiendo recibido 
orden para Silas y Timoteo, de que viniesen a él 
lo más pronto que pudiesen, salieron. Mientras 
Pablo los esperaba en Atenas...”, quiero detenerme 
nada más para que veamos lo que implica esa 
primera palabra “Atenas”. Atenas era la capital de 
la cultura. El imperio romano ciertamente venció en 
lo militar al griego y fue la siguiente “civilización”. 
La Palabra le llama a estas “civilizaciones” bestias. 
Se habla no solo de la civilización romana sino 
incluso de la greco-romana, porque aunque 
realmente los romanos vencieron militarmente a los 
griegos, la cultura griega permeó la romana y hasta 
los llamados “dioses griegos” llegaron a ser los 
mismos romanos con nombres latinos, pero eran 
los mismos y por eso se habla de “civilización greco-
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romana”, y Atenas era la capital de la cultura griega, 
era la capital de la filosofía humana. Grecia fue la 
cuna de la filosofía. Aunque no iniciaron en Atenas, 
las escuelas culminaron en Atenas y donde Pablo 
va a llegar es nada menos que al Areópago que es 
como decir el ápice de la cultura donde se oía, se 
analizaba, se estudiaba lo que la naturaleza humana 
había producido en sus investigaciones, en sus 
palpares, y ahora Dios providencia que Pablo tenga 
un encuentro con lo máximo que se había producido 
en la cultura humana. Ahí vamos a empezar a ver 
cómo Dios ve la necesidad no solo de introducirnos 
al Atrio sino también al Lugar Santo. Vamos a ver 
eso. Dice: “Mientras Pablo los esperaba”, a Silas 
y a Timoteo sus compañeros “en Atenas, su 
espíritu” y note qué interesante es esto, “su 
espíritu se enardecía viendo la ciudad entregada 
a la idolatría”. En Atenas se ejercía la filosofía y 
se ejercía el intelecto y la mente pero vemos que 
Pablo aunque no renunciaba a la mente, porque 
tenemos que amar a Dios con toda la mente  y no 
sin la mente, sin embargo en Pablo funcionaba el 
espíritu. Las cosas espirituales se tienen que 
discernir espiritualmente y el espíritu de Pablo se 
enardecía. El Espíritu de Dios que había vivificado 
al de Pablo le permitía discernir el engaño en que 
estaba aquella cultura tan famosa, tan importante 
y tan valorada por el humanismo. Pero Pablo veía 
que le faltaba lo principal, todavía seguían engañados 
por los demonios que se hacían pasar por dioses y 
ellos seguían justificando la idolatría y había una 
mezcla de idolatría, de religión con filosofía aunque 
ya se habían dado algunos pasos como con 
Jenófanes que fue uno de los filósofos griegos que 
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trató de desembarazarse de las mitologías griegas y 
llegó a hablar de Dios. Se dice de Pablo: “Así que 
discutía en la sinagoga”. En Atenas había una 
sinagoga, había un trabajo del Señor con los judíos, 
Él había dado orden de que fueran primeramente a 
las ovejas perdidas de la casa de Israel y por eso 
Pablo llegaba primero  a las sinagogas; o sea que la 
misma diáspora o dispersión de los judíos y sus 
reuniones en sinagogas fueron usadas por Dios 
para pasar el evangelio desde el gueto judaico hacia 
la humanidad en general. Los tiempos por los que 
se pasó, fueron tiempos en los que Dios estaba 
trabajando. Antes de los Griegos estuvieron los 
Persas, antes de los Persas estuvieron los Babilonios; 
Daniel nos muestra esa sucesión de los imperios y 
durante el tiempo o periodo asignado a Babilonia, 
que para con Israel fue estar allá cautivo 70 años, 
allá Dios los llevó para cocinar el remanente, para 
que quedaran atestados, -quieren ídolos? Vayan a 
Babilonia, y estuvieron hasta la coronilla y el 
remanente en medio de ese ambiente de dioses 
paganos, empezó a volverse a Dios y decían, cómo 
vamos a ponernos a cantar, ellos quieren que 
cantemos, pero cómo vamos a cantar las canciones 
de Sion acá en Babilonia; y se dice que aquel 
remanente buscaría a Dios de corazón y lo conocería. 
Entonces uno de los elementos del kairós o del 
tiempo de Babilonia fue el cautiverio, pero el 
cautiverio tenía el objetivo de hacerles ver la realidad 
loca de la idolatría y que el remanente quisiese 
volver a Dios. Cuando el remanente comenzó a 
buscar a Dios, Dios dijo: me encontrarán porque me 
buscarán de todo corazón. Y entonces qué pasó? 
Dios mudó reyes, quitó reyes y puso reyes, sacó a 
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los reyes de Babilonia y puso a los de Media y Persia 
y ahora se entró en otro eón, en otro kairós, en otro 
periodo con elementos diferentes. Cada kairós tiene 
sus elementos y ahora con Persia, ya no era el 
tiempo del cautiverio sino del fin del cautiverio y del 
retorno del remanente. El remanente había sido 
cocinado y estaba pronto, listo después del periodo 
de Babilonia; ese remanente estaba listo para 
regresar y continuar dándole lugar a Dios y 
poniéndole atención a Dios y siendo testimonio de 
Dios y regresaron y restauraron otra vez el templo, 
restauraron la ciudad, hubo las guerras, las 
dificultades, pero los elementos del kairós de Persia, 
de ese tiempo, por eso se habla de los tiempos, 
fueron diferentes a los de Babilonia. Vamos a decir 
que cautiverio se relaciona con el tiempo de 
Babilonia; retorno y restauración se relaciona con 
el tiempo de Persia. Pero así como Dios había dicho 
al principio en la creación, Él no dijo hagamos a 
Israel a nuestra imagen y semejanza, Dios dijo 
hagamos al hombre a nuestra imagen y semejanza. 
El plan de Dios es con el hombre y con toda la tierra; 
que llene la tierra y la sojuzgue para Dios. El objetivo 
de Dios es el hombre en general, pero como hubo 
una caída del hombre, entonces hubo un plan que 
ya Dios tenía preparado porque Dios ya sabía lo que 
acontecería, y empezó el plan de redención, pero 
comenzó a trabajar con Abraham, con Isaac, con 
Jacob para que viniera un pueblo que es Israel y 
luego con ese pueblo preparara el nido para el 
Mesías que vendría y por quien vendría la salvación 
pero no solo para Israel. Ya desde el principio que 
Dios llamó a Abraham, le dijo que en la semilla o 
Simiente de Abraham serían benditas las naciones 
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de la tierra, porque el objetivo de Dios es la 
humanidad, y si no toda es salva, aunque Él quiere 
que todos sean salvos y Él no quiere que ninguno 
perezca, Él sabe que no todos lo van a recibir, pero 
entonces por lo menos la Iglesia gloriosa de toda 
tribu, pueblo, lengua y nación cumplirá el objetivo 
de Dios para con el hombre; o sea que el nuevo 
hombre cumplirá el objetivo de Dios de hacer al 
hombre a Su imagen conformado a Su semejanza y 
delegarle el gobierno y el señorío. Entonces ahora 
también, después del eón de Persia y antes de que 
viniera el Mesías que no era solo para Israel, sino 
también Luz de las naciones y de los gentiles, Dios 
tenía que preparar otro eón, para hacer el puente 
para pasar del gueto judaico a la universalidad y 
por eso permitió que el imperio Persa tuviera ya su 
tiempo, saliera de escena, fuera vencido por el 
imperio griego, por Alejandro, y Dios le dio a 
Alejandro conquistar amplísimo territorio y ahí fue 
que vino la filosofía griega; Aristóteles era el 
preceptor de Alejandro así como Séneca fue el 
preceptor de Nerón y cada cual tiene su preceptor. 
Clinton ha tenido su preceptor, aquel escritor de 
Tragedia y Esperanza, Carroll Quigley, personajes 
que son los intelectuales y eminencias grises detrás 
de aquellos grandes políticos; y Dios con Alejandro 
Magno y luego con los reinos que vinieron después 
de él, todos dentro del ámbito de la cultura griega, 
fueron un puente, porque en ese período se fue 
preparando ese puente hacia la universalidad desde 
lo judaico; en ese período del tercer tiempo o eón o 
era o kairós, ahora era Grecia después de Persia; 
ahora le tocaba a la Torah , o la Ley que estaba en 
hebreo, ser  traducida al griego  y ahí surgió la 
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Septuaginta, que es la traducción del Antiguo 
Testamento al griego y es la que mayormente es 
citada tanto por el Señor Jesús como por los 
apóstoles en el Nuevo Testamento, la traducción al 
griego. Ahí surgieron los helenistas, aquellos judíos 
que habían estado dispersos y que empezaron a 
hacer una especie de conversación y diálogo con la 
cultura griega; eso se dio en ese periodo, y allí 
surgieron personas como Aristóbulo que era uno 
de los sumos sacerdotes que trató de explicar la 
cultura hebraica o israelita o bíblica a la cultura 
griega y comenzaron a aparecer algunos puntos en 
común. Uno de los puntos clave que se cocinó 
durante todo este periodo griego que era necesario 
para el periodo romano donde vino el Mesías, fue el 
concepto de Verbo. El concepto de Verbo iba a 
aparecer en el Nuevo Testamento; Juan habla: En el 
principio era el Verbo, el Verbo era con Dios, el Verbo 
era Dios, aquel Verbo se hizo carne, habitó entre 
nosotros, pero era necesario que pasara todo ese 
periodo griego para que se hiciera esa traducción, 
se hicieran comparaciones de cultura con cultura, 
empezaran aquellos diálogos, los griegos comenzaron 
a conocer un poquito a los hebreos, los hebreos a 
los griegos, y había esos autores griegos que 
empezaron a hablar de Moisés, como Manetón y 
después Quedemón y otros autores egipcios de la 
cultura de los Tolomeos, que eran de los griegos 
cuando Alejandro murió, como dice la profecía, los 
cuatro generales de él que se llaman los diádocos: 
Lisandro, Casandro, Seleuco y Tolomeo, se 
dividieron lo que había sido el territorio del imperio 
griego, uno se quedó con Macedonia, otro se quedó 
con Tracia, otro se quedó con Siria, los Seléucidas 
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de donde viene Seléuco y los Antíocos, y los del sur 
que tomaron Egipto, que era parte del imperio griego 
y por eso en el delta del río Nilo desembocando en el 
mar Mediterráneo estaba la ciudad de Alejandría 
relativa a Alejandro Magno y eran los descendientes 
de los Tolomeos los que gobernaron esa parte de 
Egipto; de esos cuatro generales fue Tolomeo I el 
que tomó el sur pero era cultura griega, y la cultura 
griega tomó de la cultura egipcia, y también tenía la 
de los griegos; y la egipcia traía de la de Babilonia y 
también estaban ahí los judíos, de manera que 
Alejandría llegó a ser una ciudad donde se mezclaban 
esas culturas universales; con el tiempo llegó a ser 
una de las principales ciudades líder del cristianismo 
primitivo junto con Antioquía, como si una fuera en 
un extremo un querubín guardián y la otra fuera el 
otro; en lo que erraba Antioquía, lo corregía 
Alejandría; en lo que erraba Alejandría, lo corregía 
Antioquía. Todo esto se fue preparando en este 
periodo, fue el periodo de la Septuaginta, el periodo 
de los helenistas judíos, el período de la conversación 
y el diálogo, como les hablé de Aristóbulo, que él le 
mostraba a los griegos cómo las nociones que 
algunos de ellos habían empezado a tener acerca de 
un solo Dios, provenían de Israel y de Moisés. Había 
otro que se llamaba Fenio, también otro personaje 
helenista que hacía ese diálogo filosófico preparando 
el encuentro de las culturas y ese fue el periodo 
llamado intertestamentario que pensamos que no 
ocurrió nada pero sí ocurrió mucho en ese período 
intertestamentario. Así como en el de Babilonia fue 
el cautiverio para cocinar al remanente, en el de 
Persia hubo el retorno, en el de Grecia hubo el 
trabajo de la preparación del puente para salir de lo 
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meramente israelita judaico, a lo universal. 
Entonces Dios usó las conquistas universales de 
Alejandro Magno y usó la filosofía. Aristóteles que 
fue una de las mayores mentes filosóficas de la 
historia, era el preceptor de Alejandro Magno, y la 
cultura aristotélica pasó después a la romana e 
inclusive a las tres culturas monoteístas en la Edad 
Media. Empezando primero por los árabes, un 
filósofo árabe llamado Averroes, musulmán, él trató 
de domesticar a Aristóteles para manejarlo desde el 
monoteísmo islámico; y lo mismo hizo Maimónides 
que era como el segundo Moisés, así le llamaban los 
judíos en la misma época, un poquito después, 
1.200, que hizo el mismo trabajo que hizo Averroes 
para el Islam, lo hizo Maimónides para los judíos, 
domesticar a Aristóteles dentro del judaísmo; y 
dentro de la cristiandad, ese fue el trabajo que hizo 
Tomás de Aquino. Él tomó a Aristóteles y lo 
domesticó para la cristiandad. Las tres religiones 
monoteístas domesticaron el aristotelismo. Luego 
entonces la filosofía aristotélica se llama la filosofía 
aristotélico-tomista. Aristotélico porque Aristóteles 
fue antes de Cristo, y Tomás de Aquino de la Edad 
Media de la Era Cristiana; pero ellos domesticaron 
esa máxima expresión de la cultura. Y Dios nos 
hace domesticar la cultura y por eso tenemos este 
encuentro de este momento clave de Pablo en 
Atenas. Ha habido esos encuentros también antes y 
después. Nosotros no podemos huir sino que 
tenemos que avanzar y domesticar para Cristo la 
cultura como lo hicieron antes. Ahora llegamos y 
vemos algo, este momento crucial que es el ejemplo 
que siguieron los cristianos después y otros, el 
momento de Pablo en el Areópago de Atenas, y aquí 
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empezamos a ver el paso del Atrio al Lugar Santo. 
Mire cómo se da ese paso. “Así que discutía en la 
sinagoga”, la sinagoga apareció en esa época; 
antes era el templo, se restauró el templo pero luego 
vino la profanación  de Antíoco Epifanes, fueron 
esparcidos y se formaron las sinagogas, en la 
diáspora algunos se quedaron, no regresaron a 
Jerusalén. El libro de Esther nos muestra el 
tratamiento de Dios guardando a los que se 
quedaron; y los libros de Zacarías, de Hageo, de 
Esdras y Nehemías nos muestran el tratamiento de 
Dios con los que salieron de Babilonia y volvieron a 
Jerusalén. Entonces dice así: “Así que discutía en 
la sinagoga con los judíos y piadosos, y en la 
plaza”; note, la sinagoga y la plaza; la plaza es 
afuera donde está todo el mundo, la sinagoga es 
donde están los que están buscando al único Dios 
verdadero en el ámbito del judaísmo. Era la sinagoga 
judía en Atenas; nos damos cuenta que está la 
sinagoga porque ya no estaba el templo, pero estaba 
también la plaza. Dice: “y en la plaza con los que 
concurrían”. Cada día concurrían personas a la 
plaza, ese era el ambiente intelectual filosófico en 
Atenas. Atenas buscaba, quería entender las cosas. 
“Y algunos filósofos de los epicúreos”, ellos 
enfatizaban por el nombre del filósofo mayor de 
ellos, Epicuro, por eso se llaman epicúreos, y él 
decía que lo principal de la vida era el placer, que 
había que buscar el placer, que el sentido de la vida 
era el placer. Voy a sintetizar mucho. “y de los 
estoicos disputaban con él” como Marco Aurelio 
ese emperador romano posterior y los anteriores 
estoicos que pensaban que en vez del placer el 
hombre debía buscar el deber. Vamos a relacionar 
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la palabra deber con Estoicos, y placer con los 
Epicúreos.  Todo ese hedonismo como el de hoy en 
día que la gente quiere es el placer, comamos y 
bebamos que mañana moriremos, y buscan los 
placeres de la carne, ese es el hedonismo que está 
siguiendo al Epicureísmo. Los Estoicos seguían el 
deber. Personas que trataban de ser muy correctas, 
y ese sentido del deber era lo típico de los Estoicos, 
y es curioso que humanísticamente hablando uno 
de los “mejores” emperadores, fue Marco Aurelio 
que era estoico y hasta hoy en día a los grandes 
estadistas les gusta mucho leer las Memorias de 
Marco Aurelio, y fue un emperador estoico, amante 
del deber, pero fue uno de los peores perseguidores 
del cristianismo; no solo Nerón sino Marco Aurelio 
también. 

 Nos damos cuenta que hay un campo de batalla 
no solo en el árbol de la ciencia del bien y del mal, 
la guerra no solo es con el lado malo sino también 
con el lado llamado bueno del árbol que mata, 
el estoicismo. Mucha gente religiosa y muchos 
espíritus de demonios son espíritus estoicos que 
prohibirán casarse, que mandarán abstenerse de 
alimento, inclusive se les va la mano; unos querían 
tener todas las mujeres que quisieran, y los otros 
prohibían casarse. Unos comían de todo, otros no 
comían. Espíritus religiosos que también son parte 
de la apostasía. Nos damos cuenta del trabajo 
de Dios en medio de la oposición del enemigo. 
Oposición que a veces viene por el mundo desbocado 
y a veces viene por el espíritu religioso estoico. 
Como los faquires son muy estoicos. Hay gente 
que es estoica y persigue a los que tienen libertad 
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en Cristo, no para pecar pero libertad para amar y 
servir libremente. “y unos decían: ¿Qué querrá 
decir este palabrero?”, y así llamaban a Pablo, 
palabrero, “Y otros: Parece que es predicador de 
nuevos dioses; porque les predicaba el evangelio 
de Jesús, y de la resurrección. Y tomándole le 
trajeron al Areópago”. Nada menos que el lugar 
donde se discutía la filosofía y donde se escuchaban 
los unos a los otros y discutían. El Señor llevó allá 
a Pablo. “diciendo: ¿Podremos saber qué es esta 
nueva enseñanza de que hablas? Pues traes a 
nuestros oídos cosas extrañas”. 

 Quiero que ustedes vean cómo empieza a haber 
un cruce del Atrio al Lugar Santo, un velo. Aquí 
Pablo empieza a hablar del evangelio de Jesús, les 
predicaba. Ellos filosofaban, ellos palpaban, pero 
Pablo predicaba a Jesucristo y la resurrección, pero 
note los temas centrales de Pablo, el testimonio de 
Dios. Este testimonio de predicar a Jesucristo y la 
resurrección, ya no es el testimonio a la luz de la 
naturaleza, ya no es la Revelación general a todos los 
hombres a través de la naturaleza sino la Revelación 
especial, porque los hombres no entendieron el 
testimonio de Dios con la sola naturaleza, entonces 
fue necesario hacer algo más que hablar a través de 
la naturaleza. La Revelación general no fue captada 
por el hombre caído, entonces fue necesario predicar, 
esa es la Revelación especial a diferencia de la 
general, ya no era percibir a Dios detrás de las obras 
que Él hizo, sino es Dios descender a hablarnos, a 
abrirnos Su corazón de manera hablada y actuada. 
Esa es la diferencia entre la Revelación general y la 
Revelación especial; entre la Teología natural y la 
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que va a llegar a ser después la Teología exegética, 
y dogmática y sistemática en las que nos vamos a 
detener después un poco; todas proviniendo del 
testimonio de la Revelación especial, la predicación 
del evangelio con palabras y hechos. Antes como dice 
el Salmo, salió el testimonio de Dios sin palabras, 
una noche a otra noche declarando sabiduría, como 
dice aquel Salmo, los cielos cuentan la gloria de Dios 
y es mucho lo que cuentan. No vamos a entrar ahora 
en este tema, solamente estamos viendo las cosas 
panorámicamente para ubicarnos en el contexto de 
la obra del Señor en la historia. 

 Dice: nueva enseñanza, cuál es la novedad? “traes 
a nuestros oídos cosas extrañas”. Eso que ellos 
llaman cosas extrañas, es el evangelio de Jesucristo, 
es el anuncio de la resurrección, las misericordias 
de Dios, la Revelación especial hablada y escrita, 
no solo a través de la naturaleza sino primero lo 
que se reveló a Israel y luego lo que se reveló a la 
Iglesia por el Señor Jesús, por el Espíritu Santo y 
los apóstoles,   el testimonio del Antiguo y del Nuevo 
Testamento que ya no es el testimonio solo de Dios 
por la naturaleza, sino el testimonio a la luz del 
Candelero. El Candelero en el Antiguo Testamento 
era la Minorah, un símbolo de Israel, y en el Nuevo 
Testamento es un símbolo de la iglesia. Por eso en el 
Apocalipsis se habla de los dos testigos, de los dos 
profetas que nos hablan de los dos testamentos y 
son llamados también los dos candeleros. Entonces 
ahora hay un testimonio de Dios más avanzado que 
el que había; hubo un avance y ese es el que estamos 
viendo aquí que se da nada menos que en la capital 
universal de la cultura de la época, Atenas, y dentro 
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de Atenas en el Areópago donde confluían todas 
las pesquisas filosóficas de las distintas escuelas; 
y a esas distintas escuelas, Pablo les presenta el 
evangelio y los hombres buscadores se topan con 
una revelación más avanzada que la que la filosofía 
estaba palpando, tratando de descubrir. Porque 
aquí la filosofía trató de dar un paso más allá de la 
mitología. Qué es el ser? De qué constan las cosas? 
Eso era lo que se preguntaban Tales de Mileto, 
Anaxímenes, Anaximandro y después empezaron 
con Heráclito a hablar del Verbo. Uno de los más 
antiguos filósofos que habló del Verbo fue Heráclito 
de Éfeso. Ellos se daban cuenta que el universo 
estaba ordenado, que tenía que haber una Mente 
Superior que había puesto en orden  el universo y 
esa Mente que es un concepto, se expresa a través 
del Logos, la palabra que es la expresión de un 
concepto, que a la vez expresa la Mente que ordena 
el universo, y eso era lo que los propios filósofos 
palpando, a través del testimonio de Dios en el 
Atrio a la luz de la naturaleza, los filósofos fueron 
llegando a estas cosas. Después los estoicos también 
hablaron del Logos. De manera que cuando vino el 
Señor Jesús y Juan en el Apocalipsis tuvo la visión 
de la segunda venida del Señor, vio que estaba 
escrito así: el Verbo de Dios. O sea que Dios esperó 
el periodo intertestamentario para poder revelar 
que ese Logos era Su Hijo. Fue Heráclito el que 
empezó, y también después los estoicos hablaron 
del Logos, después también otros filósofos, Platón 
habló del Logos pero no encarnado. Agustín dice, 
-yo ya había encontrado la doctrina del Logos 
pero no encarnado-; ahora ya lo vio encarnado en 
Jesucristo. Fíjense que desde Heráclito, todo el 
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período intertestamentario hasta el Señor Jesús y 
luego sus apóstoles, la doctrina del Logos estaba 
siendo cocinada en medio de los griegos para que 
pudiera ser entendida universalmente después. Fue 
Dios el que esperó que la humanidad llegara hasta 
un punto para poder decir: llegado el cumplimiento 
del tiempo, cuando se daba a entender el Señor ya 
desde la época anterior a  la venida del Señor, en el 
período griego con Aristóbulo, Fenio, Demetrio de 
Falerón que era el bibliotecario de Tolomeo Filadelfo 
que era uno de la dinastía de los Tolomeos en Egipto, 
en Alejandría, él fue el gran cerebro de la Biblioteca 
de Alejandría, y era un gran bibliófilo, amigo de 
los libros, y encargó a este filósofo Demetrio de 
Falerón para armar esa tremenda biblioteca; y le 
dice Demetrio de Falerón a este Tolomeo que no 
era el primero sino otro posterior, fueron varios los 
Tolomeos, le dijo: si tienes en tu biblioteca todos 
los libros de la tierra que quieres tener, el principal 
de todos es el Libro de los Judíos, la Torah, y el 
Antiguo Testamento; ellos no le llamaban así sino  
La Torah o la Tanak: Torah, Nebihim y Ketubihm, la 
Ley, los Profetas y  los Hagiógrafos, Escritos Santos. 
Entonces ahí viene toda aquella historia que nos 
cuenta Aristeas; Aristeas escribió una carta a su 
hermano Filócrates, y esa carta la conservó Josefo 
en sus escritos donde se cuenta de qué manera fue 
que surgió la Septuaginta; fue por pedido del rey 
Tolomeo Filadelfo, a través de Demetrio de Falerón, 
que llegó con regalos y le pidieron a los sacerdotes 
judíos que ellos querían tener la Ley, que por favor 
la tradujeran al griego; y por eso dice la historia 
que 70 ancianos empezaron a traducirla al griego 
y por eso esa versión se llama la Versión de los 
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Setenta que es lo que quiere decir Septuaginta, 
que es  la versión griega del Antiguo Testamento, 
que es la que se cita mayormente, no siempre, 
cuando en el Nuevo Testamento griego se cita el 
Antiguo. Aquellos personajes que les mencioné como 
Aristóbulo, Fenio, Demetrio de Falerón, como Filón 
de Alejandría, ellos empezaron a tratar de explicar 
el judaísmo a los griegos, y el concepto clave que 
encontraron para entenderse con los griegos, fue en 
Proverbios 8 cuando habla de la Sabiduría Divina, 
y dicen: la Sabiduría de Dios es la Mente, el Logos 
que dicen los filósofos griegos; entonces ahí empezó 
a entenderse el concepto de Logos con el concepto 
de Sabiduría, buscando elementos comunes entre 
las culturas para poder entenderse.

El Kairós de Jesucristo.-

 Hermanos, esto que les estoy contando no era 
bobería, era el trabajo de Dios arando, preparando 
la tierra para que el Nuevo Testamento viniera en 
griego y se pudiera entender quién era Jesucristo 
y poder hablarles del Señor a los griegos; y como 
los griegos influían en tantos lugares, empezaba 
a extenderse el evangelio. Entonces llegamos a 
un momento aquí cuando Pablo, ya en el imperio 
romano, ya lo que Dios había cocinado durante 
el eón o el kairós o el tiempo de Grecia, ahora ya 
estaba listo para poner encima el Cristianismo. 
Pero tenía que ser en el cumplimiento del tiempo. 
Los tiempos, el de Babilonia era uno para una 
cosa, el de Persia era otro para otra cosa, el de 
Grecia fue otro para ir preparando la humanidad 
para entender a Jesucristo y pasar desde Israel 
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hasta los confines de la tierra, porque Dios quiere 
salvar la humanidad entera. Todo ese periodo 
intertestamentario fue rico. Ya cuando llega Jesús, 
en vez del templo están las sinagogas, se hablan 
varios idiomas y en la cruz estaba escrito: Jesús 
de Nazareth, rey de los judíos. Cuando no leemos 
todavía a Juan y leemos solamente a Mateo, él dice 
que en la cruz estaba escrito en hebreo, pero Lucas 
nos dice que estaba escrito en griego, y Marcos nos 
dice que estaba escrito en latín, y uno dice pero al 
fin estaba escrito en hebreo? Porque Marcos dice 
que en latín, y Mateo dice que es en hebreo, pero 
Lucas dice que es en griego, al fin, será que se están 
contradiciendo? Y llega Juan y dice que en la cruz 
estaba escrito en hebreo, latín y griego, solucionó 
el problema, ninguno se contradecía con nadie, 
solo que Mateo, como escribía a los judíos, decía 
que estaba escrito en hebreo, no era mentira. Pero 
Marcos hablaba a los romanos,  a él le pareció que 
estaba en latín porque también estaba en latín, y 
Lucas que es justamente el único escritor gentil del 
Nuevo Testamento, y si Hebreos es de Lucas, y se lo 
contamos por palabras, el que más ocupó páginas 
del Nuevo Testamento es Lucas, incluso más que 
Pablo. Porque Pablo escribió algunas cartas largas y 
otras cortas, pero el evangelio de Lucas, los Hechos 
de los apóstoles y la carta a los Hebreos, que yo 
creo que es de Lucas, no lo voy a explicar ahora, 
sumando esas tres tiene un poco más Lucas que 
Pablo. Qué le parece? Interesante.

 Lucas es quien acompañaba a Pablo, y escribió 
esto porque lo acompañaba y fue testigo. Unas cosas 
averiguó y otras las vio porque acompañó a Pablo. Y 
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¿por qué la providencia de Dios puso a Lucas para 
acompañar a Pablo? Y para hablar de Jesús y de 
la historia de la Iglesia? Porque el Espíritu Santo 
estaba obrando en función de la iglesia venidera, 
de nosotros. Entonces estamos leyendo esto porque 
hay un interés, un trabajo de Dios en la historia. 
 
 Verso 21. Queremos saber qué es todo esto, qué 
son esas cosas extrañas. “Queremos,  pues, saber 
qué quiere decir esto”. Es el evangelio, el testimonio 
de Dios en el Lugar Santo a la luz del Candelero. 
A la luz de Israel en el Antiguo Testamento y a la 
luz de la Iglesia en el Nuevo Testamento. Ahora 
ya no es solo a la luz de la naturaleza, ahora es 
a la luz del testimonio de Dios, de la Revelación 
especial, la intervención salvífica de Dios para con 
los hombres, no solo a través de la naturaleza, sino 
Dios interviniendo, salvando, hablando tanto en 
el Antiguo como en el Nuevo Testamento. Ya no es 
el testimonio solo a través de la naturaleza, es el 
testimonio de la acción de Dios en la historia. Ya 
no somos deístas, como ayer veíamos la diferencia 
entre Teísmo y Deísmo. El Teísmo cree en el Dios 
que es trascendente, que es antes de la creación y 
que se revela y que interviene en la historia y hace 
milagros. Ese es el Dios bíblico, el Dios de Israel y el 
Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, el Dios de 
la Iglesia, el Dios que se revela y actúa. En cambio la 
filosofía Deísta, ellos dicen que debe haber un Dios 
creador pero que creó y ya, no se revela, no mete 
la mano, no hace milagros y todo es un universo 
andando por sí solo, es lo que dice el evolucionismo. 
En el evolucionismo algunos aceptan a Dios como 
si hubiera sido Dios el que utilizó la evolución, y 
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ahora el mundo evoluciona por sí solo; eso viene del 
Deísmo y esa no es la visión verdadera de Dios. Está 
errada y es la base de muchas cosas en la nueva era; 
y después del Deísmo algunos dicen que no hay un 
Dios distinto de la naturaleza y lo que existe, eso es 
dios. Llaman dios a las cosas y ese es el Panteísmo. Y 
del Panteísmo, si todas las cosas son dios, entonces 
cada cosa es una manifestación de dios, entonces 
viene el  Politeísmo, adoran a las cosas en vez de 
adorar a Dios. Y eso está de moda, le llaman de la 
madre Gaia. Mucho del Ecologismo actual se debe a 
la idolatría de Gaia que es la madre tierra y piensan 
que es una diosa, la diosa Gaia y empiezan a adorar 
lo creado y no al Creador, cambiaron la gloria del Dios 
incorruptible por la imagen de cosas visibles. Ahora 
Pablo está haciendo el cambio; por qué? Porque no 
fue suficiente la Revelación natural, fue verdadera 
pero por el estado caído  y pecaminoso del hombre, el 
hombre no conoció a Dios por la sabiduría humana; 
por  la de los filósofos, de Aristóteles; sí llegó a 
mencionar a Dios hasta un punto, recordamos el 
caso de Aristóteles y de Pachacútec anteriormente 
pero ahora seguimos viendo acá: “(Porque todos 
los atenienses y los extranjeros residentes 
allí, en ninguna otra cosa se interesaban sino 
en decir o en oír algo nuevo.) Entonces Pablo, 
puesto en pie en medio del Areópago, dijo: 
Varones atenienses, en todo observo que sois 
muy religiosos”; note, era una religión natural 
puesto que se percibía que el hombre no era el que 
hacía todas las cosas, y la misma naturaleza que 
el Señor creó es tan maravillosa que decían: tienen 
que haber algunos dioses detrás de las cosas, de los 
vientos, detrás de la sabiduría debe estar Minerva 
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y detrás del amor debe estar Afrodita, y detrás de 
la poesía y del teatro y de la música deben estar las 
musas, y así empezaron a imaginarse un montón 
de entidades que se expresaban a través de ese arte 
y de esas cosas, el politeísmo. Entonces dice: “sois 
muy religiosos; porque pasando y mirando 
vuestros santuarios, hallé también un altar”. 
Dice “también”; había muchos otros pero el Espíritu 
Santo le mostró  ese: mire Pablo, aquí hay un punto 
de contacto para hablarles. Ellos llegaron hasta el 
punto de construirle un altar al  Dios desconocido, 
porque había un hombre sabio en aquella época 
que se llamaba Epiménides, y a este Epiménides 
le llegaron porque había habido unos períodos de 
sequía y de hambre por causa de la sequía y le  hacían 
ofrendas a Apolos, a Diana y a Hermes y a toda clase 
de personajes que ellos habían deificado, algunos 
eran personajes antiguos que luego les llamaron 
dioses como lo explica Evémero de Macedonia, 
pero ninguno les oía. Llegaron a consultarle porque 
no desaparecía la sequía ni las plagas que había 
también junto con la sequía, entonces vienen donde 
aquel hombre sabio llamado Epiménides y le dicen: 
Epiménides, ya hemos orado a todos los dioses y le 
hemos hecho altares a éstos y a aquellos y todavía 
no nos contestan, todavía siguen las plagas y la 
sequía y todo esto, ¿qué hacemos? Y mire lo que 
dice Epiménides: es que quizá hay un Dios que 
nosotros no conocemos que Él sí puede ayudarnos 
en la sequía y ayudarnos en esta clase de plagas 
y de enfermedades que tenemos, pero nosotros 
no lo conocemos; ya le hemos ofrecido sacrificio 
a los que conocemos, porque ellos pensaban que 
podían haber muchos, pero puede haber Alguno 
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que nosotros no conocemos, entonces ¿por qué no 
le vamos a ofrecer a ese Dios desconocido?, vamos 
a orarle también  a Él y vamos  a hacerle altares 
a Él y si Él nos oye y se compadece de nosotros 
pues puede ser que nos oiga. Entonces ellos no 
solamente hicieron éste altar que encontró Pablo 
en Atenas sino otros, hicieron muchos altares al 
Dios desconocido porque los que ellos conocían 
ninguno contestó nada; así como cuando Elías, 
oraban y no pasaba nada  hasta que Elías oró. Y 
a la sabiduría de este Epiménides se debió que los 
griegos hicieran altares al Dios desconocido, por si 
acaso había otro dios que ellos no conocían y que 
sí pudiera ayudarles. Dios se compadeció ¡Aleluya! 
cuando hicieron esos altares al dios desconocido, 
Dios les oyó y justo cuando llegó Pablo le dijo: mira 
Pablo, ves estos altares?  Por aquí vas a comenzar, 
ese fue el punto de contacto de las culturas que 
encontró Pablo para darles el traslado del Atrio, del 
Testimonio de la naturaleza, al Testimonio de la 
Revelación Especial, del evangelio, con toda su base 
en el Antiguo Testamento  y en el Nuevo. 

 Pablo dice: “porque pasando y mirando 
vuestros santuarios, hallé también un altar 
en el cual estaba esta inscripción: AL DIOS NO 
CONOCIDO. Al que vosotros adoráis, pues, sin 
conocerle, es a quien yo os anuncio.” Aleluya! 
Note la palabra “os anuncio”, ahora es una palabra 
hablada, ya es una revelación de Dios, que era para 
ellos desconocido. Ahora va a empezar a ser conocido 
a través de la Palabra, a través del testimonio del 
Antiguo y del Nuevo Testamento. El testimonio de 
Israel y de la Iglesia.
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 Dice aquí: “El Dios que hizo el mundo y todas 
las cosas que en él hay”, ya incluso algunos 
hablaban de Él, como Aristóteles que hablaba 
del primer motor y le llamaba Theós, Jenófanes 
también hablaba de eso y decía que esos poemas de 
La Iliada y La Odisea y la Teogonía de Hesíodo, eran 
poemas alegóricos pero que verdaderamente había 
un solo Dios, ya Jenófanes decía eso. Entonces 
aquí empieza Dios a trasladar el pueblo detrás del 
primer velo; el velo que separaba el Atrio del Lugar 
Santo. Ahora ya no es la Teología Natural, no es 
la Revelación General, sino la Revelación Especial 
y la Teología Exegética, de entenderle a Dios Sus 
palabras. Hasta aquí, Dios había hablado sin 
palabras a través de la naturaleza, a nivel del Atrio; 
pero ahora Dios comienza a hablar palabras con el 
Evangelio preparado desde el Antiguo Testamento, 
profetizado, tipificado, preparado y ahora realizado 
en Jesucristo y en el Espíritu y ahora por el testimonio 
de la Iglesia, que complementa el de Israel. Por eso 
hablamos de Testimonio divino en el Lugar Santo a 
la luz del Candelero, que es distinto a Testimonio 
divino en el Atrio a la luz de la naturaleza. Estamos 
viendo esa transición del Atrio al Lugar Santo, de 
la Revelación General a la Especial, de la Teología 
Natural, a la Bíblica.

 Entonces dice: “El Dios que hizo el mundo y 
todas las cosas que en él hay, siendo Señor del 
cielo y de la tierra, no habita en templos hechos 
por manos humanas, ni es honrado por manos de 
hombres, como si necesitase de algo; pues él es 
quien da a todos vida y aliento y todas las cosas. 
Y de una sangre...”. Todas las razas vienen de una 
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sola sangre. “Y de una sangre ha hecho todo el 
linaje de los hombres, para que habiten sobre 
toda la faz de la tierra; y les ha prefijado el orden 
de los tiempos”, note, por todas partes se nota que a 
Pablo le gustaba mucho leer y predicar a Daniel. “les 
ha prefijado el orden de los tiempos”. Babilonia 
tiene su debido tiempo y mientras está en su tiempo, 
Persia tiene que esperar; cuando es quitada Babilonia, 
entonces llega Persia. Mientras está Persia, Grecia 
tiene que esperar; cuando quita Grecia, viene Roma. 
Cuando está Roma, todavía no se puede manifestar 
aquel inicuo porque hay quien al presente lo detiene, 
que es Roma; pero luego, a esa bestia que es Roma le 
tienen que salir los diez cuernos de la Unión Europea, 
y de entre ellos tiene que salir un cuernito que es 
el último cuernito antes del reino de los santos del 
Altísimo. Ese es el kairós que estamos viviendo ahora. 
Pero Pablo estaba en un tiempo un poquito antes de 
nosotros. Entonces, de todas maneras Pablo incluye 
lo que nosotros decimos y habla de ello pero no vivía 
en ese tiempo. Nosotros sí y debemos entender el 
tiempo, las señales de nuestro tiempo; no solo las del 
pasado y las del futuro, sino del nuestro. Dice: “les 
ha prefijado el orden de los tiempos, y los límites 
de su habitación.” Y ahora note para qué fueron 
esos tiempos, “para que busquen a Dios”, o sea era 
el tiempo del Atrio, el tiempo del testimonio de Dios a 
través de la naturaleza, para que pregunten así como 
preguntó Pachacútec: Pero ¿quién es el que le puso 
orden al sol? O como preguntó Agur hijo de Jaqué: 
¿quién es el que está detrás, el que puso orden en los 
vientos y en el mar, cuál es su nombre y el de su Hijo? 
¡Qué pregunta la de Agur que registra Salomón!
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 Dice: “para que busquen a Dios, si en alguna 
manera, palpando”, “alguna manera”, o sea que 
hay varias maneras de palpar; una es la filosofía 
o las religiones naturales. Dios por un tiempo  los 
dejó, es decir, vamos a ver si con mi testimonio a 
través de la naturaleza me encuentran o no, “si en 
alguna manera, palpando, puedan hallarle, 
aunque ciertamente no está lejos de cada uno de 
nosotros.” Porque ellos no  lo conocían y adoraban 
al Dios desconocido pero pensaban que estaba 
lejos y Él dice que no, “no está lejos de cada uno 
de nosotros”, está cerca de cada uno de los seres 
humanos. El Dios desconocido está cerca, no está 
lejos. “Porque en él vivimos, y nos movemos, y 
somos”, todo existe en Dios. Dios es quien sustenta 
todo. Entonces la trascendencia nos habla que Dios 
es distinto de todo, pero la inmanencia nos habla 
que Dios está sustentando todo y que todo existe 
en Dios, Dios es el que le mantiene el ser a todas 
las criaturas, en Él somos. Dios es en Sí mismo, 
pero nosotros somos en Dios. Él es el Ser Necesario, 
nosotros somos contingentes, Él tiene vida en Sí 
mismo como decía Jesús: como el Padre tiene vida 
en Sí mismo, le dio al Hijo el tener vida en Sí mismo. 
Dios es Dios en Sí mismo y para Sí mismo, no le 
debe a nadie el Ser,  pero nosotros vivimos en Él 
y somos en Él. Él es la base de todo. Luego dice 
más: “como algunos de vuestros propios poetas 
también han dicho”; Pablo no tiene pelos  para 
citar los poetas paganos en aquello que tenían de 
verdad, para que sirviera de punto de contacto. O 
sea que nosotros debemos encontrar lo que nuestro 
hermano Don Richardson, un misionero a muchas 
partes, llamaba El factor Melquisedec. El decía 
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que Melquisedec había sido aquel rey antiguo 
antes de Abraham; Abraham mismo se encontró 
con Melquisedec. El dice que en las culturas algún 
resto hay del recuerdo de Dios, y algún elemento 
tiene cada cultura que sirve de punto de contacto 
con la cultura bíblica, es decir con la Revelación 
Especial. Entonces uno debe buscar cuál es el punto 
de contacto y a partir de ahí comenzar a pasar el 
Evangelio de Dios usando los paradigmas de ellos 
hasta donde no sean errados, lo que puedan tener 
de verdadero o de útil. Como dice Pablo: a los judíos 
me hago judío, a los griegos, me hago como griego, 
no que él fuera griego o fuera a entrar en errores ni 
mitologías, pero lo que había de verdadero, porque 
hay una Revelación General y algo los seres humanos 
pudieron haber captado, ese elemento es el que el 
Espíritu Santo le mostró a Pablo. Mire este altar 
acá, mire lo que dijo este otro, ya no era Epiménides 
sino Cleantes, era un poeta llamado Cleantes que 
había escrito esta frase aquí. “Porque linaje suyo 
somos.” Pablo tomó eso. “algunos de vuestros 
propios poetas también han dicho”, y este era 
Cleantes. Vemos cómo Pablo utiliza el testimonio 
de Epiménides, que tenía algo verdadero, sí hay un 
Dios que ellos no conocen, y de Cleantes, somos 
linaje de Dios. “Siendo, pues, linaje de Dios, no 
debemos pensar que la Divinidad sea semejante 
a oro, o plata, o piedra, escultura de arte y 
de imaginación de hombres.” Pero ahora miren 
hermanos aquí llegamos al puro velo, al puro punto 
de transición para cruzar del Atrio al Lugar Santo. 
Miren lo que dice Pablo, recuerden dónde él estaba, 
en el Areópago de Atenas, en la cumbre de la cultura 
humana, lo máximo a lo que había podido llegar la 
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cultura humana; y a todo lo máximo que pudo llegar 
la cultura humana, Pablo lo llama ignorancia. 

 Dice Pablo: “Pero Dios, habiendo pasado por 
alto los tiempos de esta ignorancia”, por qué? 
Porque ellos no habían conocido a Dios, todavía lo 
adoraban como desconocido, ahora viene Pablo a 
dárselos a conocer, esa es la Revelación Especial. 
Ya no es a la luz de la naturaleza sino a la luz 
de la Palabra del testimonio de Dios, su Palabra y 
su intervención en la historia con Israel y  con la 
Iglesia, en el Antiguo y en el Nuevo Testamentos. 
Ahora ya no es la Teología Natural sino la Bíblica. 
Ahora dice así: “Pero Dios, habiendo pasado por 
alto los tiempos de esta ignorancia, ahora”, 
este es el ahora. Cuándo es ese ahora? Cuando vino 
Jesucristo, nos mostró a Dios, murió, resucitó, dio 
testimonio para dar fe a todos y envió al Espíritu 
Santo y a los apóstoles que Él envió en Su nombre, 
con Su Palabra, entonces ahora hay un ahora que 
cambia el Atrio en el Lugar Santo. Ahora ya no vamos 
a conocer  a Dios solo a la luz de la naturaleza sino 
a la luz del candelero, de la minorah, de Israel, 
del Antiguo Testamento, de la Iglesia, del Nuevo 
Testamento. Ese es un testimonio más profundo; 
es el Testimonio divino en el Lugar Santo a la luz 
del Candelero. La Revelación Especial, la Teología 
Bíblica. Ese es el ahora, “ahora”. Antes eran 
tiempos, el tiempo antiguo de los sumerios, de 
esta ignorancia, ellos creyeron las mentiras de los 
ángeles caídos que pretendieron hacerse dioses, y 
decir que ellos eran los dioses que habían creado 
la humanidad, que es lo que hoy está de moda, los 
tales Anunnakis que eran los Nefilim, los ángeles 
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caídos que eran los demonios que se hacían pasar 
por dioses de los gentiles, y por eso a eso se le 
llama ignorancia. 

 Dice, “ahora”, ese es el punto de inflexión cuando 
llegó el Hijo de Dios en el cumplimiento del tiempo. 
Dios habló muchas veces de muchas maneras a los 
padres por los profetas, esa fue la intervención de 
Revelación especial de Dios con Israel, y por eso le 
dice a Israel: vosotros sois mis testigos. Israel sabe que 
Dios es Dios porque  Dios se reveló a Israel y el Dios 
de Israel habló de muchas maneras y muchas veces 
en otros tiempos a los padres por los profetas; pero en 
estos postreros tiempos nos ha hablado por el Hijo, 
y el Hijo envió al Espíritu Santo y ascendió, mandó a 
los apóstoles, primero a los del Cordero, los testigos 
oculares de Su testimonio, y luego de ascendido 
empezó a enviar apóstoles, profetas, evangelistas, 
pastores y maestros para perfeccionar a los santos 
para la obra del ministerio. Revelación Especial, un 
nivel más elevado de revelación. Entonces por eso  dice 
acá: “ahora manda”, es un nuevo mandamiento, “a 
todos los hombres en todo lugar”, antes era Israel, 
pero ahora desde Jesucristo id a todas las naciones y 
haced discípulos, id a toda  criatura, el que creyere y 
fuere bautizado será salvo. Ahora se pasó del velo del 
Atrio, al Lugar Santo, a la luz del candelero; la luz que 
alumbra en el Lugar Santo es el candelero que es el 
Espíritu alumbrando en los espíritus de los santos. 
Entonces dice más. Vea que los elementos de ese 
Testimonio Divino son más ricos que los elementos 
del testimonio a la luz de la naturaleza. Estuvimos 
viendo esos elementos, esas cosas invisibles, la 
eternidad, el eterno poder, deidad, etc., y otras cosas, 
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hasta Su ira, el derecho de ser reconocido, glorificado, 
que se le de gracias, pero ahora son otros elementos. 
Ahora Pablo empieza a decir así: “manda a todos 
los hombres en todo lugar, que se arrepientan”; 
y empieza ahora a llevarlos al arrepentimiento. Pero 
también dice así: “por cuanto ha establecido un 
día en el cual juzgará al mundo con justicia, por 
aquel varón a quien designó, dando fe a todos con 
haberle levantado de los muertos”. Llegó al Señor 
Jesús y la resurrección de los muertos, lo mismo que 
decía aquí, que Pablo les predicaba al Señor Jesús y 
la resurrección de los muertos, o sea, los elementos 
propios del  nuevo eón ahora cristiano. El tiempo del 
fin en el sentido de que todos esos últimos imperios 
y bestias que habían pasado  ahora dieron lugar a 
que en medio de la última que era el imperio Romano 
surgiera aquella piedra que iba a destruir todo, que 
ascendió al cielo pero va a venir del cielo en breve para 
derribar toda la historia humana y extenderse como 
el reino de los cielos en toda la tierra. Ahora ya se 
está introduciendo, en ese tiempo nosotros estamos; 
necesitamos usar el testimonio de Dios a través de 
la naturaleza, mostrarlo a los hombres pero también 
predicar el nombre del  Señor Jesús y la resurrección 
de los muertos. Como Jesús resucitó y les dijo, así era 
necesario que el Cristo padeciese y que se predicase en 
su nombre el arrepentimiento y el perdón de pecados y 
luego también anuncia la resurrección, confesar que 
Jesús es el Señor, que Dios lo levantó de los muertos 
y que si crees en Él eres salvo, eres perdonado y  Él 
te da el Espíritu, naces de nuevo. Se introduce el 
reino de los cielos en su primera etapa de arras, la 
parte espiritual aunque va haber una  parte Milenial 
y una Eterna, el Reino empieza con una introducción 
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espiritual. Oh! hermanos qué preciosa es la Palabra 
de Dios; traspasamos ahora al Lugar Santo. 

El día de Jesucristo.- 
 
 Dice: “ha establecido un día”, entonces note 
la diferencia, el nuevo eón incluye: La Revelación 
Especial de Dios en Jesucristo, el evangelio de Dios, 
el arrepentimiento, la fe, inclusive el juicio, el día del 
juicio, “ha establecido un día en el cual juzgará 
al mundo con  justicia, por aquel varón”, o 
sea por Jesucristo, “a quien designó”,  note 
esta frase que es muy importante porque a veces 
dentro de la Cristiandad existe una discusión con 
el hipercalvinismo y los que no lo son, que quieren 
decir que Dios no le dio fe a todos sino solo a algunos, 
echándole la culpa a Dios. No, el testimonio de Dios 
es a todos; no es de todos la fe, no porque Dios no 
la da porque la fe viene por el oír la palabra de Dios, 
pero algunos no la oyen no porque Dios no le da 
la Palabra y la fe, sino porque no la reciben, no es 
porque no la da. Algunos quieren decir, es que Dios 
no le dio. No le dio? No es así, aquí dice que Dios la 
dio a todos, mire: “dando fe a todos con haberle 
levantado de los muertos”. Con la resurrección 
de Jesucristo Dios le da fe a todos. Ahora hay que 
anunciar, nosotros comimos, bebimos con Él  decía 
Pedro, cuando resucitó de los muertos, o sea, Dios a 
través  de haber resucitado de los muertos  a Cristo 
ante testigos que pusieron su vida por Él, está dando 
fe, porque la fe viene por el oír la palabra de Dios, 
o sea, oír la Revelación Especial, el testimonio de 
Jesucristo, el testimonio de Dios, toda la preparación 
de Israel, del Antiguo Testamento, la profecía, la 
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tipología, todo el desarrollo es  la preparación y 
ahora viene el cumplimiento con todos los detalles: 
nació en Belén, nació de una virgen, nació de la tribu 
de Judá, de la simiente de Abraham, de la de Isaac, 
de la de Jacob, de la de Isaí, de la de David; vivió 
una vida perfecta como un Cordero sin mancha, fue 
crucificado,  fue traspasado como dicen los Salmos, 
como dice Isaías, como dice Daniel y otros profetas, 
y resucitó al tercer día y nosotros somos testigos. 
Así como dice el Señor a Israel vosotros sois mis 
testigos, ahora lo dice Jesús a sus discípulos, el 
Espíritu Santo dará testimonio; y vosotros daréis 
también testimonio y eso es lo que quiere decir un 
Candelero, un testimonio para que la luz no quede 
debajo de la mesa, sino a la vista de todos para que 
vean y glorifiquen a Dios. Entonces ahora la cosa 
es mucho más que Teología Natural, pero ella tiene 
su lugar y debemos usarla cuando sea necesario, 
pero junto con ella tenemos que anunciar algo que 
es histórico, que sucedió en la historia con testigos. 
La profecía está ahí, los documentos anteriores 
al tiempo de Cristo usted los puede ver con sus 
ojos en los museos, vaya a Israel, vaya al museo 
del Libro, ahí está el Rollo del profeta Isaías en 
las cuevas del Qumran antes de Cristo, el Códice 
de Alepo y otros documentos; y esas profecías se 
fueron cumpliendo literalmente. Entonces se da 
cuenta que el testimonio ahora se amplió, ahora ya 
no solo es el testimonio a través de la naturaleza 
sino el hecho de que Dios se hizo nombre en la 
tierra a través de lo que hizo con Israel. Le dice a 
Faraón: Faraón para esto mismo Yo te he levantado, 
para mostrar en ti mi poder, mostrar mi poder y que 
mi nombre sea anunciado no solo en Israel sino en 
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toda la tierra; o sea Dios está revelando a través de 
la naturaleza primero, pero ahora  a través de Su  
intervención en la historia de los suyos.

Toledot y Evangelio.-

 Intervino con Adán, conversó con Adán, habló 
palabras que registró Adán y que quedaron 
registradas por los patriarcas, está el Libro de las 
Relaciones de los cielos y de la tierra, el Libro de las 
Relaciones de Adán, que lo cita Moisés en Génesis, 
las Relaciones de Noé, las Relaciones de los hijos 
de Noé, las Relaciones de Sem, las Relaciones 
de Taré; todas son la bibliografía explícitamente  
citada por Moisés en Génesis, las Toledot, esas son 
Relaciones, Toledot en el hebreo, luego están las de 
Ismael, las de Isaac, las de Jacob, las de Esaú, e 
incluso aparecen también las de Moisés y Aarón 
ahí en el comienzo del Éxodo; también la misma 
expresión Toledot. O sea que Dios ha intervenido 
en la historia, por eso no podemos ser Deístas sino 
Teístas, que Dios sostiene todo, pero  Él no dejó 
la máquina funcionando sola, Él la sostiene, Él es 
Providente, interviene, pone reyes y quita reyes, se 
revela, hace milagros  e interactúa con la creación 
y ese es el testimonio que Dios ha dado y dice: para 
que mi nombre sea anunciado, y para qué? Para que 
la gente invoque Su nombre porque ¿cómo invocarán 
a Aquel de quien no han oído? ¿y cómo oirán si no 
hay quién les predique? ¿y cómo predicarán si no son 
enviados? Entonces ahora cambió el eón, cambió la 
era, cambió el tiempo, ahora es el cumplimiento del 
tiempo a partir del Señor Jesús. Y dice: “dando fe 
a todos con haberle levantado de los muertos. 
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Pero…”, ahí está, ésta es la piedra de tropiezo que 
hace separación entre el trigo y la cizaña, “Pero 
cuando oyeron lo de la resurrección de los 
muertos, unos se burlaban, y otros decían: Ya 
te oiremos acerca de esto otra vez. Y así Pablo 
salió de en medio de ellos. Mas…”  Aleluya! 
“algunos creyeron, juntándose con él; entre 
los cuales estaba Dionisio el areopagita”, era 
el encargado del areópago, “una mujer llamada 
Dámaris, y otros con ellos”. Ahí surgió la iglesia 
en Atenas, ¡aleluya! ¡la iglesia! Ahí brotó el reino de 
los cielos  en Atenas cuando era tiempo del Imperio 
Romano; ahí empezó a gestarse la iglesia en medio 
de la historia secular, en el vientre de la historia 
secular, por la historia sagrada se va gestando la 
casa espiritual de Dios, que después va a ser el 
Reino Milenial y después el Reino Eterno ¡Aleluya! 
Dios ha venido trabajando y nos tocó a nosotros 
ahora este tiempo. 

Palabra de la Cruz.-
 
 Entonces hermanos permítanme otro pasaje 
que se relaciona con este. Vamos a 1ª Corintios, 
porque estamos viendo esa transición entre el Atrio 
y el Lugar Santo. 1ª Corintios 1:18 : “Porque la 
palabra de la cruz”, o sea la Revelación Especial, 
el evangelio de Dios,  “es locura a los que se 
pierden”; porque no han nacido de nuevo, solo 
son nacidos de la carne y las cosas espirituales se 
tienen que discernir espiritualmente, entonces para 
ellos son locura. Por eso veíamos en el estudio del 
Templo allá en Quintero, cómo las ventanas eran 
estrechas por fuera y anchas por dentro, porque 
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el que es espiritual discierne todas las cosas, pero 
los de afuera no entienden; por eso las ventanas 
del Templo eran estrechitas por fuera pero anchas 
por dentro. Y ahora dice acá: “pero a los que se 
salvan, esto es, a nosotros, es poder de Dios. 
Pues está escrito: Destruiré la sabiduría de los 
sabios”, o sea la del mundo, lo que ellos palpando 
habían construído pero no conocieron a Dios. Por 
eso Santiago dice que hay dos sabidurías: una que 
proviene de Dios, que es pacifica y llena de buenos 
frutos, y la otra que está llena de contención y 
de todo eso, que es la del mundo que se le llama 
animal y diabólica. Es del hombre caído y del diablo 
de donde brota la sabiduría del mundo, que parece 
muy sabio pero si no conoce a Dios, no conoce 
nada bien conocido. Entonces  dice acá: “Destruiré 
la sabiduría de los sabios, y desecharé el 
entendimiento de los entendidos”. Se refiere a los 
del mundo y mire esta pregunta tan seria: “¿Dónde 
está el sabio? ¿Dónde está el escriba?” Se refiere 
a los de la sabiduría del mundo; hay una sabiduría 
de Dios con la Iglesia para gloria de la Iglesia pero 
está contrastando con la del mundo, los príncipes 
de este siglo que no conocieron a Dios. Entonces 
dice: “Dónde está el disputador de este siglo?” 
Saben dónde está? En el infierno, para eso le sirvió 
todo. Dónde están? Los que no conocieron a Dios y 
se opusieron a Él están perdidos. Ahora dice: “¿No 
ha enloquecido Dios la sabiduría del mundo?” 
Ahora salen con el evolucionismo, con adoptar 
leyes antinaturales y prohibir a Dios, llamar a lo 
bueno malo y a lo malo bueno y enorgullecerse 
de lo vergonzoso y avergonzarse de lo cuerdo. Y 
dice: “Pues”, miren aquí ese punto de inflexión: 
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“ya que en la sabiduría de Dios, el mundo 
no conoció a Dios mediante la sabiduría”, la 
sabiduría humana, la de este siglo, no lo conoció. 
Dios dio testimonio a través de la naturaleza pero 
ellos cambiaron la gloria de Dios por la otra, como 
estábamos leyendo que con injusticia e impiedad 
detienen la verdad. No conocieron a Dios a través 
de la naturaleza, entonces miren aquí, dice así: 
“agradó a Dios salvar a los creyentes por la 
locura de la predicación”, esa es la Revelación 
Especial, la predicación de Jesucristo, el evangelio 
de Dios acerca de su Hijo, el arrepentimiento y la fe 
en Dios y el Camino, ellos le llamaban así, el Camino  
que es la formación de Cristo. Ya no estamos más en 
el Atrio sino en el Lugar Santo. El mundo no conoció 
a Dios por su sabiduría humana, entonces ahora le 
agradó a Dios salvar a los que creen por la locura 
de la predicación, ahora ya estamos en el Lugar 
Santo. Se hizo la transición. Entonces dice: “Porque 
los judíos piden señales, y los griegos buscan 
sabiduría; pero nosotros…”. Note, no somos ni 
judíos ni griegos, somos Cristianos, hijos de Dios, 
“nosotros predicamos a Cristo crucificado, para 
los judíos ciertamente tropezadero, y para los 
gentiles locura; mas para los llamados...”, note 
y aquí nos encontramos otra vez con las palabras de 
Daniel, y no piense que cuando estudiamos a Daniel 
nos apartamos de Cristo, no; Pedro nos enseña que 
era el Espíritu de Cristo el que indagaba, hacía 
indagar a Daniel, y Dios le llama a esas visiones que 
tuvo Daniel: Poder y Sabiduría de Dios; y ¿quién 
es el Poder y la Sabiduría de Dios? Cristo, “para 
los llamados, así judíos como griegos, Cristo 
poder de Dios, y sabiduría de Dios”. Mírelo en 
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Daniel, para que entienda a qué me estoy refiriendo. 
Daniel 2:20 “Y Daniel habló y dijo:” cuando vio 
la revelación, “Sea bendito el nombre de Dios 
de siglos en siglos, porque suyos son el poder 
y la sabiduría”. El vio el Poder y la sabiduría de 
Dios que es  Cristo en la profecía que se cumple 
de Daniel, “Él muda los tiempos y las edades; 
quita reyes, y pone reyes; da la sabiduría a los 
sabios, y la ciencia a los entendidos. Él revela 
lo profundo y lo escondido; conoce lo que está 
en tinieblas, y con Él mora la luz.  Aleluya!”

 1ªCor. 1:24 “Cristo poder de Dios, y sabiduría 
de Dios. Porque lo insensato de Dios es más sabio 
que los hombres”; no que haya algo insensato en 
Dios, pero lo que los hombres llaman por insensato o 
loco, ellos no entienden, “ y lo débil de Dios es más 
fuerte que los hombres. Pues mirad, hermanos, 
vuestra vocación, que no sois muchos”, sino 
pocos, en la Iglesia pocos  son “sabios según la 
carne”, no muchos pero sin embargo tienen a 
Cristo por su sabiduría, “ni muchos poderosos, 
ni muchos nobles”; la mayoría no son de sangre 
azul sino rojita, “sino que lo necio del mundo 
escogió Dios, para avergonzar a los sabios”. 
Para eso te levanté, para mostrar en ti mi poder y 
que mi nombre sea anunciado. Para avergonzar a 
lo fuerte escogió lo débil. “y lo débil del mundo 
escogió Dios, para avergonzar a lo fuerte; y lo 
vil del mundo y lo menospreciado escogió Dios, 
y lo que no es, para deshacer lo que es, a fin 
de que nadie se jacte en Su Presencia. Mas por 
Él”, por Dios,  “estáis vosotros en Cristo Jesús, 
el cual” Cristo no solo ha sido hecho sino que “nos 
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ha sido hecho”, o hecho para nosotros, “por Dios 
sabiduría”; nosotros somos necios, pero Dios nos 
dio una sabiduría, que es Cristo. Cuando sabemos 
que no entendemos, invocamos al Señor: Señor, 
no entiendo. Y qué dice el Señor? El que ande en 
este camino, por torpe que sea, no se extraviará de 
él; porque Dios nos dio a Su Hijo, no importa si 
usted no sabe, puede pedirle a Dios y Él le dará 
sabiduría con amplitud, con generosidad. Y también 
Él es nuestra “justificación, santificación y 
redención; para que como está escrito: El que 
se gloría, gloríese en el Señor”. Como dice en 
Jeremías que no nos gloriemos en otra cosa, sino 
en conocerle y entenderle.

 Entonces hemos visto esa transición del Atrio al 
Lugar Santo. De  la Revelación General a la Especial, 
de la Teología Natural a la Bíblica, del Testimonio 
divino en el Atrio a la luz de la naturaleza, al 
Testimonio divino en el Lugar Santo a la luz del 
Candelero.

 Señor, te damos gracias por tu bondad infinita, 
por tu obra maravillosa a través de los siglos y cómo 
nosotros hoy estamos relacionados con todo esto y 
estamos sobre los hombros de los que caminaron 
antes que nosotros, y a nosotros nos reservaste este 
tiempo, y la plenitud de tu Testimonio hasta hoy. 
Ayúdanos a entenderte Señor, a seguirte de cerca 
y a colaborar contigo en este tiempo. En el nombre 
del Señor Jesús, amén. q

__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 3 de mayo 2013. Comuna Recoleta, Santiago de Chile. 
Transcripción de María Mercedes Lozano Martínez, revisada por el autor.
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TRIPLE TESTIMONIO DIVINO
(3)

EL TESTIMONIO DIVINO
EN EL LUGAR SANTÍSIMO

A LA LUZ DE LA SHEKINÁH

ESPIRITUALIDAD

 Buenos días Hermanos: La gracia y la paz del 
Señor sea con todos.

Oración:

 Padre Querido en el precioso nombre del Señor 
Jesús en quien encontramos de Ti acogida y 
refugio, Señor, y descanso, alegría, renovación, te 
agradecemos Señor que podemos venir a Ti en ese 
nombre. Gracias Señor por tu amor fiel y tu amor 
verdadero, tu amor valiente que hasta aquí nos has 
soportado, nos has amado, nos has perdonado, nos 
has ayudado. Señor, sabemos que lo nuestro sin Ti 
no tiene sentido y no sirve para nada fuera de Ti, 
pero Tú nos hiciste para Ti y Tú quieres ser nuestro, 
nuestra vida y nuestro todo; eres nuestro Dios, eres 
nuestro Padre, eres nuestra alegría y en tu Hijo 
eres nuestro hermano; qué honor el que nos has 
concedido de hacernos hijos tuyos y hermanos de 
tu amado Hijo. Oramos a Ti porque sabemos que la 
bendición, la realidad eres Tú mismo; no queremos 
Señor engañarnos a nosotros mismos, ni engañar 
a otros con lo nuestro; por eso te pedimos que nos 
des lo tuyo a cada uno, que podamos ser tocados, 
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vivificados, alimentados  y nutridos espiritualmente 
por Ti porque Tú eres nuestra comida y nuestra 
bebida para vida eterna Señor. Aliméntanos de Ti en 
esta mañana, en este día, fortalece nuestro hombre 
interior, alumbra los ojos de nuestro entendimiento 
espiritual, renuévanos, vivifícanos y retennos cerca 
de tu corazón porque queremos vivir contigo  y nos 
alegra saber por tu Palabra y creerlo que incluso 
mucho más de lo que nosotros te anhelamos a 
Ti, dice que tu Espíritu nos anhela celosamente. 
Gracias Señor, porque Tú también quieres estar con 
nosotros aún sabiendo lo que somos, pero tu amor 
prevaleció, tu amor triunfó sobre nosotros Señor 
y por eso sé con nosotros y alégranos y alégrate 
en tu bondad para con tu pueblo. Háblanos tu 
Palabra, te entregamos nuestras limitaciones que 
Tú bien conoces mejor que nosotros mismos. Nos 
entregamos confiada y alegremente en tus manos. En 
Ti descansamos con alegría y con adoración Señor. 
Rogamos que seas con nuestros espíritus y en todo 
nuestro ser como es el deseo de tu corazón y también 
el nuestro, en el nombre  del Señor Jesús, Amén.

Del Lugar Santo al Santísimo.-
 
 Hoy estaremos continuando y pasaremos dentro 
de esta última parte de la serie, donde hablamos ayer 
y anteayer: El testimonio Divino en el Atrio a la luz de 
la naturaleza, lo que tiene que ver con la Revelación 
general de parte de Dios a todos los hombres y 
con la Teología natural que los hombres hacemos 
en la medida que entendemos esa Revelación 
General divina verdadera pero no completa, pero sí 
verdadera y divina, a través de las cosas creadas, a 
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través de la naturaleza; y luego entonces pasamos 
del Atrio al Lugar Santo y  vimos,  o no vimos, apenas 
empezamos a acercarnos al Testimonio divino en 
el Lugar Santo a la luz del Candelero; en el Lugar 
Santo la luz es del Candelero, el testimonio ya de 
la Revelación Especial de la Palabra de Dios, del 
actuar de Dios. Vimos la diferencia entre Deísmo 
y Teísmo que es la Palabra de Dios acerca de Dios 
mismo, un Dios que es trascendente aunque está 
inmanente en todas las cosas, las sostiene todas, 
las sustenta, en Él somos, en Él vivimos; sin 
embargo Él es también trascendente, diferente 
de la creación, Él es el Creador. Él es antes de la 
creación, aunque la sustenta, Él está por encima 
de la creación y  más allá de la creación; Él es el 
que crea y para Él crea; la creación tiene un sentido  
que es Dios mismo, y esa revelación especial ahora 
es así llamada en su intervención histórica; el Dios 
del Teísmo es un Dios que se revela y es un Dios que 
interviene, interactúa, un Dios que hace milagros, 
no es el Dios del Deísmo, no con T sino con D, que 
dice: bueno, sí hay un Dios que creó, ya el universo 
es como una maquinaria que funciona sola, como 
si Dios no se revelara, no interactuara, como si 
Dios no hiciera milagros. Ahí fueron perdiendo la 
fe y el conocimiento de Dios, ahí desembocan en 
el panteísmo donde la palabra Dios se la aplican 
a la creación, y de ahí viene el politeísmo donde 
aparecen varios dioses; y al final llega al satanismo 
porque hasta los demonios se hacen pasar por 
dioses; los ángeles caídos se vuelven los dioses de 
las naciones, los nefilim, se vuelven los annunakis. 
Y así continúa este mundo en la nueva era que es la 
vieja era de nuevo, el neo-paganismo. 

EL TESTIMONIO DIVINO EN EL LUGAR SANTÍSIMO
A LA LUZ DE LA SHEKINÁH
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 Gracias a Dios que Él también ha estado 
hablando, se ha revelado y ha habido esa enemistad 
entre la Simiente de la mujer y la de la serpiente, 
esas dos corrientes, esos dos ríos. Nosotros por 
la gracia de Dios fuimos atraídos al río de Dios, 
el río del Espíritu y ahora justamente hablando 
del Espíritu necesitamos pasar del Lugar Santo al 
Santísimo. Primero estamos viendo en la Palabra 
las divisiones de manera muy panorámica, pero 
es necesario tener esos cuadros nítidos para que 
después podamos sobre ellos profundizar. Mientras 
tanto, estamos viendo panorámicas y panorámicas 
para que al descender por los rincones del laberinto, 
no nos perdamos en él. Debemos parar de vez en 
cuando en una esquina del laberinto, y ser elevados 
y mirar todo el panorama: de dónde venimos, dónde 
estamos y hacia dónde vamos, para que cuando 
volvamos a poner los pies en la tierra y en las cosas 
cotidianas, lo hagamos con trascendencia y no 
enredados y perdidos en las minucias.

 La Biblia siempre tiene capítulos bien analíticos 
y algunos sintéticos. Hay  oraciones donde se 
repite, donde se sintetiza la historia para que 
la comprendamos y para que en los momentos 
particulares sea entendida en su contexto más 
general.

 Ahora pasaremos al tercer punto que es apenas 
El testimonio divino en el Lugar Santísimo a la luz 
de la Shekinah o de la Shekiná, como quieran 
castellanizarlo, es decir, la gloria de Dios que llena 
el Templo en el Lugar Santísimo, esa es la Shekinah. 
Entonces vimos la serie El testimonio Divino en el 
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Atrio a la luz de la naturaleza, luego Testimonio 
divino en el Lugar Santo a la luz del Candelero, la luz 
en el Lugar Santo es el Candelero, en el Atrio que es 
como un patio, es a la luz del sol, de la luna, de las 
estrellas, la naturaleza que es muy grande y muy 
hermosa pero que es inferior a  la luz del Candelero. 
Quién iba a pensar que el Candelero alumbra más 
que la naturaleza, más que las galaxias? Porque más 
grande que las galaxias es el ser humano que creó 
Dios, ese es el Testimonio divino en el Lugar Santo 
a la luz del Candelero. Pero ahora, tenemos que la 
Palabra también hace un espacio más profundo y 
nos introduce a una realidad más profunda; no que 
las otras no tengan nada que ver, tienen su lugar y 
todas ellas son como tres círculos concéntricos que 
están uno relacionado con el otro, pero Dios quiere 
llevarnos a una mayor intimidad. Por eso tenemos 
que ver El Testimonio divino en el Lugar Santísimo a 
la luz de la Shekinah. 

 Ya en Romanos estuvimos viendo el Atrio en los 
primeros capítulos. En los primeros tres capítulos 
vemos una primera parte del Atrio o lo que después 
ya en el Templo de Ezequiel, que es el Templo 
milenial, aparece bien diferenciado en dos: el Atrio 
exterior que era el enlozado y el Atrio interior donde 
estaban los sacrificios. Lo que en el Tabernáculo 
estaba insinuado por el lavacro de bronce, el 
espejo, porque ese lavacro de bronce se hacía con 
los espejos de bronce de las mujeres de Israel, se 
fundían y era de bronce bruñido, allí se colocaba 
el agua y ahí uno podía verse  a sí mismo. Cuando 
el Señor Jesús comenzó a introducirnos en el Atrio 
del evangelio, los dos primeros elementos son: el 
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arrepentimiento y la fe en Dios. “Arrepentíos y 
creed en el evangelio”. El arrepentimiento está 
representado justamente en ese lavacro porque 
el arrepentimiento tiene que ver con ver las cosas 
ahora desde el punto de vista de Dios y no como las 
veíamos desde nuestra naturalidad justificándonos 
a nosotros mismos y sin embargo sin conocernos. 
Pero ¿cuál es el primer trabajo, no el único pero sí 
el primer trabajo del Espíritu Santo con el mundo?  
Convencer al mundo de pecado, de justicia y de juicio, 
y eso es lo que hace en los primeros tres capítulos del 
evangelio de Dios acerca del Hijo, que es Romanos 
y es mostrarnos nuestra culpabilidad, dejarnos 
sin excusa y así llegamos a ese capítulo tres: no 
hay ni siquiera un justo. O sea somos mostrados 
como realmente somos. Por mucho tiempo nos 
engañamos auto justificándonos, pensando que 
tenemos algo de bueno, estando acostumbrados a 
la justicia propia y a llegar delante de Dios como si 
tuviéramos algún mérito. Pero a la luz de Dios no es 
así, porque a nuestra propia luz no vemos, por  eso 
es que la Palabra dice en uno de los Salmos: “En tu 
luz veremos la luz”. En nuestra propia luz todavía 
estamos en oscuridad. Necesitamos ver las cosas 
a la luz de Dios y ahí ya sabemos que no hay nada 
en nosotros por lo cual podamos llegar delante de 
Dios. Ahí descubrimos lo que dijo Dios: Yo veré la 
sangre, veré la sangre y pasaré de vosotros, esa 
es la Pascua. De ver las cosas a la luz de Dios, 
viene esa mudanza de paradigma, de nous que es 
el entendimiento. Metanoia de nous, noia es de 
nous, el entendimiento y meta es el cambio, cambio 
de actitud, cambio de entendimiento, cambio de 
paradigmas, empezar a ver las cosas desde Dios. 
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 Entonces para eso es el espejo del lavacro, para 
que Dios nos convenza y nos traiga ahora al segundo 
elemento. Así como en el Templo del Milenio nos 
lleva del Atrio exterior, el enlosado (la segunda vez 
que aparece la palabra enlosado y solo aparece dos 
veces en la Biblia; allá en el Atrio exterior y luego 
cuando Jesús estuvo siendo juzgado por  Pilato, 
llevando Él nuestros pecados) el enlosado es lugar 
de juicio así como el lavacro es para enjuiciarnos, 
mostrar que merecíamos morir solo que Él nos amó 
e hizo propiciación por nosotros y ahora en lugar 
de conducirnos al infierno, nos conduce al Altar de 
bronce. “Arrepentíos y creed en el evangelio”, 
del lavacro al Altar de Bronce a ver al Señor Jesús 
llevando nuestros pecados sobre Él y todo esto es 
el arrepentimiento; ahora, el Altar de bronce,  la 
muerte de Cristo por nosotros, nuestra fe en Él, 
nuestra identificación con Él en la cruz, y ahí ya 
llegamos hacia la mitad del capítulo tres, el cuatro, 
el cinco, el capítulo seis, nos va mostrando la obra 
del Altar de bronce. Primero los sacrificios por las 
transgresiones como son los que aparecen ahí 
en Levítico, por la culpa; y luego ya el problema 
nos damos cuenta que no es solamente nuestros 
pecados sino que somos nosotros  los pecadores en 
nuestra condición caída y que Dios tiene que tratar 
más profundo, no solo perdonarnos sino también 
crucificarnos juntamente con su Hijo y a la vez 
resucitarnos en su Hijo y no solamente darnos su 
sangre sino también el Espíritu.

 Entonces vamos yendo de la sangre, luego a la 
crucifixión con Él, a la resurrección con Él y a la 
vida con Él en el Espíritu, vamos pasando del Atrio 
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poco a poco al Lugar Santo. En el capítulo cinco 
empieza a hacerse la diferencia entre lo que es estar 
en Adán y estar en Cristo, y en el capítulo seis se nos 
habla de nuestra muerte con Cristo, no solamente 
de la muerte de Cristo por nosotros sino la muerte 
nuestra con Cristo. Y por eso nos dice que nos 
consideremos muertos al pecado pero vivos para 
Dios en Cristo y luego en el capítulo siete, ahí se nos 
presenta también la realidad de que esta muerte 
con Cristo no es algo en nuestra carne (no es que 
nuestra carne mejoró cuando recibimos a Cristo, 
no es que cuando fuimos bautizados nuestra carne 
fue transformada, todavía no lo ha sido, lo será en 
el día de la resurrección, mientras tanto por más 
cristianos que seamos, nuestra carne no es nada 
confiable, no podemos confiar en nuestra carne ni 
para la religión ni para las cosas buenas que hace 
la carne), entonces sí, morimos con Cristo, fuimos 
libertados pero en Cristo, por eso el capítulo siete 
de Romanos nos explica bien que en nuestra carne 
opera la ley del pecado y de la muerte pero que en 
el Espíritu tenemos a Cristo con toda esa libertad; 
la libertad la tenemos en Cristo, no en Adán, y lo 
que es de Cristo lo tenemos en el Espíritu, no en 
la carne. En la carne tenemos al Adán caído pero 
en el Espíritu tenemos al Cristo vencedor, muerto, 
resucitado y ascendido, y nosotros, mientras 
estemos en Cristo, en el Espíritu disfrutamos de 
la herencia en Cristo. Si estamos en Adán, en la 
carne, en la naturalidad, no disfrutamos sino que 
sufrimos, padecemos la herencia caída. La herencia 
caída está en la carne, la herencia gloriosa está en el 
Espíritu y por eso tenemos que estar en el Espíritu. 
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 Pero ¿qué había dicho Dios en sus promesas, 
cuál era el pacto de Dios? Tenía esas dos partes 
principales: Me olvidaré de sus pecados, que es la 
labor de la sangre, la remisión de nuestros pecados, 
pero también dice: pondré mi Espíritu en vosotros, 
aleluya. Esa es la promesa de Él. No dependemos 
de algo que vamos a sacar de nosotros mismos sino 
que oímos el evangelio que nos toma la cara 
humillada y  nos dice hijos mirad a mí y sed salvos, 
esa es mí promesa, Yo pondré mi Espíritu en ti y el 
Espíritu no se recibe por las obras de la ley sino por 
oírle a Dios con fe. Por eso recibimos el Espíritu. Él 
prometió limpiarnos, olvidarse de nuestros pecados 
con Su sangre, sepultar el viejo hombre, y resucitar 
en Cristo por el Espíritu; la sangre, la cruz y el 
Espíritu. El Espíritu nos introduce en una nueva 
creación y el Espíritu en Romanos es el capítulo 
ocho, es el número de la resurrección, el número 
del nuevo hombre y es el capítulo donde aparece la 
Ley del espíritu de vida en Cristo Jesús que nos libra 
de la ley del pecado y de la muerte en la carne; y 
fíjese que la Palabra tiene el cuidado cuando nos 
habla ya en el Lugar Santísimo porque en Romanos 
ocho ya estamos en el Lugar Santísimo. En los tres 
primeros capítulos estamos en el Atrio, y luego 
comenzamos a pasar del lavacro al Altar de Bronce, 
capítulo cuatro, cinco y seis; de ahí pasamos al 
Lugar Santo a tratar con el alma, ya no trata solo de 
los pecados sino del pecado y cómo somos librados 
del pecado en Jesucristo, y cómo todo lo que 
Jesucristo es y consiguió está en el Espíritu, y ahí 
pasamos al capítulo ocho donde está el Espíritu y el 
Espíritu con una ley propia de Él, la Ley del Espíritu. 
El Señor no solamente nos dio el Espíritu, sí, nos 
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dio el Espíritu pero el Espíritu nos dio la Ley del 
Espíritu de Vida en Cristo Jesús, y así debemos 
recibirlo, saberlo, como dice: sabiendo esto; primero 
hay que saberlo para creerlo, contar con eso, y en la 
fe presentarnos. Por eso ese capítulo seis de 
Romanos es importantísimo; sabiendo que nuestro 
viejo hombre fue crucificado con Cristo, ahora dice: 
fuimos plantados en el nuevo hombre; entonces 
sabiendo lo que fue hecho en Cristo y que en Cristo 
es una realidad, y que es una realidad para nosotros 
en el Espíritu que viene a nuestro espíritu primero 
y lo vivifica, lo regenera, y luego pasa a nuestra 
alma para renovarla y también a nuestro cuerpo 
para vivificarlo y después pasarnos a la glorificación 
que ya la obtuvo en nuestra naturaleza el Señor 
Jesús. Ya la naturaleza humana en Él fue glorificada 
y por eso nosotros nos alimentamos de Él, comemos 
de Él, bebemos de Él, que es verdadera comida, 
verdadera bebida por la fe. En el capítulo ocho 
aparece el Espíritu pero resaltada la Ley del Espíritu. 
No dice solamente el Espíritu nos libró, sino la Ley 
del Espíritu, así como un perrito va a actuar como 
un perrito porque él es un perrito, su ADN, sus 
genes le hacen actuar como un perrito porque es un 
perrito, eso es lo que se espera de él; no se espera 
que actúe como un ser humano porque es un 
perrito. La naturaleza humana tiene sus leyes 
humanas y ahora que el hombre está caído y vendido 
al poder del pecado, toda la fuerza humana no es 
suficiente para librarse por sí sola de la ley del 
pecado y de la muerte que está en nuestros 
miembros, en nuestra carne. Entonces Dios nos 
perdonó, nos limpió y nos dio, dice yo voy a poner 
mi Espíritu y yo voy a hacer que ustedes anden en 
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mis estatutos, entonces Él añade algo que no 
teníamos, pero ahora ya lo tenemos porque hemos 
oído y le hemos creído, entonces ahora el Espíritu 
Santo es nuestro, es para nosotros y ahora creemos 
que nos ha perdonado sinceramente, que se ha 
olvidado de nuestros pecados, los ha remitido, los 
ha lanzado al mar del olvido, esa es una parte, lo 
que tiene que ver justamente con las partes 
exteriores del Tabernáculo. Pero ahora también nos 
ha dado y ha puesto en nosotros Su Espíritu como 
un regalo. La justificación no es por la Ley, y el don 
del Espíritu tampoco es por la Ley. Somos 
perdonados por un nuevo pacto que no es el de la 
Ley y somos regenerados por un nuevo pacto. Dios 
se comprometió que si creíamos en Él, en su Hijo, 
se olvidaría de nuestros pecados y nos daría el 
Espíritu y ese Espíritu, así como el perrito tiene 
dentro de él su propia ley de vida, también el Espíritu 
tiene Su Ley interior; es decir que Él funciona 
siempre conforme al Hijo y conforme al Padre. El 
Espíritu Santo no hablará por su propia cuenta, Él 
tomará de lo mío y todo lo que tiene el Padre es mío. 
El Padre y Yo vendremos, cuando viene el Espíritu, 
el Otro Consolador y haremos morada con vosotros. 
Ahora el Espíritu viene y ese Espíritu que recibimos, 
(vamos a decirlo aunque es muy burdo el ejemplo 
para explicarlo, ustedes me perdonarán) está 
programado para agradar al Padre y al Hijo. En 
realidad Él no está programado, Él lo hace porque 
Él también es Dios y tiene la misma naturaleza y 
esencia. Entonces dentro del Espíritu hay esa Ley 
del Espíritu que siempre hace las cosas como al 
Padre y al Hijo le agradan, porque Él es el Espíritu 
común del Padre y del Hijo. El Padre y el Hijo se 
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aman con un amor común que es divinidad, es 
plenitud divina. Al Padre le agrada que en el Hijo 
habite la plenitud y en el Hijo también todo lo que 
es del Hijo es del Padre, así que si el Padre es el 
Amante, el Hijo es el Amado y el Espíritu el Amor, 
por eso el Espíritu es Espíritu del Padre y del Hijo, 
y ahí el Espíritu tiene esa ley de hacer las cosas en 
el amor de Dios y Dios puso Su Espíritu para que Él 
nos haga andar. El Espíritu Santo viene y sopla en 
nuestro espíritu, no es todavía nuestra alma que es 
la que decide. Quien decide es el alma pero quien 
inspira, quien convida es el Espíritu de Dios a través 
de nuestro espíritu. Es en nuestro espíritu que es el 
Lugar Santísimo, el que recibe la dirección de Dios, 
la inspiración de Dios, el convite de Dios, pero Él 
llega hasta nuestra alma: -Quieres? Yo quiero pero 
tú también quieres? No sea que suceda que yo quise 
pero tú no quisiste. Porque se trata de un matrimonio, 
de una boda, de un consenso. Por eso el Espíritu 
Santo llega y nos impulsa pero no decide, nos 
capacita para decidir por gracia pero la decisión la 
deja con nosotros. Yo he puesto delante de ti la vida 
y la muerte, escoge pues la vida. Hay que entender 
eso porque a veces queremos que Dios tome la 
decisión por nosotros pero Él decidió que nosotros 
decidiéramos. Somos convidados, somos 
sustentados, capacitados por gracia, pero esa 
capacitación no te anula sino que te devuelve por 
gracia la responsabilidad. Teníamos  responsabilidad, 
la vendimos y quedamos incapacitados con la caída, 
ahora Él nos limpia con Su sangre y con Su Espíritu 
de gracia nos capacita para ser libres. Él dice: el que 
recibe mi palabra en mí permanece y si mis palabras 
permanecen en vosotros, seréis verdaderamente 
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libres. Antes éramos esclavos en la carne, pero Él 
resucitó y Su Espíritu viene a nuestro espíritu, pero 
la decisión es nuestra. Cuando no teníamos el 
Espíritu, queríamos hacer el bien pero no podíamos. 
Éramos responsables pero incapacitados por la 
caída. Qué hace la gracia? La gracia nos capacita. 
Nadie puede venir a Él si Él no lo capacita y no es 
que Él no quiera que otros vengan, Él quiere que 
todos vengan y sean salvos y lo que Él ha hecho es 
para todos y quiere que todo hombre sea presentado 
en Cristo perfecto, como dice en Filipenses y la gracia 
de Dios se manifestó para salvación a todo hombre; 
por eso hay que entender que esa provisión llega al 
espíritu del hombre pero espera la receptividad del 
hombre y esa receptividad se ejecuta en el alma y se 
ejecuta con la ayuda de la gracia pero la decisión es 
del hombre y la capacidad es de la gracia pero Él no 
decide en lugar de ti, Él quiere que tú quieras. El 
que quiera venga y beba, nadie puede venir si Él no 
lo ayuda y todo el que viene es porque ha sido 
ayudado. Eres ayudado para ser libre, para ser 
responsable, para esforzarte en la gracia. Entonces 
son dos remos: Él en nosotros, es un remo, esa es 
la gracia, y nosotros en Él es el otro remo, es la 
responsabilidad humana. Os doy la tierra, esa es la 
gracia; todo lugar donde pongas la planta de tu pie, 
esa es la responsabilidad. El río está corriendo, esa 
es la gracia, pero los trescientos de Gedeón, los 
vencedores, estiran su mano y llevan el agua del río 
a la boca, los otros lo dejan correr pero no toman el 
agua. Algunos quieren que Dios haga, como las 
vírgenes necias que tenían el aceite en su espíritu, 
en sus lámparas, pero no tomaron consigo, es decir, 
con su alma en la vasija. El alma es la que tiene que 
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tomar la decisión. Antes el alma estaba vendida al 
poder del pecado y no podía hacer el bien que quería, 
si no se proponía a hacer el bien y le salía mal. No 
hago el bien que quiero sino el mal que no quiero eso 
hago. Entonces ¿qué hace el Señor? El Señor viene 
y vence la naturaleza humana, condena al pecado 
en la carne, y ahora viene a nuestro espíritu y toca 
la puerta del alma, y sostiene por gracia la 
responsabilidad del hombre, pero no la sustituye. 
Él nos sustituyó en el castigo en la muerte pero 
ahora tú debes escoger si quieres o no quieres. No 
podías escoger sin la gracia pero la gracia no escoge 
por ti. La gracia te devuelve la capacidad para 
escoger, pero tú tienes que decir quiero también yo 
Señor, porque Dios no es un violador, Él es un 
marido muy decente, muy caballeroso. Él no va a 
violar a su esposa, Él quiere que ella también 
quiera, que corresponda. Antes de la caída ella 
podía corresponder, después de la caída ya no 
pudo, pero ahora no estamos en la segunda escena, 
sino en la tercera, después de la caída vino el 
Redentor y vino el Espíritu y el Espíritu nos 
convence de pecado y nos conduce al Altar pero 
nos convence como a personas, se pone al nivel 
nuestro y lucha con  nosotros de hombre a hombre, 
como Dios luchó como un varón contra Jacob y 
como luchaba con los ante-diluvianos todo el 
tiempo hasta que Dios ya sabe y dice ya no 
contenderá para siempre mi Espíritu con el hombre, 
siempre ha estado contendiendo. Pero no nos 
fuerza; yo sé que los Cánones de Dort hablan de 
la gracia irresistible, pero esos son lenguajes 
hipercalvinistas de los Cánones de Dort, pero no 
son los del Nuevo Testamento. El Nuevo Testamento 
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dice: vosotros resistís siempre al Espíritu Santo. Se 
da cuenta cómo el Espíritu Santo llega hasta el 
punto de nuestro espíritu para tocar nuestra alma 
y convidar a nuestra alma: quieres lo que yo quiero? 
Quieres ser mi novia, quieres casarte conmigo? Él 
no le va a dar un garrotazo y se la va a llegar privada 
a la cueva, como los cavernícolas; Él toca, inclusive 
en Hebreos dice que ilumina y adelanta los poderes 
del siglo venidero, pero muchos apostatan, se 
apartan, se vuelven atrás, pero Él no es violador, 
Él capacita y quiere que tú seas libre porque nos 
hizo a Su imagen y semejanza y Él es libre, y lo que 
Él más quiere es nuestro consenso, nuestro 
consentimiento y  que seamos colaboradores de Él. 
Por eso la palabra clave no es “monergismo”, una 
energía, sino “sinergismo”, colaboración; esa es la 
tipología del hombre y la mujer. Cristo y la Iglesia.

 Entonces al llegar al capítulo ocho de Romanos 
ya aparece el río del Espíritu, eso es en el Lugar 
Santísimo, de donde fluye el río de Dios, es desde 
debajo del trono que está en el Santísimo, y ahí 
fluye hacia el alma pero Él quiere tu colaboración, 
que tú quieras. Ahí está el río fluyendo, pero como 
los vencedores, hay que tomar el agua y llevarla a 
la boca. Dijo: Mira Gedeón, ponle atención a tus 
soldados, llévalos a beber agua al río; y los otros 
dejaban pasar el río pero no tomaban el agua con 
su  mano a su boca. Los vencedores estiraban la 
mano y tomaban el agua del río y se la llevaban a la 
boca y estaban alertas y estos fueron puestos a un 
lado para ser los vencedores, con esos es suficiente. 
Esos que escondían la luz en el cántaro  y cuando 
llegó la hora quebraron el cántaro que es el hombre 
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exterior, lo quebraron y fueron trasladados al 
hombre interior. Entonces todo el proceso es para 
sacarnos de nuestra naturalidad e introducirnos en 
la vida y en el fluir verdadero del Espíritu. Entonces 
aunque parece que todo lo que representa el Lugar 
Santo, la Revelación especial, Dios habiendo hablado 
y no solo hablado sino actuado también, y hablado 
muchas veces y de muchas maneras a los padres por 
los profetas, tenemos todo el Antiguo Testamento 
representado en la menoráh de Israel, el Candelero, 
ahora en el Nuevo Testamento nos ha hablado por 
el Hijo y ahora por el Espíritu y ahora por la Iglesia 
y tenemos el testimonio de Israel, vosotros sois mis 
testigos, el Espíritu Santo dará testimonio de mí y 
vosotros daréis testimonio también, entonces ahí ya 
pasamos al Testimonio divino en el Lugar Santo a la 
luz del Candelero, antes era el Testimonio divino en 
el Atrio a la luz de la naturaleza, pero hay algo más 
profundo y pienso que leyendo un versículo que 
está aquí en San Juan 5:23, vamos a comprender 
un poquito ese paso ahora del alma al espíritu, del 
Lugar Santo al Santísimo, otro velo. Porque hay un 
velo que separa el Atrio del Lugar Santo y otro velo 
que separa el Santo del Santísimo.

De las Escrituras al Señor mismo.-
 
 Vamos a ver Juan 5:39. La traducción de Reina 
y Valera lo dice como un mandamiento porque esto 
es un plural de vosotros. Aquí dice “Escudriñad 
las Escrituras”, porque el sentimiento religioso 
no nos deja traducir con exactitud la religiosidad, 
no quiero decir que no haya que escudriñar las 
Escrituras, las Escrituras son inspiradas por Dios 
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y estamos con las Escrituras, no estamos hablando 
nada contra las Escrituras, pero lo que dice el 
verdadero griego no es Escudriñad sino Escudriñáis. 
Es también con el vosotros pero no dice Escudriñad 
como un  mandamiento aunque lo aceptamos 
también, lo queremos, pero ese querer a veces es 
justicia propia. Lo que realmente dice el griego es 
“Escudriñáis las Escrituras porque a vosotros 
os parece”, el parecer del hombre, ese es el alma, 
todavía no es el Santísimo, todavía es el Santo 
apenas, “os parece que en ellas tenéis la vida 
eterna”. Y por eso muchas personas en su alma, 
se dedican a escudriñar las Escrituras, y está bien 
hacerlo, pero no es lo más perfecto. Las Escrituras 
dan testimonio de Cristo para que nosotros 
lleguemos a Cristo. A veces es posible llegar hasta 
las Escrituras solamente y estudiar las Escrituras 
con nuestra mente natural y  ser teólogos, algunos 
llegaron a ser ateos, algunos hasta llegaron a ser 
ateos en el seminario, estudiando solamente con 
su naturalidad las Escrituras, porque no tocaron el 
Espíritu. Si no hubo nuevo nacimiento solamente 
hay la naturalidad, la intelectualidad acerca de 
la filosofía que puede ser también intelectualidad 
acerca de las Escrituras y no está mal. Está mal es 
que solo lleguemos hasta ahí, que no pasemos al 
Espíritu que inspiró las Escrituras y seamos tocados 
por el Espíritu y nos hagamos un espíritu con el 
Espíritu de las Escrituras. No es solamente una 
ortodoxia externa, es vida y espíritu interior. Porque 
nosotros podemos leer la palabra paz y entender 
qué significa la paz, tener más o menos una idea 
de la paz, pero otra cosa es la paz misma que da el 
Espíritu. Entonces el Espíritu sí es ortodoxo pero 
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nos lleva más allá de la mera ortodoxia. No estamos 
contra la Escritura ni la ortodoxia, lo que estamos 
diciendo es que existe una realidad que es el 
contenido espiritual de la ortodoxia. Hay la verdad 
acerca de Dios, está bien, pero también está el Dios 
de la verdad. Hay la verdad acerca de Cristo, pero está 
el Cristo y el Espíritu de la verdad. Yo soy la verdad, 
pero también la vida. El camino, la verdad y la vida; 
ahí usted tiene el Atrio, el Lugar Santo y el Lugar 
Santísimo. El camino, la entrada que es por el Atrio, 
la verdad que es esa ortodoxia ese testimonio escrito, 
hablado, la historia, el testimonio, pero también la 
vida; ese es el Lugar Santísimo. Entonces dice acá 
Jesús en Jn.5:39: “Escudriñáis”; ese es el griego, 
“las Escrituras”; porque vaya a Israel y vea a los 
rabinos, se dedican a estudiar y algunos se vuelven 
hasta cabalistas, procurando encontrar cosas pero 
con la mente natural y en el hombre natural y nos 
enredamos en un montón de cosas sin ser tocados 
y sin tocar el Espíritu, sin ser tocados por Él y 
tocarlo a Él con nuestro espíritu. Tocar la realidad 
espiritual de la que habla la ortodoxia. Podemos 
repetir la ortodoxia en latín como un lorito. El lorito 
se puede aprender el Credo de Nicea, el Credo de 
Calcedonia y lo puede repetir correctamente y es 
correcto y por eso ellos hacían la misa en latín para 
que todo el mundo la repitiera pero casi ninguno 
entendía! Y hasta los que entendían el latín a veces 
no entendían el Espíritu. Dice vuestro amor a Dios 
es apenas un mandamiento que les ha sido dado, 
falta pasar todavía del Lugar Santo al Santísimo, de 
la mera ortodoxia  a la vida divina, a la naturaleza 
divina, a la espiritualidad que es bíblica; claro que 
es ortodoxa, eso caracteriza al Espíritu, Él habla 
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con las Escrituras pero Él es la Luz y la Realidad de 
las Escrituras.

 Entonces no estamos menospreciando las 
Escrituras; el Espíritu siempre las utiliza y el Espíritu 
Santo nos hace bíblicos. Pero hay una diferencia 
entre ser bíblicos espirituales y apenas querer ser 
ortodoxos sin vida. El hermano Watchman Nee 
en su prefacio al libro La iglesia normal, dice 
que algunos hermanos que leían el libro le decían: 
-Hermano Watchman Nee, estamos plenamente de 
acuerdo con usted.- Y el hermano Watchman Nee 
tenía que responderles, porque discernía algo más 
que meramente lo exterior: -No estamos de acuerdo 
en absoluto-. No estaba de acuerdo con los que 
concordaban con él, porque algunos concordaban 
era en la forma exterior, en la fabricación del alma. A 
veces nosotros queremos fabricar las cosas bíblicas 
con nuestra alma, con nuestra fuerza natural. Por 
eso él decía: -No estamos de acuerdo en absoluto.- 
No es solamente si la cosa es correcta; es su origen. 
Es celestial? Viene de Dios? Nace del Espíritu Santo 
o es meramente un asentimiento intelectual sin la 
participación con la vida y el Espíritu? Y ese es el 
asunto del Lugar Santísimo. Ahí la luz ya no es solo 
la del Candelero sino de la Nube de Gloria, o sea de 
la Shekinah, el Espíritu de Luz, de Vida, de Poder, 
de Gracia, de Gloria, el Espíritu, la Realidad.

 Entonces dice así: “a vosotros os parece que en 
ellas”, o sea solamente en la parte exterior, la parte 
técnica, “tenéis la vida eterna; y ellas son las 
que dan testimonio de mí”; del Señor mismo. Ellas 
dan testimonio por eso hablamos del Testimonio 
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divino en el Lugar Santo a la luz del Candelero, ahí 
está, ellas dan testimonio de mí, “pero” o y, aquí 
puede ser un pero o una y, “no queréis venir a mí 
para que tengáis vida”. Escudriñáis las Escrituras 
pero no venís a mí; a veces venimos a las Escrituras 
para estudiarlas en la naturalidad de nuestra alma, 
entonces no la entendemos bien y salimos diciendo 
cosas atribuyéndoselas a Dios y no son de Dios,  son 
de nuestro mal entendimiento. El Señor dice que la 
Escritura tiene una función y ella verdaderamente 
da testimonio de Dios; como la naturaleza da 
testimonio de Dios, también la Escritura, el Antiguo 
y el Nuevo Testamentos, Israel. Dice: vosotros sois 
mis testigos y dice a todos: estos son hijos que no 
mienten, o sea que  no mienten acerca de Dios. 
El testimonio de Israel acerca de que hay un solo 
Dios verdadero, que es el Dios de Israel, el Dios de 
Abraham, de Isaac, de Jacob; es el Dios de Israel 
y es el Padre de nuestro Señor Jesucristo, ellos no 
mienten, son hijos que no mienten. Vosotros sois mis 
testigos de que yo soy Dios. Ese es el testimonio de 
Israel que viene de Dios. Y también ahora el Espíritu 
Santo dice, y vosotros, en el Nuevo Testamento a la 
Iglesia, daréis testimonio de Dios. Dios no se dejó a 
sí mismo sin testimonio allí en el Atrio, dándonos 
bienes, haciéndonos bienes, dándonos lluvia, 
llenando nuestro corazón de alegría, el testimonio 
de la Revelación General que recoge la Teología 
Natural, un testimonio de Dios verdadero pero 
que es apenas a la luz del Atrio. Luego a la luz del 
Antiguo y del Nuevo Testamentos, de la historia 
de Israel, de la iglesia, que somos testigos, es un 
testimonio mayor que el natural, es el testimonio 
de la Palabra de Dios, pero todavía esa Palabra se 
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puede hablar desde la naturalidad o se puede hablar 
desde el Espíritu y Jesús dijo: las palabras que yo 
os he hablado que eran palabras para el hombre 
exterior difíciles de entender: “Cómo puede éste 
darnos a comer su carne?”, cómo puede decir que 
el que come mi carne y bebe mi sangre, y empiezan 
las discusiones dentro de la misma cristiandad 
acerca de esas palabras que habló Jesús y en vez 
de concentrarnos en Su Persona y tocar al Señor, 
empezamos en nuestra naturalidad a discutir qué 
es lo que pasa con la harina y con el jugo de la 
uva: ¿Será que la harina sigue siendo harina? O 
cuando pronuncia las palabras de la consagración 
la harina se transustancia? Con eso salió Pascacio 
Radberto (792-865) en la Edad Media. De él es que 
viene esa idea de la transubstanciación hablando 
de lo que pasa con la harina, que la harina se 
transubstancia y que el vino se transubstancia; es 
decir, su discusión no es lo esencial; lo que Dios nos 
está dando es a Su propio Hijo, no solamente los 
elementos exteriores sino lo que se debe discernir 
detrás; y ese discernimiento es pasar del Santo 
al Santísimo, cruzar el último velo. Entonces lo 
discutía después Berengario (1000-1088), antes de 
Zwinglio (1484-1531). Berengario veía el aspecto 
simbólico; y después en la época de la Reforma 
también Zwinglio enfatizó la palabra símbolo como si 
el Señor nos hubiera dejado un símbolo de su carne 
y de su sangre; sí, es verdad, pero Él no solamente 
nos dejó un símbolo, Él nos dejó lo simbolizado por 
el símbolo. No hay que quedarse solamente con 
el símbolo. El símbolo es para discernirlo y para 
comer lo que simboliza el símbolo. Dios no nos dejó 
solamente un símbolo para comer, un símbolo no 
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nos da vida, nos da entendimiento, pero lo que nos 
da vida es lo simbolizado. Dios nos dio a Su Hijo, 
Él mismo es el pan de vida eterna y Él mismo dice: 
el pan que yo daré a comer es mi carne la cual yo 
daré por la vida del mundo. Pero cómo? Pregunta el 
hombre natural, el alma: “Cómo puede éste darnos 
a comer su carne?” Estaban entendiéndolo como 
si fuera canibalismo; entonces ¿qué les dice el 
Señor?: La carne para nada aprovecha, las palabras 
que yo os he hablado son Espíritu y son vida. Él no 
está hablando de canibalismo. Él está hablando 
de ser el alimento para nuestra vida eterna que 
inclusive va a resucitar nuestro cuerpo también; 
como regenera nuestro espíritu, renueva nuestra 
alma y nuestro cuerpo ahora lo vivifica y también 
lo resucitará porque ya nuestra naturaleza humana 
que Él asumió, Él ya la glorificó, y de ahí es que  
toma el Espíritu y nos pasa todas las victorias de 
Él, todas las conquistas de Él. ¿Pero quién es el que 
nos vivifica? El Espíritu es el que vivifica; la carne 
para nada aprovecha, pero mis palabras se refieren 
a algo más que la carne y la sangre. El que come mi 
carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna. Mi carne es 
verdadera comida, mi sangre es verdadera bebida; Él 
se está refiriendo es a lo que hay detrás del símbolo, 
a lo simbolizado por el símbolo. Entonces salir de 
lo que es la sustancia para empezar a discutir si la 
harina se transubstancia o si la harina es solamente 
un símbolo, si el jugo de uva se transubstancia o 
solamente es un símbolo, y nos quedamos dando 
vueltas por afuera y no tocamos ni somos tocados 
por la realidad que es el propio Señor. Lo que Dios 
nos da es al propio Hijo de Dios, por eso dice que a 
veces comemos sin discernir el cuerpo; discernir es 
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ver detrás de la apariencia, es tocar lo simbolizado 
en el símbolo. Entonces cuando hacemos esas cosas 
exteriores (porque Dios habla con un lenguaje, las 
palabras o los gestos, o los ritos o los símbolos) 
son figura de algo sustancial y el nuevo pacto es 
lo sustancial. La diferencia entre el Antiguo Pacto 
y el Nuevo, es que en el Antiguo los mandamientos 
estaban afuera escritos en tablas y piedras, en las 
filacterias, a la entrada de la casa, en los letreros, 
pero lo que el Señor nos da es el Espíritu. Pondré mi 
Espíritu y ahora andaréis en mis estatutos. Y el fluir 
del Espíritu es en el hombre interior; se recibe por 
fe así como el perdón de los pecados, como nuestra 
muerte con Cristo, como la obra y las provisiones 
de la cruz y de la resurrección y de la ascensión se 
reciben por la fe, y su sustancia es el Espíritu y esa 
sustancia por ahora es las arras que nos conducen 
a una herencia más completa en el Milenio y mucho 
más completa en el Reino Eterno. 

 Entonces tenemos que pasar del Lugar 
Santo al Santísimo. Vosotros “Escudriñáis las 
Escrituras”, pero ellas qué están haciendo? Están 
dando testimonio de mí, ese es el Testimonio divino 
a la luz del Candelero en el Lugar Santo, pero no 
queréis, o sea el alma todavía no pasa al Santísimo, 
“no queréis venir a mí”; sí vais a las Escrituras, 
vais a las cosas religiosas, guardáis todas las 
fiestas; llegó el Señor Jesús, era la última fiesta, 
la séptima fiesta, se cumplía todo el ciclo religioso, 
y la fiesta de los Tabernáculos era la última, 
se acabó la fiesta, se acabó el campamento, la 
gente vuelve a su casa, a su trabajo, pero como 
solamente estaban haciendo figuras como un niño 
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que juega a ser papá con sus carritos o a la mamá 
con sus muñequitas, pero es solamente un juego 
entrenándose para la realidad, así la religión es 
como un juego. La religión es del velo para afuera, 
es en el alma, en el pensamiento, en la naturalidad 
del hombre, por eso los psicólogos se enredan ahí y 
quieren decir que Dios es un invento del alma pero 
es al revés, el alma es un invento de Dios.
 
 Entonces hermanos, ahora se pasa de la Escritura, 
de la ortodoxia, no que se deja sino que ella es un 
testimonio para conducirnos, llevarnos al Santísimo, 
al Señor mismo. Por eso la luz en el Lugar Santísimo 
es la Gloria de la Shekinah y es también hoy porque 
eso era figura de hoy. Cómo vamos a poner un 
fosforito en el Lugar Santísimo? Sería como querer 
alumbrarnos todo el día con el fosforito. Parece que 
estaba a oscuras el Lugar Santísimo, pero no estaba 
a oscuras, está Dios, está la gloria de Dios, la gloria 
de la Shekinah que si la vemos quedamos ciegos; 
si con solo ver el sol que es apenas una estrellita 
promedio podemos quedar ciegos, tenemos que ver 
a Dios por la fe, por lo pronto. Aunque esté oscuro, 
ahí está Dios, la gloria de la Shekinah en el Lugar 
Santísimo, adentro. Hay que pasar de lo meramente 
natural a lo realmente espiritual. Pasar del mundo 
simbólico, del mundo teatral, del mundo gesticular, 
al mundo del peso de gloria. 

Acomodando lo espiritual a lo espiritual.- 

 Vamos a ver unas palabras donde están estas 
cosas para distinguir estos dos aspectos. 
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 1ª Cor. 2:3 “Y estuve entre vosotros con 
debilidad”, es decir en el hombre exterior él era 
débil y no trató de encubrir su debilidad haciéndose 
el fuerte, tratando de aparentar que era alguien en 
sí mismo, no. Dejó su debilidad expuesta porque no 
confiaba en sí mismo. Si Dios no le ayudaba, él para 
qué iba a hacer teatro! “Y estuve entre vosotros con 
debilidad, y mucho temor y temblor” porque él 
no confiaba en sí mismo. Si Dios no me ayuda, seré 
un ridículo porque el hombre no tiene nada que dar. 
Dice: “y ni mi palabra ni mi predicación fue con 
palabras persuasivas de humana sabiduría”; 
claro que el Espíritu Santo también nos persuade, 
pero él no estaba tratando de persuadir con su 
fuerza como a veces nosotros queremos que como 
ya conocimos al Señor, nuestro pariente también lo 
conozca y forzamos y cómo es que no entiende y lo 
forzamos con el hombre exterior cuando debemos 
es orar para que Dios le de vida y lo toque. Si Él lo 
toca, basta un toque del Espíritu! Y va a entender 
lo que no entendía con todas nuestras fuerzas. Si 
vemos a nuestro hermano cometer pecado que no 
sea de muerte, pidámosle a Dios y Dios le dará vida, 
porque se necesita es vida y esa la da es Dios.

 Dice: “sino con demostración del Espíritu”, 
o sea que el Espíritu tiene que estar ahí, “y de 
poder, para que vuestra fe no esté fundada 
en la sabiduría de los hombres”; sí hay una 
sabiduría de Dios que es espiritual y tiene una 
naturaleza mansa, generosa, pero la de los 
hombres es animal, diabólica, como explica esa 
diferencia Santiago. “sino en el poder de Dios. 
Sin embargo, hablamos sabiduría entre los 
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que han alcanzado madurez; y sabiduría no de 
este siglo”, y ahí hace la diferencia, no es de la del 
mundo, de este siglo, de este cosmos, de esta era. 
“ni de los príncipes de este siglo, que perecen. 
Mas hablamos sabiduría de Dios en misterio, 
la sabiduría oculta”, no del ocultismo, sino la 
de Dios que el mundo no la conoce, “la cual Dios 
predestinó antes de los siglos para nuestra 
gloria”; esa es la gloria de la Iglesia, la sabiduría 
del mismo Dios expresándose por el Espíritu de 
Dios, revelándose, una revelación; no repitiendo de 
segunda mano fórmulas ortodoxas, que también 
está bien la ortodoxia, pero es algo más que eso, es 
la revelación de la declaración de la ortodoxia. Su 
realidad por el Espíritu. 

 Dice: “la que ninguno de los príncipes de este 
siglo conoció; porque si la hubieran conocido, 
nunca habrían crucificado al Señor de gloria. 
Antes bien”, antes que eso, “como está escrito: 
Cosas que ojo no vio”, no son naturales “ni oído 
oyó, ni han subido en corazón de hombre”, esto 
no se le ha ocurrido al hombre, otras cosas se le han 
ocurrido y están en las bibliotecas humanas, pero 
estas son sobrenaturales, son divinas y espirituales. 
“son las que Dios ha preparado para los que le 
aman”. Esas que están detrás del segundo velo.

 “Pero Dios”, ahora fíjense, ya no al mundo sino 
a la Iglesia “nos las reveló a nosotros por el 
Espíritu”, nos con s, no es no sino nos. Es una 
revelación, no es solamente repetir las verdades 
ortodoxas en latín (por ir a un extremo). 
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 A veces lo que nos preocupa es que los 
muchachos vayan al instituto de la denominación 
y aprendan el discurso de la escuela, de nuestra 
escuela en la denominación; y nuestra pelea es 
por conformar a las personas a nuestro modelo. 
Hermano, no podemos llamarle modelo; la palabra 
es katheguetes de donde viene catequista; no seáis 
llamados katheguetes, es decir maestro en el sentido 
de modelo. Hay personas didáskalos que el propio 
Espíritu Santo les llama maestros o didácticos, 
pero modelos? Hay un solo modelo. Nosotros no 
estamos para moldearnos a modelos de formas, 
a cláusulas, a estatutos, sino a Una Persona que 
debemos conocer espiritualmente, que nos compró 
para Él y somos siervos de Jesucristo, no miembros 
de alguna junta, no miembros de alguna tesorería, 
o presidente o vicepresidente o secretario de alguna 
entidad, nosotros no le pertenecemos a entidades, a 
denominaciones o a movimientos, le pertenecemos 
a Dios, le pertenecemos a Cristo, le pertenecemos al 
Espíritu y en Él es donde nos encontramos. No nos 
encontramos en cualquier cuadrícula. Hacemos 
muchas cuadrículas nosotros y queremos que la 
gente se acomode a nuestra cuadrícula, y cuando 
ya los cuadriculamos ahí sí los aprobamos; estamos 
engañados, todavía estamos en el mundo de la 
mente natural o de los sentimientos o emociones 
naturales. Nosotros somos uno en Cristo, nada más. 
En el Espíritu. Si no es suficiente que estemos en 
Cristo para ser hermanos, no quiero ser hermano 
de cualquier otra cosa, quiero ser hermano de mis 
hermanos en Cristo. Ese es el lugar en el cual nos 
encontramos, ese es el lugar en el cual estamos y 
vivimos, es por el cual nos identificamos, porque 
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participamos del mismo Espíritu de Cristo. No 
estamos de acuerdo unos con otros con base en otra 
cosa. Si no es en Cristo, mejor no estar de acuerdo, 
porque también Satanás tiene un gran acuerdo 
en Babilonia pero contra Cristo. No es unidad por 
unidad, tiene que ser unidad del Espíritu, en Cristo, 
de Él, por Él y para Él. Lo demás es una mentira, es 
una obsesión del hombre natural, es un engaño de 
Satanás, la realidad es Cristo mismo.
 
 Seguimos. “Pero Dios nos las reveló a nosotros 
por el Espíritu”; ¿en qué adelanta repetir los 
estatutos en una escuela, en un seminario, de labios 
para afuera y estar juzgando y midiendo las cosas 
por esos elementos exteriores, cuando el Señor dice: 
a nadie conocemos ahora según la carne, y aún si al 
mismo Cristo conocimos según la carne, ahora ya no 
le conocemos así. Cómo se le conoce al Señor? Por 
el testimonio del Espíritu que es el testimonio de 
Dios en el Lugar Santísimo, de la Shekinah, ese es 
el lugar del verdadero conocimiento de Dios, de las 
personas y de las cosas del maligno que se disciernen 
en Espíritu. Ya no conocemos así según el hombre 
exterior. Jesús no se confiaba ni de lo que veía ni de 
lo que oía; consultaba a su Padre. Eso es lo que se 
dice de Él en Isaías: “No juzgará según la vista de 
sus ojos, ni argüirá por lo que oigan sus oídos”; 
sino que juzgará con justo juicio porque no es Él solo, 
Él depende del testimonio del Padre, ahí es que se 
conoce la verdad acerca del Señor y de las personas 
y también del maligno que es maligno aunque se 
disfrace de ángel de luz; y el Señor es benigno aunque 
no tenga apariencia exterior, la realidad está detrás 
del velo, está detrás de las apariencias.
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 Sigue diciendo: “porque el Espíritu  todo lo 
escudriña, aun lo profundo de Dios”. Espíritu con 
mayúscula porque es el Espíritu de Dios, y viene a 
compararse ahora con el hombre, el hombre también 
tiene espíritu: “Porque ¿quién de los hombres 
sabe las cosas del hombre, sino el espíritu del 
hombre que está en él?” Lo más íntimo de tu ser 
es el espíritu, el Lugar Santísimo del templo. “Así 
tampoco nadie conoció las cosas de Dios sino”, 
el Único, “el Espíritu de Dios”. El Único, lo demás 
son imaginaciones, “sino el Espíritu de Dios. Y 
nosotros”, o sea los santos, la Iglesia, los nacidos 
de nuevo en Cristo, “no hemos”, espero que no 
hayamos , “recibido el espíritu del mundo”; la 
gente lo ha recibido y está de acuerdo con el mundo. 
Como dice Jesús: Ellos son del mundo, hablan del 
mundo y el mundo los oye; pero nosotros estamos en 
otro Espíritu. No vamos a decirle amén al mundo, no 
podemos ser conniventes con el espíritu del mundo. 
“Y nosotros no hemos recibido el espíritu del 
mundo, sino”, cuál sí hemos recibido? esto está 
tácito, hagámoslo explícito, sí hemos recibido “el 
Espíritu que proviene de Dios” ¿y para qué viene 
el Espíritu? “para que sepamos”, esto es un 
conocer espiritual, no es una ortodoxia solamente 
repetida, eso lo haría un lorito, no es suficiente; el 
Nuevo Pacto es el Espíritu.  “para que sepamos”, 
note esta frase, es riquísima: “lo que Dios nos ha 
concedido”, o sea lo que Él nos ha dado. Cómo lo 
conocemos? Por el Espíritu de Dios tocando nuestro 
espíritu y el nuestro tocando a Dios en la fe, en el 
hombre interior. ¿Qué conocemos? Lo que Dios nos 
ha concedido. ¿Qué nos ha concedido? ¡El mismo se 
nos ha concedido en el Hijo! Le agradó al Padre que 
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en el Hijo habite toda plenitud; el que tiene al Hijo 
tiene la vida; el que recibe al Hijo recibe al Padre, y 
el Padre y el Hijo vienen por el Espíritu a morar en 
nuestro espíritu, y de allí pasa a nuestra alma y de 
allí pasa a nuestro cuerpo, que somos las primicias 
de la creación, y luego el resto de la creación será 
libertado de la esclavitud de corrupción. 
 
 Dice: “lo que Dios nos ha concedido” note “lo 
que Dios nos ha concedido” es la sustancia, es la 
vida dinámica, es la realidad espiritual; administrar 
lo cual es el ministerio del Nuevo Pacto; pero ahora 
viene la ortodoxia, “lo cual también hablamos”. 
Pero no solamente hablamos sino que disfrutamos 
lo que se nos ha concedido! Cómo? En el Espíritu, 
por la simplicidad de la fe. No necesitamos hacer 
teatro, solo creer. Creí por lo cual hablé. “lo cual 
también hablamos”, ahora sí viene la ortodoxia. 
La ortodoxia nace del Espíritu. Entonces ahora 
vemos las dos cosas. Lo que Dios nos ha concedido 
y lo que hablamos en la Iglesia, lo que habla la 
Iglesia, la gloria que Dios le dio a la Iglesia. La 
sabiduría que es la de Dios. Podemos ser necios 
en nuestra naturalidad y gracias a Dios que por 
el Espíritu nos damos cuenta que en nosotros 
mismos somos necios, somos torpes, somos una 
necedad; entonces decimos: Señor, sálvanos de 
nosotros mismos y ayúdanos Tú; y Él dice: Yo 
soy tu sabiduría, pregúntame a mí. Job pensaba 
que era sabio y sus amigos más sabios que Job y 
discutieron 38 capítulos y Dios calladito. Cuando 
empezó Dios a hablar con Job desde un torbellino, 
ahí sí se calló Job y dijo algo. Luego dice Dios a los 
amigos de Job, los que defendían a Dios: vosotros 



[111]

no habéis hablado de mí lo recto como mi siervo Job. 
Vayan y pídanle que ore por ustedes para que yo 
no tenga que trataros afrentosamente.  Si ustedes 
no le piden a Job que ore por ustedes, voy a tener 
que corregirlos. A los defensores de Dios! Y del que 
era el acusado dice que él fue el que habló lo recto; 
¿pero qué era lo recto que habló Job? Yo hablaba 
lo que no entendía, cosas demasiado maravillosas 
para mí que yo no comprendía, he aquí me aborrezco 
en polvo y ceniza, yo te voy a preguntar y tú me vas 
a enseñar. Eso es lo recto, eso es lo que nosotros 
tenemos que hablar. Como mi siervo Job; nada de 
pretensión alguna, hermanos, porque ahí la paloma 
tiene que volar un poquito hacia afuera, ojalá no 
se vaya. A veces la gloria volaba y se quedaba en el 
umbral; pero si seguía lo malo tenía que irse más 
lejos. Entonces eso es lo recto. En mí mismo lo que 
pienso entender no es nada, no puedo confiar en 
mí, no puedo confiar en mi prudencia, necesito es 
que tú me enseñes Señor. Miren, no hay ningún 
problema en no entender, el problema es no pedirle 
a Él que nos enseñe, ese es el problema. Él dice: el 
que ande en este camino, por torpe que sea no se 
extraviará. Dios escogió lo torpe, lo necio. Cuando 
usted está confundido, está en el punto cierto, 
porque ahí usted puede decir: –Señor, estoy tan 
confundido, no sé qué hacer, no entiendo nada, ten 
misericordia de mí, si tú no me ayudas Señor… Y 
entonces Él te ayuda. Dios nos dio a Cristo como 
sabiduría, como justificación, como santificación, 
como redención, a los que no tenemos nada, somos 
necios, somos débiles, etc., etc. Pero Dios nos dio 
a su Hijo para que sea Él en nosotros. Y tenemos 
este tesoro en vasos de barro, nosotros somos barro 
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pero Él es el tesoro;  vasos de barro y Dios nos 
quiere trasladar hacia el tesoro. Por eso dice “lo 
cual también hablamos”, creí, lo que Dios nos ha 
concedido en el Hijo, Espíritu, lo que Él es, lo que Él 
hizo por nosotros y lo que nos hizo, lo que hace en 
nosotros. No solo lo que hizo por, sino lo que hace 
en, y lo que hace con nosotros. “Lo que Dios nos 
ha concedido, lo cual también hablamos, no 
con palabras enseñadas por sabiduría humana  
sino”, entonces note, “sino con las que enseña 
el Espíritu”. Cuáles son las palabras que enseña 
el Espíritu? Pues éstas, las del Nuevo Testamento 
que Él inspiró, esas son las palabras, pero ahora 
de una manera viva, las que enseña el Espíritu. 
Y ahora mire esta otra palabra: “acomodando lo 
espiritual a lo espiritual”, o sea que hay dos 
cosas espirituales que se acomodan una a la otra. 
Las palabras enseñadas por el Espíritu son del 
Nuevo Testamento que cumple el Antiguo y esa 
es la ortodoxia; pero la realidad de la que habla la 
ortodoxia es lo que Dios nos ha concedido. Dice 
que Él nos perdonó, ahora es una experiencia, no 
solo una doctrina; que nos regeneró ahora es una 
experiencia, que nos ilumina, que nos fortalece; 
lo que nos ha concedido es el Padre, el Hijo y el 
Espíritu Santo en nosotros y el Hijo con todas sus 
victorias en humanidad, todo lo que logró en su 
vida y en su muerte y en su resurrección y en su 
ascensión, todo eso del Padre y del Hijo lo toma el 
Espíritu y lo va pasando a nuestro espíritu en la 
regeneración y ahí el río va fluyendo del Santísimo 
al Santo, al alma,  y ahora es el Espíritu de nuestra 
mente y no solo la mente sino el espíritu, ahora es 
la mente de Cristo, empezando a ver las cosas como 
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Cristo las ve, y esto está incluido en la palabra 
Metanoia, cambio de nous, ya no es el paradigma 
natural sino el paradigma de Cristo. Nosotros por 
eso tenemos que preguntarle a Cristo. Claro que 
en la historia de la Iglesia se ha movido Cristo, y 
hemos de recibir a través del Espíritu mucha ayuda 
de parte de los miembros del Cuerpo de Cristo, y 
espero que si de verdad hablamos de Cristo, leamos 
los libros de nuestros hermanos los santos, en vez 
de quemarlos, leerlos porque el Espíritu Santo ha 
edificado la Iglesia; pero lo importante es captar el 
río del Espíritu en la historia de la Iglesia. 

 Y ahora dice “lo cual también hablamos”; ese 
es el testimonio de la Iglesia, pero las dos cosas se 
tienen que acomodar una a la otra; o sea, lo que 
Dios nos ha concedido, cuya realidad es el Espíritu 
que contiene todo lo que es del Hijo y que toma  
lo del Hijo para nosotros,  que como el aceite de 
la Santa Unción trae la mirra, trae la canela, trae 
el cálamo y la casia, así el Espíritu Santo trae 
todos los elementos, las especies machacadas que 
representan a Cristo, y el Espíritu las toma y por 
eso no viene solo el Espíritu Santo sino el Espíritu 
de Jesucristo y cuando viene Jesucristo, viene 
también el Padre. El Padre viene a través del Hijo 
y el Padre y el Hijo por el Espíritu y trayendo todas 
las victorias incluso humanas de Cristo, nos hace 
partícipes de la naturaleza divina y también de 
Jesucristo. Incluso hablando espiritualmente, de 
su carne y de su sangre de las cuales comemos y 
bebemos. Por eso es que esas especies eran en tres 
grupos de 500 siclos, pero el grupo del medio, el 
del Hijo estaba partido por la mitad en 250 y 250, 
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así como el velo que estaba sobre cuatro columnas 
y eran tres secciones, la sección de en medio que 
era la del Hijo fue partida por la mitad. O sea que 
Él no nos da solamente su naturaleza divina, sino 
también nos da su carne y su sangre. El pan que 
yo daré es mi carne, la cual yo daré por la vida del 
mundo, por eso cuando participamos del pan, de 
la mesa del Señor con discernimiento, estamos 
comiendo no solo el símbolo  sino al simbolizado 
que es la verdadera comida y la verdadera bebida, 
que es el Señor mismo. 

 Ahora dice: “acomodando lo espiritual a lo 
espiritual”, las dos cosas son espirituales; si 
la ortodoxia dice así, la experiencia espiritual es 
exactamente acomodada a la ortodoxia. Lo que Dios 
nos ha concedido es el Espíritu que tiene todas esas 
riquezas,  y eso se habla conforme a la Palabra. La 
Palabra se volvió viva, se volvió la experiencia de la 
Iglesia, ese es el Lugar Santísimo.

 Ahora dice: “Pero el hombre psíquico”, aquí 
dice natural, o sea el meramente almático, que no 
ha cruzado el velo del Santo al Santísimo, sino que 
está todavía en sí mismo y no en la realidad de la fe, 
que es el Espíritu, “no percibe las cosas que son 
del Espíritu de Dios porque para él son locura”, 
no puede, es cuestión de la capacidad del alma, 
no fue el alma, es nuestro espíritu el sentido que 
entra en contacto directo con el Espíritu de Dios. 
Los sentidos físicos son para las realidades físicas, 
los colores,  las formas, los sonidos, los sabores, las 
texturas. Pero con el alma entendemos el significado 
de las palabras, las matemáticas, la filosofía, las 
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emociones, lo que queremos, nos conocemos a 
nosotros mismos, pero con el espíritu, ahí son 
sentidos para conocer a Dios, para contacto directo 
con Dios; de Espíritu a espíritu. Hermano, cuando 
el Espíritu te toca, ya entendiste el mensaje de un 
tiro, como dicen en Chile, al tiro. Por qué? Porque 
es un toque de Dios. Ya después la predicación la 
entiendes, pero eso es apenas el discurso, pero la 
realidad se toca, la realidad se intuye, la realidad 
se percibe en el espíritu. La vida y la paz. Lo demás 
es el discurso que se acomoda porque el discurso 
es el del Nuevo Testamento, pero vivo. Entonces 
se acomoda lo espiritual, que es lo que se nos ha 
concedido, con lo espiritual que son las palabras 
con que el Espíritu nos enseña. Por eso Jesús dijo 
mis palabras son Espíritu y son vida. El Espíritu y 
la vida vienen a nosotros a través de las palabras 
propias del Espíritu que son el Nuevo Testamento; 
esas son las palabras que enseñó el Espíritu. 
Cuando el Nuevo Testamento se hace vida  y luz en 
nosotros. 

 Entonces dice: “el hombre psíquico” que es 
la palabra real detrás de natural, o sea almático, 
vamos a tener que aceptar esa nueva palabra, no es 
tan común en español pero es la exacta. El hombre 
psíquico o almático, o sea natural, que vive solo sin 
tocar la realidad espiritual “no percibe las cosas 
que son del Espíritu de Dios, porque para él 
son locura, y no las puede entender, porque...”, 
y vuelve a usar el verbo discernir como lo usa en 
1ªCor. 11, al respecto de la cena del Señor. Discernir 
es mirar no con los ojos naturales ni solo los 
mentales sino con el Espíritu; “se han de discernir 
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espiritualmente”, o sea haciendo uso del espíritu. 
El mundo está muy acostumbrado a lo sicodélico, 
a lo exterior arrastrado de aquí para allá, pero hay 
que percibir con el espíritu. El Espíritu es el que 
conoce, la realidad se conoce según el espíritu, 
lo demás es pura apariencia. Necesitamos no 
confiar en nuestra prudencia, negarnos a nosotros 
mismos y preguntarle al Señor, Señor no quiero 
ser engañado; de verdad quiero conocer según tu 
Espíritu, yo quiero ver las cosas como Tú las ves; no 
quiero ser engañado ni engañar a nadie, no quiero 
más ser embobado por el teatro, no quiero más 
hacer teatro, te quiero a Ti. Y si eso es verdad, los 
limpios de corazón verán a Dios. El que quiere hacer 
la voluntad de Dios conocerá si la doctrina es de Dios 
o si Jesús solo hablaba por su propia cuenta. Lo 
que es por la propia cuenta del hombre lo conoce el 
que quiere hacer la voluntad de Dios. Pero también 
dice la Escritura que se desvía el que sigue tras los 
deseos de su propio corazón. Ya no entiende. Cuando 
tenemos ídolos, cosas que quisiéramos, entonces 
eso nos engaña y nos extravía. Por eso para pasar 
del Santo al Santísimo hay que cruzar el velo y el 
velo tiene que ser rasgado. No podemos confiar en 
nosotros mismos, en  nuestra propia prudencia, 
Pablo dice que algunos pecaron por su propio juicio 
porque juzgaron según las apariencias como dice la 
Escritura, pero no con justo juicio como dice Jesús: 
mi juicio es justo porque no soy yo solo sino mi Padre. 
El Padre ama al Hijo y le muestra las cosas que el 
Padre hace para que el Hijo las haga junto con el 
Padre. Esa es la vida de Jesús y esa es la vida de la 
Iglesia. 
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 “En cambio el espiritual juzga todas las cosas; 
pero él no es juzgado de nadie”. Muchas cosas 
se ven desde afuera pero no se conoce la realidad 
verdadera de las cosas; por eso recordábamos que 
las ventanas del Templo eran estrechas por fuera 
y anchas por dentro. Desde adentro tú puedes ver 
desde distintos ángulos para afuera, pero para el 
que está afuera es una ranurita que no consigue ver 
lo que hay adentro. El hombre natural no percibe, 
el espiritual juzga; no de criticar, no, examina a la 
luz de Dios. En tu luz Señor veré la luz porque en mi 
propia luz me equivoco. 

El Tetimonio Mayor de Dios.-
 
 Entonces existe un testimonio que es el de Dios 
y vamos a ver ese testimonio en el Lugar Santísimo 
en 1 Jn.5:8 “Y tres son los que dan testimonio en 
la tierra”, el primero, “el Espíritu”, pero también 
dice: “el agua y la sangre”. Por eso el Señor vino y se 
encarnó, verdad? Nació del agua y nació de la carne 
y de la sangre, por eso hay que confesar a Jesucristo 
en carne; el testimonio de Dios es por el Hijo. Y 
ahora dice “y estos tres concuerdan”. Note que 
el Espíritu corresponde al Lugar Santísimo, el agua 
que nos habla del bautismo, de la identificación con 
Cristo, corresponde al Santo y la sangre del cuerpo 
que se derramó expiatoriamente corresponde al 
Atrio. Pero estos tres concuerdan. “Si recibimos el 
testimonio de los hombres”, como por ejemplo el 
que dio Juan Bautista acerca de Jesús, él vino para 
dar testimonio, pero el Señor dijo: mi testimonio es 
mayor que el de Juan. Pero aun el Señor Jesús dijo: 
tengo muchas cosas que deciros, pero ahora no las 
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podéis sobrellevar, pero cuando venga el Espíritu 
Santo, Él os enseñará todas las cosas. Y dijo: Él dará 
testimonio de mí. El Espíritu Santo me glorificará. 
Por ahora vemos a Jesús sin apariencia para que 
le deseemos, pero ahora ¡cómo le deseamos! porque 
el Espíritu Santo nos ha estado abriendo los ojos 
acerca del Hijo; el evangelio es acerca de su Hijo 
como dice Romanos. Él vino a glorificar al Hijo, si el 
Hijo no está siendo glorificado sino disminuido, ya 
sabes que es el espíritu de anticristo. El Espíritu de 
Dios nos muestra, nos magnifica lo que el Padre ve 
en el Hijo, y por eso le agrada, éste es mi Hijo en el 
cual tengo contentamiento. Y ese contentamiento del 
Padre y las razones de ese contentamiento, porque 
Jesús dijo: por eso me ama el Padre porque yo hago 
siempre lo que le agrada. Padre, el mundo no te 
conoció pero yo te he conocido. Aleluya. Conocer, y 
ese es el destino de la Iglesia, conocer al Padre con 
el Hijo y por el Espíritu.

 Entonces dice: “Si recibimos el testimonio de 
los hombres”, que puede ser el del propio Israel, 
el de la propia Iglesia en el lugar Santo, “mayor es 
el testimonio de Dios”. El testimonio divino en el 
Atrio a la luz de la naturaleza, el testimonio en el 
Santo a la luz del Candelero, a la luz del pueblo 
de Dios, de la Iglesia, del Antiguo y del Nuevo 
Testamento; pero ahora dice así: “mayor es el 
testimonio de Dios; porque este es el testimonio 
con que Dios ha testificado acerca de su Hijo”. 
¿Cómo sabemos nosotros ahora que lo de Cristo sí 
es verdadero? Porque algunos dicen que no existió, 
que es un mito, otros dicen un montón de cosas, es 
el diablo vociferando. Y los que no han recibido el 
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testimonio de Dios en el Lugar Santísimo, pueden 
ser confundidos! Pero los que conocen a Dios y son 
íntimos de Dios, conocen a Dios en espíritu, son 
amigos. ¿Cómo me van a decir que no existe Dios, 
que no existe Jesucristo, si nos la pasamos juntos? 
Por eso dice aquí: “porque este es el testimonio 
con que Dios ha testificado acerca de su Hijo”. 
Cuál es? “El que cree en el Hijo de Dios, tiene el 
testimonio en sí mismo”; note que el sí mismo es 
el alma porque el alma es el yo; Jesús dijo: ¿de qué 
le sirve al hombre si gana todo el mundo y pierde 
su alma?, se pierde a sí mismo?; un evangelista 
recordó el alma y el otro el sí mismo, el alma es el sí 
mismo; pero el sí mismo tiene un agujerito adentro, 
por eso dice en sí mismo; más adentro de nuestra 
propia alma, tenemos el espíritu para que Dios dé 
testimonio a nuestro espíritu desde más adentro de 
nosotros mismos. De manera que el alma lo que 
hace es interpretar el mover de Dios en el espíritu, 
consentir y ahí llegas a tener la misma mente de 
Él, el mismo sentir de Él, el mismo hablar de Él, 
actuando en nombre de Él como instrumento de Él, 
como esposa, como Cuerpo de Él. El que cree en 
el Hijo, cree en Él, lo ama, guarda Sus palabras. 
Dice que tiene el testimonio allá en lo más íntimo de 
su ser, en sí mismo, o sea dentro de su alma, más 
adentro del alma, o sea en el espíritu, allá donde 
se conoce a Dios. El espíritu es el que conoce lo 
profundo del hombre, y el de Dios, lo profundo de 
Dios. Y el de Dios viene y se hace un espíritu con 
nuestro espíritu. Como dice Romanos 8:16: “El 
Espíritu mismo” con mayúscula “da testimonio 
a nuestro espíritu”, ese es el Testimonio divino 
en el Lugar Santísimo a la luz de la Shekinah; “El 
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Espíritu mismo da testimonio a nuestro espíritu, 
de que somos hijos de Dios”. Adentro lo sabes. Miles 
de demonios con doctrinas hablando allá afuera, pero 
dice: a los extraños mis ovejas no los siguen, mis ovejas 
conocen mi voz y me siguen y al extraño no seguirán 
porque no conocen la voz de los extraños. Hay miles de 
voces de demonios hablando, doctrinas de demonios, 
filosofías, teologías, de todo! Pero mis ovejas no los 
siguieron porque mis ovejas conocen mi voz y me 
siguen y no seguirán al extraño porque no conocen su 
voz; las ovejas tienen al Espíritu y siguen al Espíritu. 
Y el Espíritu usa la Palabra porque el Espíritu inspiró 
la Palabra y habla con la Palabra viva, la Palabra, la 
misma de la Escritura pero viva. Dice: “El que cree en 
el Hijo de Dios, tiene el testimonio...”; el testimonio 
de Dios acerca de su Hijo, “...en sí mismo; el que no 
cree a Dios, le ha hecho mentiroso, porque no ha 
creído en el testimonio que Dios ha dado acerca 
de su Hijo. Jesús dijo: Yo no busco mi gloria pero hay 
quien la busca, mi Padre el que vosotros decís que es 
vuestro Dios, fue Él el que dijo este es mi Hijo amado 
en el cual tengo contentamiento, a Él, a nadie más, lo 
demás es maldición, a Él oíd. Y ¿cuál es el testimonio 
que Dios ha dado acerca de su Hijo? “Y este es el 
testimonio: que Dios nos ha dado vida eterna” 
tenemos vida, el árbol de la vida; y vida eterna, ese 
es el testimonio: “Dios nos ha dado vida eterna; 
y esta vida está en su Hijo”. La vida eterna que 
estaba con Dios se nos manifestó, la hemos visto, la 
hemos tocado, la hemos palpado. Lleno de gracia y 
de verdad, ese es el Señor Jesús. Dice “El que tiene 
al Hijo, tiene la vida; el que no tiene al Hijo de 
Dios” tiene cháchara pero “no tiene la vida”. No 
queremos cháchara, queremos al Señor.



[121]

 “Estas cosas os he escrito a vosotros que 
creéis en el nombre del Hijo de Dios, para que 
sepáis que tenéis vida eterna, y para que creáis” 
para continuar creyendo “en el nombre del Hijo de 
Dios. Y esta es la confianza que tenemos”, no solo 
tenemos vida sino con la vida tenemos confianza, 
“que si pedimos alguna cosa conforme a su 
voluntad”, y ¿cómo conocemos Su voluntad? Si le 
conocemos a Él, porque al amarlo a Él amamos Su 
Palabra, leemos la Palabra con Él, no solitos sino 
delante de Él conversando, y lo que no entendemos 
se lo preguntamos y charlamos como hijas e hijos 
con su Padre, y le pedimos que nos enseñe y nos 
enseña; a veces las cosas más enredadas de la 
teología, Señor ¿cómo es esto de tu Soberanía y el 
libre albedrío, o la responsabilidad humana?, cómo 
es esto; le preguntamos esto, lo otro, lo otro y lo 
otro; si le preguntamos a Él y creemos y esperamos, 
Él nos lo va enseñando, y de pronto leyendo un 
versículo que has leído cincuenta veces, una frase 
cobra significado y ves las implicaciones que tiene 
y ya la habías leído varias veces pero no la habías 
tocado; ahora la tocaste y ella te tocó; el toque de 
Dios hace la diferencia y eso es algo espiritual, no 
se aprende en el Seminario; o vamos a decir, el 
Seminario de Dios es muy distinto. Dios usa todo lo 
que pasamos en la vida, pero Él nos amó primero, 
nos busca, nos va conduciendo, nos va corrigiendo 
y nos va dando luz y los limpios de corazón verán 
a Dios. Pero nosotros no somos tan limpios, no, 
tenemos que exponernos a Su Luz para que nos 
limpie. El que está limpio, límpiese más, todavía hay 
más para ser limpiado, no estemos contentos con 
nosotros. No digamos yo aquí me quedo porque se 
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va a quedar ahí. En Ti, yo quiero seguirte a Ti, la 
vida eterna es conocerte a Ti; o sea que se necesita 
de la eternidad para seguir siendo asombrados por 
el Señor.

Movimiento del Incensario.-
 
 Voy a decir algo más para terminar esta parte. 
Son dos pasajes, uno en Hebreos y otro en Éxodo. 
Ahora apenas lo vamos a ver panorámicamente. No 
hemos entrado, solamente hemos leído los rótulos. 

 Vamos a leer otro rótulo en Heb. 9:3 “Tras el 
segundo velo”, o sea ya es en el Lugar Santísimo, 
estamos hablando del Lugar Santísimo. “estaba 
la parte del tabernáculo llamada el Lugar 
Santísimo, el cual”, note lo que había en el 
Lugar Santísimo, “tenía un incensario de oro”. 
El incensario de oro según Éxodo, estaba primero, 
en el tiempo del Antiguo Testamento en que no se 
había abierto el camino, el incensario estaba en 
el  Altar de oro frente al velo en el Lugar Santo, al 
norte la mesa, al sur el Candelero y al occidente 
el Altar del incienso y ahí estaba el incensario. 
El incensario se prepara en el Lugar Santo, pero 
el incensario entra al Lugar Santísimo; así como 
nosotros a veces estamos en problemas, en la 
carne, sufriendo, pero nos agarramos del Señor, 
de los cuernos del Altar y empezamos a pedir 
misericordia, y ahí el Señor nos abre la puerta y nos 
traslada del alma, del yo, del ego, al espíritu. Y ahora 
tocas al Espíritu, tienes vida y paz y resultas otra 
persona en la presencia de Dios. Por qué? Porque 
el incensario que son tus oraciones, mezcladas 
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con las especies machacadas que es el Nombre de 
Jesucristo, te introduce del Santo al Santísimo, de 
la naturalidad a la espiritualidad. Ahí en el Santo es 
donde capitulas y el velo es rasgado, el yo, y ahora 
entras en la comunión íntima con Dios en espíritu, 
y ahora ya el incensario es del Santísimo. Por eso 
aquí aparece como del Santísimo aunque en Éxodo 
aparecía como del Santo. No hay contradicción 
sino que empieza en el Santo y te introduce en el 
Santísimo y es el incensario, las oraciones. Por eso 
dice, el que a mí viene, de su interior correrán ríos 
de agua viva, o sea que saldrás de ti mismo cuando 
te vuelvas a mí y empiezas a orar y a invocarme a 
mí, inmediatamente Dios te saca de ti mismo y te 
coloca en el Espíritu. ¿Cómo podemos entrar en el 
Espíritu? Invocando al Señor, viniendo a Él: Señor, 
Señor, Señor. Él dice: mírenme a mí, no te mires a 
ti mismo. Pedro, no mires las aguas, mírame a mí. 
Si me miras a mí vas a superar y vas  a caminar 
sobre las aguas. Miradme a mí y sed salvos. Señor! 
Inmediatamente sales de ti mismo y entras en la 
gracia. Entras en el Espíritu, de tu interior empieza 
a correr el Espíritu. Dice: esto dijo del Espíritu que 
recibirían los que creyesen, confiasen en Él. O sea, 
no lleguemos solo a la Escritura, claro que tenemos 
que leer la Escritura pero no solos sino con el Señor. 
Y eso cómo es? No se preocupen por cumplir hoy 
tengo que leer tantos capítulos, no. No es lo que le 
toca, es lo que le toque. Lea con calma, converse con 
Él, deje que Él le toque y converse, si Él se para en 
un versículo, quédese ahí, disfrútelo, mastíquelo, 
nutra su hombre interior de la realidad espiritual y 
después continúe hasta donde Él le diga ya, hijo, ya 
este es el desayuno de hoy. Amén.
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El Testimonio dentro del Arca del Pacto.-
 
 Seguimos en Heb.9:4 Qué más había? “y el arca 
del pacto cubierta de oro por todas partes, en 
la que estaba...”, había tres cosas en el Arca que 
representan las tres funciones de nuestro espíritu 
al percibir el de Dios. El Espíritu de Dios vivifica 
nuestro espíritu en tres direcciones. Por eso si tú 
tomas la palabra espíritu con minúscula y vas a una 
concordancia exhaustiva y ves qué verbos se asocian 
con las funciones del espíritu, te das cuenta que se 
asocia a la función de la conciencia; por ejemplo, el 
Salmo 51 de David cuando se arrepintió y le dice 
al Señor entre otras cosas: Señor, un espíritu recto 
me sustente. La rectitud de espíritu; la rectitud de 
espíritu tiene que ver con la función de la conciencia. 
Si nosotros no oímos la conciencia, nos hacemos los 
bobos por causa de algún interés, como decíamos 
hace rato, ahí comienza el extravío. Y si no ponemos 
atención, ahí están los querubines con la espada 
encendida, y no ponemos atención a la conciencia, 
comienza la escisión de la conciencia, la hipocresía 
que es la antesala de la esquizofrenia. Porque en vez 
de ser íntegros pasamos a ser como dice Santiago,  
dípsicos, de doble ánimo, la palabra es dípsico, el 
alma doble; haciendo teatro, haciendo una cosa por 
allá y otra por acá, empezamos a vivir dos vidas y ahí 
empieza la confusión. Hay que volver a la integridad, 
volver a ser honestos, reconocer ante Dios las 
faltas y ante las personas. No ser dípsicos sino ser 
íntegros. Entonces las tablas del pacto en el Arca 
representan la función de la conciencia; un espíritu 
recto me sustente. Pero también está la función de 
la intuición; dice que Jesús percibió en su espíritu 
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que querían preguntarle; cuando el espíritu empieza 
a ser vivificado en ti, empiezas a percibir muchas 
cosas que antes no percibías. Inclusive lo que ha de 
venir se te adelanta, captas las cosas por intuición, 
no por deducción. Captas al instante como un don 
de ciencia, es muy distinto el juzgar por sí  mismo. 
Dice: de ahora en adelante a nadie conocemos según 
la carne, sino según el Espíritu; aún a Cristo hay que 
conocerlo según el Espíritu. 

 Mire lo que pasa con la carne; cuando Jesús 
se aparecía usted ve que había dos actitudes. El 
hombre exterior dudaba; dice que algunos dudaban: 
quién será este, dice el hombre exterior y estaban 
en la barca y oían: hijitos echen a la izquierda, a 
la derecha; ya estaba preparado ahí el asado y el 
hombre exterior dice ¿pero quién es éste? Pero el 
interior sabía que era Él. El interior sabe quién 
es, el exterior duda. Y por eso dice en 2 Cor. que 
cuando andamos en la carne, decimos sí y no al 
mismo tiempo, estamos dudando, cavilando, ¿será 
o no será?, según el hombre exterior; pero el interior 
sabe si es el Señor y dice Sí, amén! En cambio el 
otro: ¿quién será este?, dice el hombre exterior. El 
interior sabía quien era. Mientras hablaban ellos 
con ese extraño por el camino, quién será este?, el 
interior ardía en el corazón de ellos. Conocer según 
el hombre interior es una cosa porque el alma está 
recibiendo la información de afuera y también la 
de adentro. El alma recibe lo que dice el espíritu 
pero también lo que dice la mente y lo que dicen los 
sentidos pero tenemos que aprender a ocuparnos 
del Espíritu. No solo de las cosas espirituales sino 
del Espíritu, o sea poner atención al mover de Dios 
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en nuestro espíritu, al testimonio de Dios, a la luz 
verde. Dice que el que está en el Espíritu tiene vida 
y paz. En cambio en el exterior, sí y no al tiempo, 
dudando si será o no será. ¿Quién será este? Pero 
dice: sabiendo que era el Hijo de Dios. Según el 
hombre exterior, no lo distinguían bien, ¿quién será 
este que se acerca?, quién iba a pensar que había 
resucitado, ¿quién será este que viene hablando con 
nosotros? Pero cuando partió el pan se les abrieron 
los ojos del espíritu porque al Señor no se le conoce 
según el hombre exterior, el hombre exterior no 
está capacitado para conocer a Dios, y  las cosas de 
Dios se deben discernir espiritualmente, detrás del 
velo y eso es dependiendo de Dios, y tenemos que 
ser entrenados para eso, o si no seremos carnales y 
naturales toda la vida si no aprendemos a volvernos 
en el interior a la presencia del Señor y depender 
de Él y poner atención al testimonio de Él en el 
espíritu. A veces cuando te pasan las cosas dices: 
ay, yo como que sí sentía algo, dice uno; era como 
que el Señor me estaba advirtiendo pero seguimos 
en nuestra naturalidad, en nuestra obsesión y nos 
pasó el problema. Pero cuando hay un peligro,  
adentro hay algo pero no sabes qué es, sabes que 
Él te está advirtiendo, entonces hay que orar, 
-Señor ¿qué me quieres decir?, quiero entender tu 
mover en mi espíritu.- Y si estás hablando en otras 
lenguas, pide en oración poder interpretar porque 
el alma solamente interpreta, pero el espíritu capta 
las cosas directas,  porque Él está en ti y te advierte; 
dice que Jesús se estremeció en espíritu. 

 Entonces, hermanos, hay que ponerle atención al 
mover de Dios en el espíritu, por dentro Él se mueve, 
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por fuera está la Biblia, que es la carrilera, y el tren 
somos nosotros, que tiene que ir según la Palabra 
y según el Espíritu. La Palabra y el Espíritu dicen 
lo mismo. El Espíritu y la Palabra son las palabras 
enseñadas por el Espíritu, la Biblia. 

 Ahí estaba también la vara de Aarón que 
reverdeció, porque había discusión, unos decían 
que este, que el otro, que quién eres tú? Moisés, 
Aarón; todos querían pelear y se reclamaban la 
autoridad. Entonces dice el Señor, dile a todos 
que traigan sus varas secas, porque eso es lo que 
somos, varas secas; y dejen esas varas secas a la 
noche, que pase la noche; la que florezca, esa es la 
vara de Aarón que floreció, la vida del Espíritu, la 
de resurrección, lo que del Espíritu florece, aunque 
sea tan seca como todos porque todos somos secos; 
entonces cuando floreció la de Aarón, entonces 
no fue Aarón quien se puso a sí mismo, o si no 
no había florecido; porque los otros que querían 
hacer las cosas a la fuerza, no les salió nada, siguió 
seca la vara. Entonces pongan esa vara como un 
testimonio en el Arca. La vara de Aarón representa 
la verdadera dirección del Espíritu, el verdadero 
gobierno de Dios en la iglesia, no es algo forzado 
exterior, como dice Pablo: me hizo ministro por el 
don de la gracia y la operación de su poder; el actuar 
de Dios, es la obra de Dios. El actuar nuestro es 
la obra nuestra. Esa es la diferencia. Debemos ser 
espirituales y discernir lo que es de Dios y la voz 
del Pastor Jesucristo y lo que son voces extrañas. 
Y eso se conoce conociendo al Señor y Su Palabra. 
El que ama al Señor guarda Su Palabra y come de 
Su Palabra que es la urna del maná escondido; la 
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comunión con el Señor, estar en comunión con el 
Señor, porque dice: si nuestro propio corazón nos 
acusa cuánto más nos acusará el Señor. Pero si 
nuestro corazón no nos acusa, tenemos confianza y 
lo que pedimos lo recibimos como niños porque nada 
nos está acusando porque somos irreprensibles; 
no porque no cometamos cosas reprensibles sino 
porque nos auto reprendemos antes que nos 
reprendan. No necesitamos que nos reprendan, 
nosotros ya decimos erré, hermano, erré, pequé, 
fallé. Perdóname Señor, perdónenme hermanos; 
no quieres desviarte un milímetro, vuelves; no 
necesitas que te reprendan, te reprendes solo, eso 
es ser irreprensible, porque todos fallamos, pero 
diga, Señor, tengo conciencia que aquí no estuve 
bien, en esto fui egoísta, en esto fui esto, en esto 
fui esto; y si eres íntegro y honesto contigo mismo, 
vas  a ser cuerdo, no se van a aflojar tan rápido 
las tuercas; la cordura viene de la conformación al 
Espíritu de Cristo, esa es la cordura. 

 Entonces hermanos, dice allí esas tres cosas: 
“una urna de oro que contenía el maná, la 
vara de Aarón que reverdeció, y las tablas del 
pacto”. Esas tres funciones: de la conciencia, de la 
intuición o percepción espiritual y de la comunión 
con Dios. Ese es el Testimonio de Dios en el Lugar 
Santísimo a la luz de la Shekinah. 

 Termino con Éxodo 25:16. Miren lo que dice 
Dios, manda hacer un Arca para ponerla en el 
Lugar Santísimo, en el centro de la Casa de Dios. 
“Y pondrás en el arca el testimonio que yo te 
daré”; entonces note que hemos visto el Testimonio 
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divino en el Atrio a la luz de la naturaleza, luego 
el Testimonio divino en el Lugar Santo a la luz del 
Candelero, que representa al pueblo de Dios, Sus 
testigos, Antiguo y Nuevo Testamento y todo eso, 
pero ahora es el Testimonio divino en el Lugar 
Santísimo a la luz de la Shekinah. 

 Entonces dice aquí: “Y pondrás en el arca” 
y dónde está el arca? En el Lugar Santísimo, “el 
testimonio que yo te daré”; o sea que Dios se 
comprometió a darnos Él mismo un testimonio en 
el Lugar Santísimo, en el arca allí donde Cristo se 
va formando en nosotros a través de la conciencia, 
la comunión íntima con Él, el conocerlo por 
naturaleza en espíritu, por intuición del espíritu 
que concuerda con la Palabra, porque el Espíritu 
inspiró la Palabra y habla la misma cosa, pero de 
una manera viva, nueva. “el testimonio que yo te 
daré”, note esa frase, Dios prometió Él mismo dar 
un testimonio en el Lugar Santísimo y ese Lugar 
Santísimo es figura de nuestro espíritu porque 
somos el Templo de Dios con espíritu, alma y 
cuerpo, Lugar Santísimo, Santo y Atrio. 

 Ahora pasamos al verso 21: “Y pondrás el 
propiciatorio encima del arca, y en el arca 
pondrás el testimonio que yo te daré”. Note que 
primero se pone el propiciatorio, o sea la sangre; 
siempre el aceite se rociaba encima de la sangre. 
Primero se rociaba la sangre y encima el Aceite de 
la Unción; todo el tabernáculo era rociado con el 
Aceite, la Unción encima de la sangre. Entonces 
dice, repite: “y en el arca pondrás el testimonio 
que yo te daré”. En el arca, el arca es en el 
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Lugar Santísimo allí donde Cristo se forma, donde 
conocemos a Cristo, según el Espíritu, no dudando 
como con la mente exterior, será o no será , sí o no 
al mismo tiempo, cavilando, ese es el alma; cuando 
estamos cavilando estamos en la carne; cuando te 
vuelves al Espíritu, hijo, aquí estoy, te amo, estoy 
contigo, no por lo que tú eres sino porque me has 
creído y yo te soy fiel. Estoy con vosotros todos los 
días. Aunque a veces estamos en el alma, ponemos 
ese incensario y el incienso, la oración, nos pasa 
del alma, del ego, de la confusión al Espíritu. Por 
eso dice venga a mí, salga de usted mismo, póngase 
en mi territorio, miradme a mí, no mire las olas, 
no mire lo que está pasando, venga a mí, usted 
no entiende nada, está cansado, está confundido, 
venga a mí, yo le haré descansar. Ahora dice así: “Y 
de allí”, desde el Arca, desde el Lugar Santísimo, 
“me declararé a ti, y hablaré contigo de sobre 
el propiciatorio”; cuando has pedido perdón, la 
sangre te ha cubierto, vienes solo en el nombre 
del Señor, yo veré la sangre y pasaré de vosotros, 
“de allí… de sobre el propiciatorio, de entre 
los dos querubines que están sobre el arca del 
testimonio”, uno a la derecha para que no te vayas 
a un extremo, y otro a la izquierda, estás bajo los 
querubines, los querubines tienen una espada; 
pero ahora con esa espada morirías, pero ahora 
Dios les hace mirar a los querubines la sangre que 
se derramó por ti y ya no te van a matar, pero te 
van a avisar cuando te estás yendo demasiado a 
la izquierda o demasiado a la derecha, y lo vas a 
conocer a Dios; cuando dices las cosas torcidito, 
tú te puedes hacer el tonto, pero si quieres seguir 
con Dios, tienes que decir que fuiste tonto y que te 
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perdone. Y si engañaste a un hermano  tienes que 
decirle fui tonto, perdóname tú también. Entonces 
dice: allí sobre el propiciatorio bajo las alas de los 
querubines, “allí me declararé a ti, y hablaré 
contigo… todo lo que yo te mandare”, o sea la 
dirección de Dios. A veces la buscamos donde no es. 
Recuerda aquella querida hermana nuestra Maýsa 
que quería ver al Señor y se le apareció un ángel; 
y le dijo: pero por qué si yo quería ver al Señor, 
vino un ángel y no vino Él? Y le dice el ángel: es 
que Él vive dentro de ti; tú estás queriendo verlo 
por fuera y Él vive adentro y Él quiere que tú lo 
conozcas, lo sientas dentro de ti;  porque estamos 
tan acostumbrados a conocer según la carne y 
según el hombre exterior y los movimientos y la 
sicodélica y los engaños de Satanás, y no hemos 
aprendido a poner la mente en el Espíritu, como 
dice realmente en Romanos 8. Volvernos a tratar 
de entender el mover de Dios en el interior, en la 
conciencia, allí donde tenemos comunión cuando 
estamos desnudos delante de Él, ahí dice Dios, 
“pondrás el testimonio que yo te daré”. Yo te 
daré un testimonio y tú lo pondrás, es decir tú lo 
mantendrás en el lugar central y ahí yo me voy a 
declarar a ti y te voy a decir todo lo que yo mando, 
toda la dirección, vas a conocerme desde adentro. 
Porque antes la Ley estaba en tablas de piedra, pero 
no la entendieron, la tenían en las filacterias, la 
tenían en la puerta de las casas, pero no conocían 
a Dios. Entonces ahora Dios dijo: voy a hacer un 
pacto nuevo y yo voy a poner dentro de ustedes mi 
Espíritu; y conoceremos a Dios directamente. 
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 Hermano, ese conocimiento verdadero de Dios se 
necesita porque el estremecimiento que se viene, la 
confusión que se viene es todavía peor de la que ya 
hay, y si no conocemos al Señor, si no lo amamos 
y no guardamos la Palabra en el espíritu, si no 
le preguntamos, le consultamos acerca de ella y 
vemos las luces y  las perfecciones del Urim Tumim, 
podemos ser confundidos. Pero el que ande por este 
camino, por torpe que sea no se extraviará.

 Vamos a dar gracias al Señor.

 Padre querido, cómo queremos caminar de tu 
mano, queremos caminar en la paz, en la luz, en el 
amor, en la buena voluntad, en tu persona porque no 
separamos las virtudes de Ti, te queremos a Ti que 
eres la realidad de todas las virtudes. Señor Jesús, 
Hijo de Dios, Tú eres la vida eterna, el que te tiene 
a Ti tiene la vida, el que tiene la vida, tiene la luz de 
la vida, el que tiene la luz de la vida tiene la verdad 
porque Tú eres el camino, la verdad y la vida, en el 
nombre del Señor Jesús. Señor, confirma lo que es 
tuyo con tu propio Espíritu, la Santa Unción que 
no miente sea nuestro modelo, nuestro maestro, el 
Hijo de Dios. Amén. q
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